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Casi alcanza 60% de los votos     

▲ Familiares de los 49 niños y niñas 
fallecidos, así como sobrevivientes en el 
incendio ocurrido el 5 de junio de 2009 
en Hermosillo, sonora, se movilizaron 
ayer para exigir que el gobierno federal 
y el iMss les otorguen atención médica 
de primer nivel. Las ahora jóvenes 

víctimas expusieron los efectos de 
las quemaduras e inhalación de humo 
que sufrieron. unas 3 mil personas 
participaron en la marcha de las ruinas 
de la estancia a las escalinatas de la 
universidad de sonora. Foto C. Gómez. 
cristina gómez lima / P 30 

La guardería ABC, tragedia impune    

l Cerró la divisa nacional en $17.53 por dólar; avanzó 1.96%   
l La BMV ganó 1.73%; casi borra pérdidas de lunes y martes   

l Espera llegar a un acuerdo con Biden en ese sentido  
l ‘‘Mantendremos la cooperación en el tema migratorio’’  

Fue la moneda más apreciada ayer en el mundo    

Recuperación de peso  
y Bolsa al calmarse el 
nerviosismo financiero  

‘‘Que sean directas, a las naciones de origen’’    

AMLO plantea que las 
nuevas deportaciones de 
EU no pasen por México    

braulio carbajal / P 20emir olivares y arturo sánchez / P 9

l El Presidente critica a 
la oposición; ‘‘en 2006, 
con diferencia de 0.56%, 
rechazó el recuento’’   

l Taddei convoca  
a la serenidad y pide  
esperar los resultados 
definitivos el domingo

l Con 92 por ciento  
de casillas computadas 
acumula 33 millones 
166 mil  sufragios  
 

l ‘‘Que se abran todos 
los paquetes necesarios; 
estoy segura de mi 
triunfo’’: la morenista    
 

Ratifica el 
conteo oficial 
la holgada 
ventaja de 
Sheinbaum                    

f. martínez, a. urrutia, a. muñoz, e. olivares y a. sánchez / P 3, 4, 5 y 8



Voto por voto, casilla por casilla

T
ras la dura derrota sufrida el 
domingo, la ex candidata a la 
Presidencia por el PAN, el PRI y el 
PRD, Xóchitl Gálvez, anunció que 
impugnará la elección “porque se 

trató de una competencia desigual contra to-
do el aparato del Estado”. Como parte de esa 
estrategia, sostuvo que ella y los partidos que 
la apoyan solicitarán el recuento de los votos 
en 80 por ciento de las casillas instaladas, 13 
por ciento más de las que contempla revisar 
el Instituto Nacional Electoral (INE). Por su 
parte, dirigentes de Morena denunciaron gra-
ves irregularidades en los comicios para elegir 
al gobernador de Jalisco y exigen un recuento 
total en la entidad, así como en las alcaldías 
capitalinas de Cuauhtémoc y Coyoacán.

En respuesta a expresiones de este tipo, 
consejeros del INE declararon que la propor-
ción de recuento de actas no se establecerá a 
pedido de algún contendiente, sino de acuer-
do con las causales que marca la ley. Es nece-
sario remarcar que las inconformidades del 

bloque de derechas y del partido gobernante 
son de naturaleza muy distinta: mientras el 
primero no señala ninguna alteración concre-
ta de los materiales electorales y basa su caso 
en la incredulidad de haber recibido un recha-
zo tan amplio de la ciudadanía, el segundo ha 
presentado múltiples evidencias no sólo de 
la manipulación indebida de boletas y actas, 
sino también del partidismo mostrado por el 
Instituto Electoral y de Participación Ciuda-
dana de Jalisco (IEPC). Además de señalar las 
discrepancias entre el arrollador triunfo de 
Morena en las elecciones a los congresos fede-
ral y local y la presunta derrota –por estrecho 
margen– en la competencia por la gubernatu-
ra, representantes de este partido han sacado 
a la luz los intentos para desaparecer cientos 
de miles de boletas, en los que se encuentran 
involucrados funcionarios del IEPC y de la 
fiscalía del estado.

En este contexto, la virtual presidenta elec-
ta, Claudia Sheinbaum, propuso que “se abran 
todos los paquetes electorales que se tengan 

que abrir” a fin de despejar cualquier duda 
acerca de la coincidencia entre los resultados 
anunciados y la voluntad popular. La propues-
ta de la ex jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México refleja altura de miras y es, ante todo, 
un acto de congruencia con su pasado y el del 
movimiento al que pertenece, marcado por las 
luchas contra el fraude electoral.

Cabe esperar que el INE atienda las peti-
ciones de recontar voto por voto, un proceso 
que le permitiría desmarcarse del despresti-
gio que caracterizó a su antecesor, el IFE, y 
al propio instituto bajo su primer consejero 
presidente. No se trata de “dar gusto” a uno 
u otro bando, sino de atajar cualquier duda 
acerca de los resultados y evitar que las incon-
sistencias devengan elementos de deslegiti-
mación del próximo gobierno, un escenario 
que el país no merece después de haberse 
volcado de manera masiva a las urnas para 
expresar su voluntad y otorgar un mandato 
incuestionable a la abanderada de la Cuarta 
Transformación.

EL CORREO ILUSTRADO

La gente refrenda su 
confi anza en la 4T

Viendo la portada de La Jornada
de la edición de ayer pienso: un 
triunfo dos a uno con al menos 18 
millones de votos de diferencia, la 
gente refrenda la confianza en la 
4T, mandatarios de todo el mundo 
felicitando a #ClaudiaPresiden-
taDeMéxico y aquí la oposición 
llamando a “no dar propinas”.

Y se enojan cuando les decimos 
clasistas. 
Alejandro Cardiel Sánchez 

Larga vida a la 
democracia en México
Estamos muy contentos, felices, 
ya nos merecíamos tanta alegría, 
fue una fiesta, un compromiso con 
la congruencia y las propuestas 
más generosas. ¡El siglo de las 
mujeres!, ¡que redoblen las cam-
panas!, Claudia, Clara, los hijos del 
68, la generación del 87 al frente, 
para mandar obedeciendo, gober-
nar y dirigir un país, multicolor, 
diverso y único. El futuro de la 
nueva era se signa y sella en medio 
de un horizonte prometedor e 
inédito; en el universo se dibuja 
otra época, en la cual no podemos 
olvidar quiénes somos y de dónde 
venimos, surgimos de los movi-

mientos sociales y la resistencia, 
ha sido una lucha larga y difícil: 
somos origen y producto de geno-
cidios y masacres, de represiones, 
secuestros y desapariciones forza-
das; y entonces llegaron nuestros 
hijos y más tarde se construyó en 
ese camino Morena y la 4T, que ha 
ganado y luchado con el corazón 
en la mano y las ideas como única 
arma; el proceso no ha sido fácil, 
pero se ha logrado el triunfo, 
hasta la victoria, siempre. ¡Felici-
dades y larga vida a la democracia 
en México!
Leticia Tecla

Triunfo genuino
Es causa de certidumbre
la apertura de paquetes
sin reticencia ni “cuetes”
ni pensar echarles lumbre
como antes era costumbre.
Se ha avanzado en el camino
con democracia y con tino
el INE trampas no escuda
para que no exista duda
del pueblo el triunfo genuino.
Guadalupe Martínez Galindo

Pregunta a directivos 
de la Femexfut
Luego del 4 a 0 de Uruguay a la 
selección nacional les hago una 
pregunta a los directivos: distin-
guidos señores: ¿habrán tomado 
ustedes las placas del tráiler 
charrúa que le pasó por encima 
al Tri? Ojalá que sí, porque siendo 
el futbol el deporte nacional urge 
una restructuración total y en lo 
posible también aplicarle el plan 
C. Espero la respuesta.
Benjamín Cortés V.

La bandera arcoíris, 
parteaguas identitario 
del movimiento LGBT
Rafael Riva Palacio, del Sindicato 
Nacional de Trabajadores del 
Instituto del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabajadores, 
mandó a quitar la bandera arcoíris 
de las instalaciones del Infonavit 
mostrando su prejuicio sexual y 

de género, su intolerancia hacia 
la diversidad y la falta de conoci-
mientos en materia de derechos 
humanos y sindicalismo.

La bandera que le parece indig-
na representa el derecho a ser y 
vivir acorde a la  diversidad sexual 
y de género; la lucha histórica de 
las personas LGBT para acceder 
a derechos sociales, culturales, 
políticos y económicos, y un recor-
datorio de los pendientes estruc-
turales para el acceso a la justicia, 
a la verdad y a la judicialización de 
los crímenes de odio. 

¿Dónde quedó el fomento de 
prácticas en materia de igualdad, 
inclusión, no discriminación y res-
peto a los derechos humanos mar-
cados en el estatuto del sindicato?
Julio Antonio García Palermo, 
ex líder sindical gay

Demanda normalizar 
los fl ujos migratorios
Si de verdad Washington quisiera 
resolver el fenómeno de la migra-
ción forzada, podría empezar por 
cambiar sus políticas injerencistas 
mantenidas en las repúblicas su-
reñas y centroamericanas porque 
Estados Unidos propicia el proble-
ma que no lo deja dormir.

Los migrantes, forzados a dejar 
sus terruños y sueños de tener 
acceso a una prosperidad integral, 
se topan con dos realidades al 
mismo tiempo, si no es que más: la 
poca o nula importancia de sus go-
biernos, que no voltean a ver sus 
necesidades más elementales, por 
un lado, y por otro, el desdén que 
muestra el imperio del norte de no 
dejar que pasen, y si lo logran, son 
sometidos a la explotación con po-
ca paga y al final aplican medidas  
expulsivas, creando zozobra en un 
círculo inhumano.

Las medidas estadunidenses de 
control han sido insuficientes y 
de malos resultados; prometieron 
destinar 578 millones de dólares 
a países con más problemas de 
migración, para la contención de 
éstos; hasta la fecha no se sabe 
en qué se empleará el monto, que 
resulta muy precario; la dificultad 

mayor es económica, además de 
política y social, viéndolo con esta 
estructura, resulta difícil encontrar 
la solución. Por tanto, el gobierno 
que surgirá en las elecciones de 
noviembre debería normalizar los 
flujos migratorios por medio de 
trabajos temporales de  migración 
regulada y ordenada, pero con de-
bido respeto al ser humano.

México tiene alta responsabi-
lidad con las y los migrantes que 
se han quedado en nuestro país 
y sin saber por cuánto tiempo; se 
requiere un censo y dar mayor 
atención a la niñez que está sin 
escuela, salud y alimentación ba-
lanceada, atenderlos es un asunto 
de verdadera humanidad.
Luis Langarica A.

Invitación

Cine Contemporáneo

Albergue del Arte, Dragón Estu-
dios y emergentemx.org invitan, 
dentro de su ciclo Cine Contempo-
ráneo, a la proyección de la pelícu-
la México de mis amores. Dirección 
de Nancy Cárdenas / México / 1979 
/ 105 minutos. Documental que 
conmemora los 80 años del cine 
mexicano, basado en textos del 
escritor Carlos Monsiváis con frag-
mentos significativos de películas 
de la fílmica nacional y entrevistas 
con actores de la época. 

Hoy a las 18:30 horas en el Foro 
El Albergue del Arte, ubicado de 
Alberto Zamora 32, colonia Villa 
Coyoacán. Informes y reserva-
ciones: Teléfono 55-5554-6228. 
Entrada libre.
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ALONSO URRUTIA Y 
FABIOLA MARTÍNEZ

Casi 18 años después, un déjà vu
electoral con los papeles invertidos. 
En la sesión del Instituto Nacional 
Electoral, el panista Víctor Hugo 
Sondon demandó transparentar 
100 por ciento los resultados de las 
casillas instaladas el domingo pasa-
do, “por tantas irregularidades”, es 
decir, solicitó el equivalente al “voto 
por voto, casilla por casilla” de 2006.

En ese tiempo los del blanquiazul
se opusieron al recuento de los su-
fragios pese a que la diferencia de 
las preferencias entre candidatos 
(Felipe Calderón y Andrés Manuel 
López Obrador) fue de 0.56 por 
ciento; hoy día, la eventual dis-
tancia entre Claudia Sheinbaum 
y Xóchitl Gálvez es de 30 puntos 
porcentuales. Irónico, el petista 
Gerardo Fernández Noroña se so-
lazó en su respuesta apelando la fi-

losofía popular: “como decía Juan 
Gabriel: “¿pero qué necesidad? ¿Por 
qué quieren alargar su agonía? No 
niego el derecho, pues hagan el 
recuento en 100 y si quieren dos 
veces. Lo que deseen para que se 
transparente”. Esta vez cambió la 
estridencia por el sarcasmo: “me 
recuerdan cuando era niño, perdía 
mi equipo favorito y decía: ‘voy a 
ver la repetición a ver si ahí gana-
mos’. Van a volver a perder”. Para 
rematar: no tienen ni una pizca de 
autocrítica, si postularon “a Alito y 
a Marko Cortés”.

Se trató de una sesión convoca-
da para abrir los cómputos de las 
elecciones federales y tuvo nuevos 
choques entre las coaliciones. Allí 
comenzó a delinearse el eje del con-
flicto poselectoral: las interpretacio-
nes sobre los alcances de la sobre-
rrepresentación en el Congreso que 
permite la Constitución.

Se intensificó el debate entre la 
advertencia opositora de no avasa-

llar la legislación para imponer una 
sobrerrepresentación más allá de 
lo constitucionalmente permitido y 
la postura de la coalición ganadora 
enfatizando que esa condición aplica 
para partidos, no para alianzas.

En medio del cruce de acusacio-
nes, el opositor Emilio Álvarez Icaza 
apostó por el realismo, y dimensio-
nó lo que sucederá en los cómputos: 
“¿tengo elementos para decir que 
hubo fraude? Por supuesto que no. 
No soy de las personas que puedan 
decir que hubo una manipulación 
indebida. No lo creo”.

Refirió que el PAN ha denunciado 
miles de casillas con inconsistencias, 
pero “¿que esto vaya a diferenciar la 
elección presidencial?, honestamen-
te no lo creo. Hay que decirlo. Lle-
gará un momento en que se tendrá 
que aceptar la definitividad de los 
resultados. La democracia requiere 
demócratas”.

Entre los consejeros hubo un 
cierre de filas para defender el des-

empeño del INE y contrarrestar 
la incipiente narrativa del fraude 
difundida en redes sociales. El con-
sejero Jaime Rivera destacó el pa-
pel del instituto en la organización 
y de los ciudadanos en las casillas, 
asumiendo que podrán detectarse 
inconsistencias en el llenado de ac-
tas que se corregirán, pero que no 
desacredita la organización.

Son momentos –manifestó– en 
que los árbitros deben asumir res-
ponsabilidades en el rumbo de esta 
etapa poselectoral: es tiempo de 
aceptar la derrota o asumir la victo-
ria con vocación democrática.

La consejera Carla Humphrey 
destacó el desempeño institucional 
que permitió llegar a esta etapa de 
los cómputos distritales.

Respecto a las exigencias panistas 
de abrir todos los paquetes, llamó a 
“la prudencia política y la respon-
sabilidad institucional, pues esas 
condiciones obligan al más eficaz, 
eficiente, imparcial y oportuno com-

plimiento del respeto a los extremos 
de una ley que prevé supuestos di-
versos para desarrollar justamente 
estos cómputos”. En su momento, 
para apuntalar su reclamo de abrir 
la totalidad de paquetes, Sondon 
sostuvo que fue una elección en la 
que hubo una “abierta injerencia del 
Presidente” en sus conferencias, de 
los servidores de la nación. Además, 
en algunas casillas ubicadas dentro 
del mapa de riesgo de inseguridad, 
no se reportaron votos para los can-
didatos de la coalición.

El representante de Morena ante 
el INE, Sergio Gutiérrez, soltó: “no 
sé si reír o llorar con la intervención 
del PAN. Ridículos se escuchaban 
cuando decían que la elección se iba 
a cerrar. Más ridículos se escuchan 
ahora, diciendo que hubo diversas 
irregularidades, quieren que se 
cuenten los sufragios, que se cuen-
ten, eso se hará conforme a la ley y la 
diferencia será más grande. Ya salió 
a decírselos hasta Lorenzo Córdova”

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y ALONSO URRUTIA

Con 92.01 por ciento de casillas 
contabilizadas, Claudia Sheinbaum 
Pardo, de la coalición Sigamos Ha-
ciendo Historia (Morena, PT y Ver-
de), acumulaba 59.95 por ciento de 
los sufragios emitidos en los comicios 
presidenciales, equivalente a 33.16 
millones de votos, según los cómpu-
tos distritales del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

Xóchitl Gálvez Ruiz, de la alianza 
Fuerza y Corazón por México (PRI, 
PAN y PRD), llevaba en ese mismo 
corte, a la medianoche del miérco-
les, 15.08 millones de votos, esto es, 
27.26 por ciento.

En tanto, para Jorge Álvarez Máy-
nez, de Movimiento Ciudadano, se 
reportaban 5.6 millones de votos 
(10.30 por ciento).

Así, las tendencias emitidas por el 
conteo rápido, divulgado el domin-
go, y el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP) 
resultaron coincidentes, bajo los pa-
rámetros de cada herramienta, y du-
rante las primeras horas del jueves 
se confirmarían con los cómputos 
distritales, para dar como ganadora 
a Sheinbaum.

Los cómputos son los únicos con 
carácter de resultados oficiales y 
legalmente válidos, emitidos tras la 
revisión general y la apertura de pa-
quetes, con el respectivo recuento de 
votos de 67 por ciento de las actas, 

más las que eventualmente se auto-
rizaran en los consejos distritales, a 
petición de los partidos.

El PREP, mecanismo de informa-
ción provisional, si bien fue elabo-
rado con base en imágenes de 162 
mil 517 actas de resultados (de 170 
mil 648 posibles), es sólo un recurso 
estadístico; a las 24 horas de opera-
ción, cerró con 95.2 por ciento del 
potencial de actas de estos comicios.

Esa herramienta dio a Sheinbaum 
33.2 millones de votos; a su principal 
contendiente, Gálvez, 15.6 millones, 
y al emecista, 5.8 millones.

Igualmente, en el PREP la partici-
pación ciudadana fue de 60.92 por 
ciento, nivel similar en los conteos, y 
de 61.2 por ciento en los cómputos.

También son coincidentes los 
votos de los mexicanos en el ex-
tranjero, único apartado donde 
Sheinbaum y Gálvez estuvieron 
casi a la par, y en Aguascalientes se 
mantenía como única entidad del 
país en la que ganó la candidata de 
la oposición.

En tanto, los cómputos de las elec-
ciones de senadores y diputados lle-
vaban anoche un avance incipiente, 
pues todos los distritos inician con 
la presidencial y hasta que la conclu-
yen pasan a los cargos legislativos.

“El recuento alarga la agonía; ni manipulación ni fraude”
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La virtual presidenta electa logró cifra récord de sufragios, aun más que AMLO

Se confi rma: Sheinbaum duplicó 
los votos obtenidos por Gálvez

RESULTADOS DE LOS COMPUTOS DISTRITALES 2024

 Integrantes del INE realizan el 
cómputo en la junta distrital 15 
de la alcaldía Benito Juárez. Hoy 
se avanzará con los votos por 
legisladores. Foto Marco Pelaéz
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ALMA E. MUÑOZ

Después de reunirse con los inte-
grantes de su equipo que dan segui-
miento a los cómputos distritales, 
Claudia Sheinbaum Pardo, virtual 
presidenta electa, aseguró que está 
de acuerdo con que “se abran to-
dos los paquetes electorales que se 
tengan que abrir”, porque está se-
gura de su triunfo en la elección del 
domingo que, aseguró, fue pacífica, 
libre y democrática. 

“Así lo certificaron todos los 
observadores electorales, incluso 
los de la OEA”, sostuvo en un video 
mensaje difundido en sus redes 
sociales. “Nosotros lo pedimos en 
2006, pues ahora que se abran to-
dos los  paquetes, porque  estamos 
seguros del resultado que obtuvi-
mos”, más 30 puntos porcentuales 
de diferencia sobre el segundo lugar 
(Xóchitl Gálvez, ex candidata de la 
oposición).

Confirmó que se reunirá con el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador cuando concluyan los 
cómputos distritales, porque “siem-
pre hay que guardar los tiempos 
correctos para hacer esta reunión”, 
además de que se encuentra “ani-
mosa y esperando” para recorrer 
con él diferentes proyectos. 

Desde sus oficinas en Iztapalapa, 
donde trabaja en la integración de 
su gabinete y el programa de go-

bierno 2024-2030, Sheinbaum se 
reunió con su equipo para dar se-
guimiento a los cómputos distrita-
les de la elección. Publicó una foto 
acompañada de Marcelo Ebrard, 
César Yáñez, Manuel Velasco, Ri-
cardo Monreal y Gerardo Fernán-
dez Noroña –parte de su equipo de 
campaña–, así como Néstor Núñez, 
Leonel Godoy, César Raúl Ojeda, 
Citlalli Hernández, Armando Quin-
tero, Eurípides Flores y otros. 

Defensa legal 
del triunfo

Flores, representante suplente de 
Morena ante el INE, explicó que 
se trató de la primera reunión que 
sostuvieron con ella tras su triun-
fo. “Le compartimos que nuestro 
equipo jurídico está desplegado en 
la defensa de la victoria del pueblo. 
Defenderemos su triunfo y la mayo-
ría calificada”, sostuvo.

A su vez, el senador Monreal 
explicó en redes que realizaron un 
análisis detallado de la elección, 
con un balance positivo, mientras 
Ebrard apuntó que la felicitaron 
por haber ganado las elecciones.

Por la mañana, Sheinbaum emi-
tió, a su vez, un mensaje de feli-
citación a Clara Brugada por su 
triunfo en la jefatura de Gobierno 
de la Ciudad de México. Asimismo 
a quienes serán gobernadores: Joa-
quín Díaz Mena, Yucatán; Rocío Na-

hle, Veracruz; Javier May, Tabasco; 
Eduardo Ramírez, Chiapas; Alejan-
dro Armenta, Puebla, y Margarita 
González Saravia, Morelos.

En un videomensaje posterior, 
explicó que en el cómputo distri-
tal se revisan todas las actas y si es 
necesario “se abren las urnas para 
contar voto por voto”. Los resul-
tados oficiales se darán a conocer 
el domingo y una vez resueltas las 
impugnaciones que se presenten, 
“el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación nos dará 
la constancia de triunfo”.

También informó que su gabinete 
lo conformarán “personas hones-
tas, trabajadoras, conocedoras de 
los temas y con mucha convicción 
en nuestro proyecto”, y cuyos nom-
bres dará a conocer en las siguien-
tes semanas. 

Sheinbaum Pardo explicó que 
también revisa “los presupuestos 
de la información pública dispo-
nible para poder ver exactamente 
qué vamos a hacer del primero de 
octubre al 31 de diciembre de este 
año y después en 2025”.

Resaltó que “México es un país 
muy importante para todo el mun-
do. Hemos dado un ejemplo de 
libertad, de democracia, de par-
ticipación consciente de nuestro 
pueblo, además de que por primera 
vez en 200 años, una mujer llega a 
la Presidencia de la República. “No 
les voy a fallar”, reiteró. 

ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena advirtieron 
que la oposición debe dejar de men-
tir a los ciudadanos, porque si bien 
está en su derecho de presentar im-
pugnaciones al proceso electoral, 
el resultado fue contundente y no 
cambiará. “Ni los dirigentes de PRI o 
PAN se creen que pudiera revertirse 
el triunfo de  Claudia Sheinbaum a 
la Presidencia de la República”, ad-
virtió el César Cravioto, vocero del 
grupo guinda.

Expuso, y con él coincidieron las 
senadoras Olga Sánchez Cordero,  
Citlalli Hernández y Malú Micher 
así como el también morenista Jo-
sé Antonio Álvarez Lima, que no se 
oponen a que haya un recuento de 
voto por voto y casilla por casilla, 
ya que lo mejor es la transparencia, 
pero lo que no aceptan es que los 
opositores hablen de un supuesto 
fraude, que sólo usan de pretexto 
para ver si consiguen más diputacio-

nes o senadurías por representación 
proporcional.

“A Alito Moreno y Marko Cortés, 
los dirigentes de PRI y PAN lo único 
que les interesa son sus plazas plu-
rinominales, con eso se dan por bien 
servidos y con seguir con el control 
de sus partidos, aunque cada día 
sean más chiquitos”,  agregó el se-
nador Cravioto.

Votación aplastante

“La votación a favor de Sheinbaum 
fue aplastante, ¡que lo entiendan”, 
agregó Sánchez Cordero.

Por separado, la senadora Malú 
Micher subrayó que “suena irra-
cional” que el bloque opositor que 
tanto defendió al Instituto Nacio-
nal Electoral (INE) y hasta creó el 
eslogan de que “no se toca”, ahora 
cuestiona la conducción del proce-
so del pasado domingo 2 de junio y 
hable de irregularidades de forma 
generalizada.

“Si quieren que se abran las ur-

nas, voto por voto y casilla por ca-
silla, adelante. A ver si no terminan 
queriendo mejor detener el conteo 
porque los votos pueden ser muchos 
más para Claudia Sheinbuam, que le 
ganó a Xóchitl Gálvez por más de 30 
puntos, pero es su derecho pedir el 
recuento” , agregó Micher.

Sobre el tema, el senador José Na-
rro recordó que en 2006, cuando se 
cometió el fraude electoral contra 
Andrés Manuel López Obrador, la 
diferencia entre éste y Felipe Calde-
rón era de medio punto y ni PRI ni 
PAN aceptaron el recuento de voto 
por voto y casilla por casilla y ahora 
lo exigen, cuando la diferencia es 
“abismal”.

Igualmente, la senadora Citlalli 
Hernández, secretaria general de 
Morena, aclaró que no se oponen 
a que se abra 80 por ciento de los 
paquetes electorales, como lo de-
manda Xóchitl Gálvez, pero exigen, 
recalcó,  “que el Prian” no se oponga 
al recuento voto por voto en la Alcal-
día Cuauhtémoc.

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

El total de carpetas de investiga-
ción que ha iniciado la Fiscalía Es-
pecializada en materia de Delitos 
Electorales (Fisel), en el contexto 
de todo el proceso de comicios de 
este año, es de más de 200, lo cual 
significa una baja “considerable” 
en comparación con las votacio-
nes de 2018 y 2021.

De acuerdo con fuentes de la 
Fiscalía General de la República, 
que prefirieron no ser citadas, 
antes de la jornada electoral del 
pasado domingo la Fisel tenía 176 
denuncias; una vez iniciadas las 
votaciones y hasta las 20 horas del 
2 de junio, se sumaron 16 más, y 
en las horas posteriores hubo 
otras 17, para un total de 209 car-
petas presentadas durante todo 
el proceso.

De esa cantidad, la mayoría (61) 
están relacionadas con el “mal uso 
del material electoral”, el cual se 
puede configurar cuando, por 
ejemplo, alguien se apodera de 
forma ilícita de los documentos 
público-electorales que llevan 
consigo los representantes del 
Instituto Nacional Electoral.

La segunda irregularidad con 
más denuncias (23) es la de “des-
tinar bienes o servicios en virtud 
del cargo”, que tiene lugar cuan-
do un servidor público ayuda de 
forma indebida a alguna persona 

candidata con recursos del Esta-
do. La tercera (21) se refiere a la 
compra de votos y las amenazas 
de suspender los programas so-
ciales de algún beneficiario, para 
obligarlo a sufragar por cierto 
partido en especial.

“Como estas denuncias se pre-
sentan sin detenido, lo que pro-
cede es que la fiscalía electoral 
tiene que realizar diversos actos 
de investigación y, una vez que se 
acrediten las responsabilidades, 
se vincula a proceso y se solicita 
una audiencia ante un juez”, ex-
plicaron las personas consultadas.

Las leyes en la materia estable-
cen que si el responsable de la fal-
ta es una persona sin cargo públi-
co, las penas pueden alcanzar un 
máximo de hasta tres años de pri-
sión, pero si se trata de funciona-
rios, las sanciones pueden llegar 
hasta los nueve años de cárcel y 
la inhabilitación para ocupar cual-
quier puesto en la administración 
pública federal.

La cifra de 209 carpetas de in-
vestigación presentadas en rela-
ción con los pasados comicios –y 
236 en lo que va del año–, implica 
una “baja considerable” en com-
paración con los procesos elec-
torales de 2018 y 2021, cuando 
se registraron mil 798 y mil 333 
denuncias, respectivamente, se-
ñalaron. Dicha caída “no tiene aún 
una explicación sólida, hasta aho-
ra sólo hay análisis o hipótesis”.

Notable caída en cifra de 
denuncias ante la Fisel

Morena pide a opositores no mentir con 
la narrativa del fraude en los comicios

Sheinbaum, de acuerdo 
con que se abran todos 
los paquetes electorales
La morenista ya trabaja en la conformación de su gabinete

LLAMADA URGENTE DE JALISCO ● EL FISGÓN
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EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

“¡Voto por voto, casilla por casi-
lla!”, lanzó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador con tono 
de consigna ante la demanda de la 
oposición del recuento de sufra-
gios luego del el aplastante resul-
tado de la jornada electoral. 

“El que nada debe, nada teme”, 
subrayó. A la par que dejó clara 
su posición: “la regla de oro de la 
democracia es la transparencia”. 

Con ese eslogan que su movi-
miento patentó tras la elección de 
2006, respondió a la petición de 
varios actores de la oposición, co-
mo la candidata perdedora Xóchitl 
Gálvez, para que se cuenten todos 
los sufragios. 

Criticó que hoy la oposición, an-
te un resultado arrollador por par-
te de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia, incluida la elección 

presidencial con el virtual triunfo 
de Claudia Sheinbaum Pardo, pi-
da el recuento, cuando en 2006, 
con una diferencia de sólo 0.56 
por ciento que dio por ganador a 
Felipe Calderón, no lo aceptaron.

En la mañanera, a una serie de 
preguntas sobre el resultado elec-
toral y la posición de sus adversa-
rios, el mandatario resaltó que la 
derrota para los conservadores 
“fue una sacudida… mejor lo digo 
para el habla norteña, fue una za-
randeada, y para el habla de mi tie-
rra (sureste), fue una zamarreada, 
que hacía falta”. 

Frente a esa realidad hizo una 
recomendación a sus adversarios: 
“nada más le pediría, bueno, son li-
bres, pero por su bien que algunos 
de los más enfadados guardaran si-
lencio unos días, que se enfriaran”.

Ironizó con el ejemplo de la po-
litóloga Denise Dresser, quien tras 
conocerse los resultados prelimi-
nares de la elección expresó en un 

noticiario: “…me entristece saber 
que la mayor parte de mis compa-
triotas volvieron a colocarse las 
cadenas que les quitamos”.

Ante tal declaración, el jefe del 
Ejecutivo rubricó su ironía: “¡Jose-
fa Ortiz de Domínguez segunda!”

Y continuó: “Pero a ese nivel: ‘el 
pueblo es masoquista, el pueblo 
quiere ser esclavo, el pueblo no 
sabe, el pueblo es tonto’. Mientras 
sigan pensando así, pues no van 
a poder conformar una verdade-
ra oposición que hace falta, que 
se requiere en el país y en todo el 
mundo para tener una auténtica 
democracia o libertades”.

Planteó que en lugar de seguir 
atacándolo, lo sucedido el pasado 
2 de junio debe hacer ver a sus opo-
sitores que se tienen que mostrar 
como una opción para la gente, 
presentar ideas y argumentos y 
convencer a la ciudadanía de ellos. 

“Sí se necesita que haya opo-
sición y fuerte, pero una seria, 

responsable, que defienda sus 
propuestas, que presente su pro-
yecto, su programa de acción. ¿Qué 
hicieron en toda la campaña? Nada 
más atacarnos”.

Manifestó que hay que esperar, 
pues saldrán muchas otras cosas 
y posturas tras los resultados elec-
torales, por lo que llamó a toda la 
ciudadanía a comportarse con res-
ponsabilidad y actuar de manera 
pacífica. 

Insistió en estar en favor del 
recuento de los votos que sean ne-
cesarios. “Que participen todos, 
en paz. El que usa la violencia no 
es demócrata, el que apuesta a la 
violencia tampoco es de izquierda”.

Planteó que a los conservadores, 
sin importar si son de la cúpula, de 
la clase política o de abajo, los dis-
tinguen tres características: “son 
hipócritas, autoritarios y ladro-
nes”. De ahí que no es de extrañar-
se su nuevo comportamiento para 
que pidan la revisión de los votos.

ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

Cuando apenas se inició el cómputo 
distrital y sin que la elección haya 
sido calificada y declarada formal-
mente válida por las autoridades 
electorales, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador difundió 
ayer en su conferencia de prensa 
diaria los resultados del Programa 
de Resultados Electorales Prelimi-
nares (PREP) y presumió los triun-
fos de Morena.

“¿Creen que los mexicanos saben 
que ganó Morena en Nuevo León 
las senadurías y que, con todo res-
peto y mi afecto, se quedó en ter-
cer lugar Luis Donaldo Colosio?”, 
expresó el mandatario en Palacio 
Nacional.

Señaló que “es importante la 
información porque un pueblo in-
formado es un pueblo consciente, 
un pueblo politizado, responsable. 
¿En qué se apoyan los manipula-
dores? En la desinformación. ¿Por 
qué surgen los rumores? Por falta 
de información”.

La Secretaría de Gobernación 
presentó el informe según el cual 
Morena y sus aliados obtendrán 
además de la Presidencia de la Re-
pública, seis de las ocho gubernatu-
ras que estaban en juego.  

Además, Morena y su coalición 
alcanzarán la mayoría calificada en 
la Cámara de Diputados y podrían 
alcanzarla con sólo dos legisladores 
más en el Senado.

En las elecciones presidenciales, 

Sheinbaum, candidata de la coali-
ción Morena-PT-PVEM obtuvo 33 
millones 226 mil 602 votos, es de-
cir, el 59.35 de los sufragios; Xóchitl 
Gálvez, candidata de la coalición 
opositora PAN-PRI-PRD, tuvo 15 
millones 620 mil 726 votos, el 27.9 
por ciento de la votación, y Jorge 
Álvarez Máynez, de Movimiento 
Ciudadano, 5 millones 832 mil 105 
sufragios, el 10.41 por ciento del 
total.

En las gubernaturas, el informe 

señala que Morena y sus aliados 
ganaron en Veracruz, Morelos, 
Chiapas, Tabasco, Puebla y Yuca-
tán, mientras se dijo que los resul-
tados del PREP favorecen en Gua-
najuato a la oposición agrupada 
en la coalición PRI-PAN-PRD y en 
Jalisco a Movimiento Ciudadano. 
En tanto, Morena se queda con la 
jefatura de Gobierno de la Ciudad 
de México.

Las proyecciones mostradas 
indican que en la Cámara de Dipu-

tados, contando a los diputados de 
mayoría relativa y plurinominales, 
Morena y su aliados tendrán 372 
legisladores, lo que está por enci-
ma del mínimo de 334 para tener 
mayoría calificada.

En el Senado, Morena y su coali-
ción tendrán, según el reporte, 83 
legisladores, lo que los dejará a dos 
escaños de la mayoría calificada, 
necesaria para aprobar cualquier 
iniciativa sin necesidad de los votos 
de la oposición.

Difunde el Presidente cifras del PREP en la mañanera

“El que nada debe, nada teme”; 
avala AMLO recuento voto por voto

PIDE A CIUDADANOS RESPONSABILIDAD

En 2006, la diferencia fue de 0.56 por ciento y no aceptaron, reprochó
NÉSTOR JIMÉNEZ

Con una fotografía de los tres líde-
res partidarios juntos en una mesa 
de trabajo, los presidentes naciona-
les de PAN, PRI y PRD informaron 
que dan seguimiento en conjunto 
al cómputo distrital y “juntos de-
fenderán el voto”.

Fue hasta ayer, dos días después 
de los comicios, que dieron a cono-
cer que emprenderán acciones en 
conjunto para cotejar los resulta-
dos en los 300 distritos electorales 
federales.

En tanto, al asistir a la junta 
distrital federal 17, consultado en 
entrevista sobre el futuro de la coa-
lición Fuerza y Corazón por México, 
el dirigente panista Marko Cortés 
señaló que los legisladores de opo-
sición necesitan sumar esfuerzos 
para evitar el plan C.

“Va a ser muy importante dar 
batallas más allá de colores parti-
distas, va a ser la hora en la que los 
legisladores que recibimos el voto 
de la oposición tendremos que 
refrendar ese compromiso con la 
libertad, con la democracia y la plu-
ralidad necesaria en nuestro país”, 
indicó al dejar entrever que se han 
enfocado en los resultados de las 
votaciones para ambas Cámaras 
del Congreso.

Anomalías

Además, detalló que han encontra-
do al momento “44 mil actas sin re-
gistros para el PAN” en la suma de 
las tres elecciones federales, lo que, 
adujo, podría ser derivado de una 
irregularidad al momento del llena-
do de las actas. También afirmó que 
hay mil 888 “casillas zapato” con 
cero votos para esta fuerza política 
en las votaciones para diputados fe-
derales, así como 100 casillas con 
más votantes que los inscritos en 
la lista nominal.

El dirigente panista ratificó que 
impugnarán el proceso electoral 
por la “reincidente intervención 
desde Palacio Nacional”.

Sostuvo que “fueron más de 40 
las amonestaciones, los llamados de 
atención del INE al presidente de la 
República, por estar interviniendo 
en el proceso electoral”, y denunció 
un “despilfarro” de recursos públi-
cos para el proceso interno de Mo-
rena y sus aliados.

Aseveró: “el proceso del pasado 2 
de junio no fue equitativo, fue una 
elección de Estado y por ello es que 
la impugnamos por responsabilidad 
democrática. No podemos aceptar 
que sea válida cuando fue ilegal la 
actuación permanente del gobierno 
federal, no podemos convalidar una 
elección en la cual se usó el poder 
de manera constante y reiterada, y 
por eso es nuestro deber”.

Por la tarde, Alejandro Moreno, 
dirigente del PRI, refirió que estuvo 
en Veracruz para “defender” los vo-
tos para los candidatos del tricolor
a la Cámara de Diputados. 

Con foto en 
redes, PAN, PRI 
y PRD avisan 
que defenderán 
los sufragios 

CUENTO DE NUNCA ACABAR ●ROCHA
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Gabinetitis // Gana el peso, se recuperan las 
Bolsas // Jalisco: no cuadra la suma de votos

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

U
N MINUTO DESPUÉS de que 
Claudia Sheinbaum dijo que su 
equipo de trabajo lo integrarán 
“personas honestas, trabajadoras, 
conocedoras de los temas y con mu-

cha convicción”, cuyos nombres dará a conocer 
en su momento, se desató la gabinetitis. Ya  hay 
un secretario de Estado seguro, el de Hacien-
da, Rogelio Ramírez de la O. En las diferentes 
listas que circulan figuran Martí Batres, para 
secretario de Gobernación. Ha hecho un trabajo 
sobresaliente como sustituto de Claudia en la je-
fatura de Gobierno de la capital, además retuvo 
para Morena y recuperó alcaldías. Juan Ramón 
de la Fuente es mencionado como secretario de 
Relaciones Exteriores. Su labor fue impecable 
en la organización de los Diálogos para la Trans-
formación y ahora es el coordinador del equipo 
a cargo de la transición de gobierno. A Marcelo 
Ebrard lo colocan en Economía; tiene expe-
riencia en la negociación del Tratado de Libre 
Comercio con Estados Unidos y Canadá.

Equipo nuevo

LÁZARO CÁRDENAS BATEL volvería al 
gabinete ahora como secretario de Energía. Su 
padre ha tenido acercamientos recientes con 
la virtual presidenta electa. Luego dos designa-
ciones eminentemente técnicas:

DAVID KERSHENOBICH SECRETARIO de 
Salud y Julio Berdegué titular en Agricultura 
y Desarrollo Rural. Adrián Lajous, en Infraes-
tructura, Comunicaciones y Transportes. Alta-
gracia Gómez Sierra –ayer visitó a Claudia– en 
Turismo. Rosaura Ruiz en la secretaría de Edu-
cación, Susana Harp en Cultura. ¿Y Omar Gar-
cía Harfuch? Exactamente donde se espera: la 
Secretaría de Seguridad. No es el gabinete ofi-
cial todavía, pero se parece mucho al que será. 
Nótese que no hay colados de la administración 
que termina en septiembre.

El alquimista

EL GRAN ALIADO de Morena para alcanzar 
la apabullante victoria del domingo pasado, 
paradójicamente, fue Claudio X. González. 
El activista social 1) seleccionó a la candidata 
Xóchitl Gálvez, entre un numeroso grupo de 
aspirantes; 2) logró amalgamar a partidos 
históricamente rivales, como PRI, PAN y al 
agónico PRD; 3) alentó la guerra sucia contra la 

candidata Claudia Sheinbaum; 4) organizó va-
rias asociaciones civiles que darían origen a la 
marea rosa y sus nutridas manifestaciones; 5) 
animó a medios y conductores para que infla-
ran a Xóchitl e instalaran en la mente colectiva 
la idea de que la clase media saldría a votar en 
masa por ella. Sólo que equivocó la dosis de los 
ingredientes y el resultado fue el ridículo: ganó 
Claudia por paliza. El “activista” todavía no su-
pera el shock y ahora está moviendo a sus hues-
tes a que impugnen la elección y hace correr la 
versión de que hubo fraude.

A la otra

PODRÍA AHORRARSE LOS honorarios del 
siquiatra si hace un autoexamen: 1) la candida-
ta que seleccionó no es la idónea, impreparada 
y corriente; 2) los líderes de PRI, PAN y PRD la 
usaron para acumular votos con miras a ganar 
lugares del Congreso, en estados y municipios; 
3) la marea rosa reunió en su mejor concen-
tración a 100 mil personas, se necesitaban 
millones; 4) están muy quemados algunos de 
los conductores estrella, “la deriva chayotera”, 
lo que busca es el regreso de los billetes gran-
des; y 5) la clase media, incluso la alta, votó en 
mayoría por Claudia. A la otra. La democracia 
necesita a la oposición.

Se recuperan

PESO Y BOLSAS de valores comenzaron a vol-
ver ayer a la normalidad después del ataque de 
nervios que sufrió cierto sector de los inversio-
nistas porque Morena tendrá el suficiente nú-
mero de diputados y senadores para modificar 
la Constitución. Incluso una reforma al Poder 
Judicial. No es poca cosa perder los arreglos 
con jueces y ministros que les han permitido 
detener mediante amparos algunas leyes que 
afectan sus interesea. Al final de la jornada, el 
IPC de la Bolsa Mexicana de Valores ganó 3.24 
por ciento y la cotización del peso frente al dólar 
se alejó de 18 unidades y se acercó a 17.

Twitterati

ES GRAVE LO que ocurre en Jalisco. No coin-
ciden las sábanas locales del @iepcjalisco con 
las federales del @INEMexico. Falta contabi-
lizar más de un millón de votos de la elección 
por la gubernatura. Queremos transparencia. 

@Hamlet_almaguer

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

ANDREA BECERRIL Y REDACCIÓN 

Aunque ya regresó al Senado, la ex 
candidata presidencial de PAN, PRI 
y PRD, Xóchitl Gálvez, no  podrá in-
tegrarse a la Comisión Permanente, 
toda vez que quienes conforman ese  
órgano que opera durante los rece-
sos del Congreso fueron electos por 
los plenos de ambas cámaras, que 
son también quienes pueden hacer 
cambios, advirtieron senadores de 
Morena.

Gálvez, coincidieron Malú Mícher 
y César Cravioto, podrá asistir a las 
sesiones de la Permanente, pero sin 
voz ni voto, aunque lo que realmente
le interesa es contar con el foro del 
Senado para fijar posturas y  proyec-
tar sus denuncias  poselectorales.

“No creo que se haya reintegrado 
de inmediato a su escaño sólo para 
cobrar los tres meses de dieta que 
aún quedan”, comentó José Narro. 
A su juicio, la ex candidata debería 
darse el lugar que le corresponde y 
actuar con la dignidad de quien con-
tendió por la Presidencia de la Re-
pública y quedó en segundo lugar.

Ojalá, agregó, no pretenda usar 
al Senado para una nueva etapa de 
la guerra sucia contra el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum.

Por separado, Malú Mícher 
lamentó que Gálvez “se deje pre-
sionar” por los dirigentes de PRI y 
PAN, que ahora la involucran en la 
pretensión de judicializar el proceso 
electoral. “Ella reconoció pública-
mente su derrota”, destacó.

El vocero del grupo de Morena en 
el Senado, César Cravioto, precisó 
que la integración de la Comisión 
Permanente se vota en el último 
día de sesiones del periodo en cada 
cámara. Los grupos parlamentarios 
presentan sus propuestas y el pleno 
las ratifica. En el caso de la cámara 
alta, agregó, se eligió a 20 legislado-
res y sus respectivos suplentes. El 
PAN no propuso a Gálvez, quien en 
ese momento ya estaba en campaña 
electoral, y si quisiera ahora inte-
grarla, se tendría que convocar a un 
periodo extraordinario, para que el 
pleno senatorial hiciera el cambio, 
lo cual es poco probable.

Gálvez justificó ayer que su regre-
so al Senado, tras perder los comi-
cios, será para presentar una serie 
de iniciativas, entre ellas, que se “re-
forme la ley para que un presidente 

de la República pueda enfrentar la 
justicia por su intervención en el 
proceso electoral”. A la vez, consi-
deró que “ser presidente de todos 
y sólo trabajar para que su partido 
gane elecciones es traición a la pa-
tria y debe haber consecuencias”.

En un video que difundió en sus 
redes sociales detalló que otra de 
las propuestas que presentará en 
los poco menos de tres meses que 
volverá a su escaño tiene como ob-
jetivo que “se proteja a las víctimas 
del mal gobierno y se les ayude a re-
solver sus problemas con recursos 
para medicinas de niños con cáncer, 
la búsqueda y reconocimiento de 
desaparecidos, acabar con la vio-
lencia a las mujeres y campesinos 
afectados por el cambio climático”.

Durante el mensaje de un minu-
to con 40 segundos, también dijo a 
sus simpatizantes que no los aban-
donará. Yo nunca me sentí sola en 
la campaña porque siempre conté 
con ustedes. Es mi turno y seguiré 
luchando por ustedes. No los voy a 
abandonar”, expresó.

La panista adelantó que presenta-
rá otras dos iniciativas. Una estaría 
encaminada a que “se castigue a los 
legisladores que no cumplieron con 
su deber, para debilitar las institu-
ciones del Estado mexicano”. Como 
ejemplo, refirió a quienes “por deci-
sión u omisión dejaron de nombrar 
a magistrados del Tribunal Electoral 
y comisionados de transparencia”.

Pidió, además, que “se investigue 
a fondo” el asesinato de candidatos 
durante este periodo electoral, y 
llamó a que “nunca más, quien as-
pira a representar y defender a su 
pueblo deba ser callado con las balas 
de los criminales”. Desde el martes, 
Gálvez dio a conocer que pedirán el 
recuento en 80 por ciento de las ca-
sillas instaladas el domingo pasado. 
Asimismo, envió un oficio al Senado 
para informar de su regreso, válido 
a partir de ese mismo día.

Xóchitl Gálvez regresó 
al Senado, pero no 
podrá integrarse a la 
Permanente: Morena

SUPERPESO SE RECUPERA DEL RESBALÓN

▲En las casas de cambio de Tijuana la 
cotización del peso frente al dólar se 

recuperaba del resbalón de lunes y martes, 
moviéndose hacia los 17 de la semana anterior.

Presentará 
iniciativas, 
justifi ca

EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2632 DÍAS

2579 DÍAS



Aunque lanzaron piedras 
a Palacio, AMLO dice que 
sigue diálogo con la CNTE

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

“Se mantendrá el diálogo con la 
Coordinadora Nacional de Trabaja-
dores de la Educación (CNTE), afir-
mó el presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en la mañanera de ayer.

Y en tono de reproche, señaló que 
el martes por la tarde no había poli-
cías resguardando Palacio Nacional 
mientras él estaba reunido con la di-
rigencia de la CNTE, y desde afuera 
un grupo de docentes lanzó piedras 
al edificio.

Dijo que en el momento en que 
la policía capitalina se movilizó –lo 
que derivó en un choque con los 
maestros– “ya había pasado todo. 
“Hoy hasta tuve que hacer un lla-

mado a que cuiden, porque es mejor 
prevenir que lamentar.

“Ayer lo que hicieron algunos 
maestros, y quién sabe si maestros 
–acotó– de tirar piedras aquí, al Pa-
lacio, no les ayuda”, advirtió, y pidió 
a los dirigentes magisteriales y a las 
autoridades “tener cuidado, porque 
no es con violencia como se avanza 
en defender al pueblo.

“Tuvimos una buena reunión 
con dirigentes, avanzando, y ter-
minamos bien, pero casi al mismo 
tiempo que había alguien ahí, que 
no les gustó que hubiéramos dia-
logado bien, o una circunstancia 
no deliberada, pero estábamos 
terminando cuando de repente un 
grupo se mete por Corregidora y 
llega a cortar pedazos de piedra y a 
tirarlas y a romper vidrios”, narró. 

“Y no había policías; hoy hasta hice 
un llamado de que cuiden porque 
es mejor prevenir que lamentar; ya 
después sí, como 500, pero ya había 
pasado todo.”

Añadió que el diálogo con la CN-
TE continuará. “Sí, pero yo creo 
que ellos van a hacer su reflexión y 
todos, aquí hay que hacer valer tam-
bién la frase de que la vida pública 
tiene que ser más pública”.

Interrogado sobre si se man-
tendrán las vallas instaladas en 
los alrededores de Palacio Nacio-
nal, dijo: “sí, las vamos a tener por 
cuestiones preventivas, porque 
hay bastantes provocadores; no 
bastantes, estoy exagerando, algún 
enojado y algunos provocadores; 
son además bastante primarios, 
muy obvios”.

López Obrador confirmó que el 
enfrentamiento registrado el mar-
tes entre transportistas y habitan-
tes de San Juan Bautista La Raya, 
Oaxaca, contra profesores afiliados 
a la CNTE, dejó varios lesionados, 
entre ellos un herido de bala cuyo 
estado no es grave.

Continuarán vallas en el edifi cio 
para prevenir, señala // “Hoy tuve 
que llamar a policías a cuidar”

Deslindan a habitantes de 
La Raya por agresión que 
dejó a 5 docentes heridos

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
Y ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSALES

Alrededor de 8 mil maestros per-
tenecientes a la sección 22 de la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación (CNTE) 
marcharon ayer en la ciudad de 
Oaxaca en repudio al ataque que 
sufrieron el martes por transpor-
tistas en San Juan Bautista La Ra-
ya, con saldo de cinco profesores 
heridos; responsabilizaron de lo 
sucedido al gobernador Salomón 
Jara Cruz.

El contingente partió de las ex 
instalaciones del Instituto Estatal 
de Educación Pública, en Santa 
Lucía del Camino, municipio co-
nurbado a la capital del estado, y 
culminó su caminata en el zócalo.

Los oradores recriminaron al 
mandatario morenista haber usa-
do al grupo de choque de la Con-
federación Joven de México –que 
colabora con su hermano, Noé Ja-
ra– para agredir a los profesores 
que “legítimamente” protestaban 
en el aeropuerto internacional. 
Además, deslindaron al pueblo de 
San Juan Bautista La Raya de los 
actos de violencia en su contra, 
pues insistieron en que no se tra-

tó de un ataque orquestado por los 
habitantes, sino de un grupo cuyo 
objetivo era reprimir al magisterio.

En un comunicado, los docen-
tes puntualizaron que como re-
sultado de esta acción quedaron 
lesionados “varios” profesores 
–entre ellos uno por disparo de 
arma de fuego– además de cerca 
de 20 vehículos dañados.

La Confederación Joven de Mé-
xico se deslindó de lo ocurrido el 
martes y señaló a René Salvador 
Miguel Balderas como responsa-
ble; sin embargo, puntualizó que él 
ya no pertenece a esa organización.

En el contexto del paro de labo-
res iniciado el 15 de mayo, maes-
tros de la sección 7 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación, perteneciente a la CN-
TE, tomaron ayer al menos cuatro 
estaciones de radio en Tuxtla Gu-
tiérrez, Chiapas, para difundir los 
motivos de su inconformidad. “Ve-
nimos para informar a la sociedad 
lo que estamos viviendo. Estamos 
demandando la atención de dos 
temas centrales: la abrogación de 
la reforma educativa y de la Ley del 
Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del 
Estado”, explicó Sebastián Méndez 
Jiménez, miembro de la dirección 
política de la sección 7.

HUBO “UNA BUENA REUNIÓN EL MARTES”
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Maestros exigen castigo por 
ataques en la CDMX y Oaxaca
LAURA POY SOLANO

Maestros de la Coordinadora Na-
cional de Trabajadores de la Educa-
ción (CNTE) marcharon del Zócalo 
a la Secretaría de Gobernación (SG) 
para condenar los actos de violen-
cia contra profesores de la sección 
22 de Oaxaca y exigir “castigo a los 
responsables materiales e intelec-
tuales de los hechos ocurridos este 
martes en la capital del estado y en 
las inmediaciones de Palacio Nacio-
nal”, los cuales dejaron un saldo de 
al menos una decena de profesores 
lesionados.

En un mitin frente al Palacio de 
Cobián, la secretaria general de la 
sección 22, Yenny Aracely Pérez 
Martínez, aseguró que “hay docen-
tes heridos y daños materiales, y el 
Estado tiene que responder. Con-
denamos estos actos de agresión y 
queremos que se investigue quién 
dio la orden para que la policía nos 
acorralara, quién permitió que se 
agrediera a los compañeros”.

Además, anunció que se manten-
drá, “al menos en estos días”, el paro 
indefinido y el plantón que instala-
ron desde el pasado 15 de mayo en la 
Plaza de la Constitución, pues “serán 
las bases de cada contingente las que 
evalúen si hay o no condiciones para 
regresar a nuestros estados”. 

La dirigente del magisterio oaxa-
queño también confirmó que hoy 
sostendrán, como sección 22, un 
encuentro con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador para avan-
zar en sus demandas estatales, pe-
ro será hasta el próximo 11 de julio 
cuando regresen a Palacio Nacional 
como Comisión Nacional Única de 
Negociación.

Ante cientos de profesores de la 
CNTE que se movilizaron por las 
principales calles del primer cuadro 
de la capital del país, Pedro Hernán-
dez Morales, secretario general de 
la sección 9 de la Ciudad de México, 
informó que este viernes se convo-
cará a una marcha nacional del Án-
gel de la Independencia al Zócalo, 
como parte de su jornada de lucha.

Indicó que hoy sostendrán me-
sas tripartitas con el magisterio de 
Guerrero y Chiapas, en sus respecti-
vas entidades, y en la capital del país 
habrá diálogo con funcionarios de 
la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) para “acordar cómo vamos a  
avanzar en diversos acuerdos, entre 
ellos el pago de un bono extraordi-
nario por 7 mil 500 pesos, que se 
hará efectivo en tres emisiones”. 

Héctor Torres Solano, dirigente 
de la Coordinadora Estatal de Traba-
jadores de la Educación de Guerrero 
(Ceteg), explicó que los profesores 
de la sección 14 regresan a la  en-

tidad para atender la mesa con las 
autoridades estatales, y “esperamos 
que ya no haya más dilación para que 
se nos dé una respuesta puntual al 
pliego de demandas estatales”.

Hernández Morales insistió en 
que se debe cumplir la palabra del 
presidente López Obrador de que 
“no habría ninguna forma de re-
presión o sanción contra los maes-
tros en lucha”, y subrayó que su 
asamblea nacional representativa, 
que sesionó hasta la madrugada de 
este miércoles, “condenó de forma 
unánime los hechos de violencia 
de ayer (martes) y se definió que 
nuestro paro y movilización uni-
taria continuaba”.

Hoy, nuevo 
encuentro con
el Presidente y 
mañana marcha 
del Ángel al 
Zócalo

POQUITEROS ●HERNÁNDEZ



ASTILLERO

Jalisco: anomalías y desajustes // Lentitud, 
discordancias y boletas sueltas // Morena
pelea gubernatura // MC: diferencias internas

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
N MEDIO DE un proceso electoral 
nacional que ayer transcurría en 
términos relativamente normales (o 
sin desbordamiento de las anorma-
lidades, con objeciones opositoras a 

la aritmética preliminar que eran atendidas en 
los cómputos distritales), la pelea por la guber-
natura de Jalisco se complicó a partir de una 
serie de anomalías que el instituto electoral de 
ese estado no pudo explicar con oportunidad 
satisfactoria.

MORENA TUVO EN Jalisco un avance elec-
toral extraordinario, gracias a sus extremada-
mente pragmáticas alianzas, que incluyeron al 
partido Hagamos, impulsado desde la Univer-
sidad de Guadalajara, al estilo del difunto Raúl 
Padilla, y al partido Futuro, dirigido por Pedro 
Kumamoto, a quien mucho se reprochó haber-
se iniciado en rechazo del partidismo y ahora 
formar parte de él.

ASÍ, EL GUINDA ganó las senadurías de mayo-
ría, con el polémico médico Carlos Lomelí en la 
primera fórmula, la mayoría de las diputaciones 
federales (15 de 20 distritos, según los primeros 
resultados) y locales (13 de 20 de mayoría relati-
va, de tal manera que, de confirmarse el triunfo 
del emecista Pablo Lemus, éste tendría un Con-
greso estatal dominado por el guinda). Morena 
también tuvo más alcaldías que en 2021, aunque 
todo apunta a que no pudo hacerse de las codi-
ciadas presidencias de Zapopan, Tlajomulco (la 
cuna política de Enrique Alfaro) y Guadalajara, 
aunque sí de Tlaquepaque.

SIN EMBARGO, Y a contracorriente de la 
notable cosecha morenista de votos para otros 
cargos, el instituto estatal electoral consideró en 
primeros números que Pablo Lemus, de Movi-
miento Ciudadano, se perfilaba como ganador 
por un ajustado 3.8 por ciento de los votos (el 
propio Lemus había adelantado que la diferen-
cia sería de unos 20 puntos porcentuales).

PERO EL PROCESAMIENTO dominical 
de los resultados fue lento (el segundo más 

tardado de los correspondientes a entidades 
con elección de gobernador), con un ritmo de 
captura de datos notablemente por debajo del 
que el INE iba presentando respecto a cargos 
federales de la misma entidad. En ese contex-
to, el presidente de Morena aseguró ayer que 
un millón de votos aún no se han “reportado” 
en los registros oficiales. Las protestas del 
partido guinda se potenciaron además al 
encontrarse un funcionario del instituto elec-
toral estatal con una bolsa negra en cuyo inte-
rior estaban paquetes electorales con boletas 
que, según los morenistas, estaban marcadas 
a favor de tal partido; el máximo funcionario 
de ese distrito electoral local reconoció que se 
había perdido “la cadena de custodia” de ese 
material.

LA ACOMETIDA MORENISTA en pos de 
gobernar Jalisco se produce entre divergencias 
del partido naranja, pues el gobernador salien-
te, Enrique Alfaro, terminó separándose de esa 
organización y fue crítico del manejo nacional 
de Dante Delgado y de frivolidades de candi-
daturas fallidas (Samuel García) y el destape 
de Jorge Álvarez Máynez desde Nuevo León. 
El propio Lemus no forma parte del grupo de 
Alfaro y la relación política entre ambos es pro-
tocolaria, distante.

LA CANDIDATA A gobernar Jalisco, Clau-
dia Delgadillo, hizo larga carrera en el PRI y 
particularmente con Aristóteles Sandoval, ex 
gobernador asesinado en Puerto Vallarta. Su 
campaña estuvo marcada por incidentes; el 
más reciente, cuando hubo de suspenderse 
por lluvia un acto masivo en el que participaría 
Santa Fe Klan, pero Delgadillo y algunos invi-
tados aprovecharon para tener con el famoso 
rapero una especie de fiesta particular, que 
según las acusaciones estuvo acompañada de 
bebidas espirituosas.

Y, MIENTRAS CONTINÚAN los hechos 
terribles relacionados con lo electoral, como 
sucedió en Tarimoro, Guanajuato, contra un 
morenista electo como alcalde, o los ataques 
de grupos del crimen organizado contra pobla-
ciones abandonadas por el poder público, co-
mo aconteció en Tila, Chiapas, ¡hasta mañana!

ALMA E. MUÑOZ Y ARTURO 
SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Por tercer día consecutivo, ayer la 
virtual mandataria electa, Claudia 
Sheinbaum Pardo, recibió felicita-
ciones por su triunfo en las eleccio-
nes del 2 de junio. El ex presidente 
Enrique Peña Nieto le llamó por 
teléfono, en tanto que el jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, 
Martí Batres Guadarrama, la visitó 
en las oficinas donde la morenista 
ha estado trabajando esta semana.

“Recibí la llamada de felicitación,  
por nuestro triunfo, del ex presi-
dente Enrique Peña Nieto, lo cual 
agradezco mucho”, escribió en la 
plataforma X la virtual triunfadora 
de los comicios del domingo.

A su vez, Batres dijo en breve 
entrevista que la felicitó, y destacó 
que no hay impedimento para en-
contrarse con la ex jefa de Gobierno 
capitalino porque ya acabó la veda 
electoral. “Nada más la felicitamos; 
fue una victoria única, por lo pronto 
vine a felicitarla, ya tenía tiempo de 
no verla”, comentó al salir de la reu-
nión privada que sostuvieron en la 
calle Acuario, en Iztapalapa. 

Sheinbaum contestó en las 
redes sociales a los mensajes de 
felicitación que le hicieron llegar 
distintos líderes mundiales, como 
el presidente de Ucrania, Volody-
mir Zelesnky; el primer ministro 
de Bélgica, Alexander de Croo; el 
presidente de Nigeria, Bola Tinubu, 
y el rey de Arabia Saudita, Salmán 
bin Abdulaziz. A Evo Morales, ex 

mandatario de Bolivia, le respon-
dió que comparten “la lucha por 
los sueños de transformación de 
nuestros pueblos”, y también subió 
mensajes en X con Gordana Silja-
novska, presidenta de Macedonia 
del Norte, y con el gobernante de 
Kuwait, Sheikh Ahmad Abdullah 
Al-Ahmad Al-Sabah, a quienes ex-
presó su agradecimiento por los 
parabienes que le enviaron. 

Recibió a Altagracia Gómez Sie-
rra, parte de su equipo, con quien 
–comentó en redes sociales– se en-
contró “para seguir construyendo 
el proyecto de desarrollo regional y 
relocalización de empresas”.

Entre otros, también recibió feli-
citaciones de organizaciones inter-
nacionales, como la Alianza Boliva-
riana para los Pueblos de Nuestra 
América, formada por Venezuela, 
Cuba, Bolivia, Nicaragua, Dominica, 
Ecuador, San Vicente y las Granadi-
nas y Antigua y Barbuda. “América 
Latina y el Caribe deben fortalecer 
su integración para afrontar de me-
jor manera los grandes retos globa-
les, a partir del diálogo y la coopera-
ción”, respondió Sheinbaum. 

El Sistema de Naciones Unidas 
en México le envió un mensaje en 
el que le extendió su apoyo para 
trabajar en “la profundización de 
los cambios sociales en favor de las 
personas más vulnerables, la tran-
sición hacia una economía verde y 
sostenible, y la defensa de los dere-
chos humanos”. 

Ella contestó: “Será un gusto con-
tinuar trabajando por el bienestar 
del pueblo de México”.

Peña Nieto felicita por 
teléfono a Sheinbaum; 
más líderes mundiales 
se unen al beneplácito

Taddei llama a la calma al 
iniciar cómputos distritales
FABIOLA MARTÍNEZ
Y ALONSO URRUTIA

Al empezar los cómputos distritales 
y el recuento de votos, la presiden-
ta del Instituto Nacional Electoral 
(INE), Guadalupe Taddei, pidió 
“calma” a los contendientes y es-
perar al domingo para conocer los 
resultados definitivos.

“Desde aquí quiero hacer un lla-
mado a todos los actores políticos a 
la calma y acompañar estos traba-
jos de los consejos distritales y que 
estén vigilantes de todo el proceso 
y contribuyamos a garantizar la cer-
teza y credibilidad de los resultados 
de las elecciones. Elijamos una vez 
más vivir en democracia”, dijo en un 
mensaje grabado.

En defensa de la labor del ins-
tituto, señaló que tanto el Pro-
grama de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP) como los 
conteos rápidos “son coinciden-
tes, lo que da cuenta del alto ni-

vel de precisión metodológica y 
científica con que se realizan estos 
ejercicios”.

Algunos de sus colegas subraya-
ron después que nadie pidió al INE 
volver a contar los sufragios, sino 
que esta etapa se da conforme a lo 
que marca la ley, misma que se hará 
–como proyección preliminar– en 
67.3 por ciento de los paquetes de la 
elección presidencial, 70.37 para di-
putaciones y 70.3 para senadurías.

El consejero Martín Faz, presi-
dente de la Comisión de Organiza-
ción y Capacitación, reprochó que 
algunos actores políticos han sido 
irresponsables al divulgar la narra-
tiva del fraude. 

“Hoy, con la apertura de paque-
tes y el recuento, va a desmontarse 
esa narrativa”, señaló, al tiempo de 
advertir que no se vislumbra un re-
cuento de 100 por ciento, pues tal 
escenario sería hasta ilegal, debido 
a que la etapa se hace sólo con base 
en la existencia de circunstancias 
que marca detalladamente la ley.
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▲ Con apoyo de la Guardia Nacional y 
policías capitalinos, agentes de Migración 
desalojaron anoche a cientos de 

indocumentados de la plaza Giordano Bruno, 
donde algunos llevaban meses acampando. 
Foto Víctor Camacho

DESALOJO DE MIGRANTES EN LA CDMX



ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

El gobierno de Estados Unidos 
aseguró ayer que las restriccio-
nes impuestas a las solicitudes de 
asilo en la frontera con México no 
afectan la actividad cotidiana en 
la zona.

“El funcionamiento básico de 
la frontera, el comercio, turismo, 
el movimiento de personas que 
tienen visas de estudiantes, de 
turismo, residentes permanentes; 
todo ese flujo y vida natural que 
se vive a lo largo de la frontera no 
se cierra”, afirmó Luis Miranda, 
subsecretario de Comunicaciones 
del Departamento de Seguridad 
Nacional, en un encuentro virtual 
con periodistas.

El presidente estadunidense 
Joe Biden firmó el martes una 
orden para limitar las solicitudes 
de asilo en la frontera con México 
si el número de cruces irregulares 
supera un límite determinado, lo 
que ha sido descrito por funcio-
narios de la Casa Blanca como 
el conjunto de medidas más es-
trictas que se ha aprobado hasta 
la fecha y que se traducirá en la 
repatriación acelerada de la gran 
mayoría de los migrantes que se 
encuentran en la línea divisoria 
binacional, que serán enviados a 
sus países de origen o a México.

“Lo que se restringe es el acceso 
al asilo, pero la actividad normal 
de la frontera continúa”, explicó 
Miranda.

Aseguró que el gobierno esta-
dunidense quiere prevenir cual-
quier cierre de la actividad normal 
de la frontera relacionado con los 

altos flujos de migrantes irregula-
res, pues esto causaría afectacio-
nes en ambos países.

“Para Estados Unidos y para 
México, la relación que tenemos 
económicamente y a lo largo de 
la frontera es muy importante”, 
afirmó.

Desmintió que vaya a desapa-
recer el sistema de citas para so-
licitar asilo con la aplicación CBP 
One, que permite a migrantes sin 
documentos pisar suelo estaduni-
dense de manera legal.  

Resaltó que los migrantes que 
usan CBP One seguirán siendo 
considerados para solicitar asilo 
pese a las restricciones impuestas 
por Biden.

“No es un cierre completo de 
protecciones, es un proceso en el 
que cuando la gente necesita pro-
tección tiene acceso a las citas y al 
sistema de parole humanitario”, 
que permite a miles de migran-
tes de Cuba, Haití, Nicaragua y 
Venezuela solicitar una entrada 
de emergencia a Estados Unidos.

La actividad cotidiana 
en la zona fronteriza 
no será afectada, señala 
funcionario de EU

EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

Tras las nuevas medidas en mate-
ria de migración decretadas por el 
presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden, México espera llegar a un 
acuerdo para que las deportaciones 
de migrantes sean de forma directa 
–a las naciones de origen– y no se 
triangulen por nuestro país, plan-
teó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

En su conferencia matutina de 
ayer en Palacio Nacional, enfati-
zó que se negociará con la Casa 
Blanca para que si se aplican las 
expulsiones de migrantes con las 
nuevas reglas en la materia, éstas 
no pasen por territorio nacional. 
Aunque, acotó, México cooperará 
y “ayudamos al presidente Biden”.

Al preguntarle sobre la charla 
telefónica que el martes tuvo con 
Biden y las nuevas medidas migra-
torias anunciadas por Washington 
–con las que se intenta disuadir a 
los indocumentados de llegar a la 
frontera de Estados Unidos con 
México, con amenaza de limitar su 
derecho de asilo–, el mandatario 
mexicano dejó claro que su homó-
logo estadunidense fue respetuoso, 
como lo ha sido en todo su manda-
to, y que “van bien las cosas”.

–¿Qué pasará con los migrantes 
que sean deportados? ¿Serán envia-
dos a México? –se le preguntó. 

–Estamos buscando que lleguen 

a un acuerdo para que, si ellos to-
man una decisión de deportar, 
lo hagan directo. Y estamos ayu-
dando para que se llegue a ese 
acuerdo. Porque llegan a México, 
¿y luego? Nosotros no tenemos 
problema, nosotros tratamos 
muy bien a los migrantes, a todos, 
pero, ¿por qué triangular? ¿Por 
qué no el acuerdo directo? Y así 
en otros casos. De todas formas, 
nosotros cooperamos y ayudamos 
al presidente Biden –respondió el 
tabasqueño.

Sin embargo, señaló que la medi-
da tomada por Biden corresponde 
a su administración. 

Esas “mediadas que están to-
mando, aunque falta todo el pro-
cedimiento legal acerca del asilo, 
eso corresponde al gobierno de 
Estados Unidos. El asilo para quie-
nes desean llegar, vivir y trabajar 
honradamente, salir adelante en 

Estados Unidos son medidas que 
están tomando”. 

Infirió que una de las razones de 
la decisión del jefe de la Casa Blan-
ca podría ser el hecho de que en el 
vecino del norte hay un proceso 
electoral en puerta. 

Entorno electoral

“Hay elecciones en Estados Unidos. 
¿No sienten ustedes que ya ahora 
hay un ambiente distinto después 
de que pasaron las elecciones (en 
México)? Empezó a bajar el calor. 
Eso en todo el mundo: hay eleccio-
nes y se encienden las pasiones”, 
expresó.

En la llamada se dialogó además 
“de Guatemala y hablamos mucho 
del apoyo a Centroamérica, al Ca-
ribe, a toda América Latina, aten-
diendo las causas (de la migración). 
Y él ésta consciente”.

Señaló que este viernes habrá 
una reunión en Washington para 
analizar proyectos de inversión en-
tre empresarios mexicanos y esta-
dunidenses, al cual asistirán los se-
cretarios de Relaciones Exteriores 
y de Marina, Alicia Bárcena y José 
Rafael Ojeda, respectivamente.

También hablaron, detalló, sobre 
el proyecto de construcción de tres 
nuevos puentes fronterizos (dos 
en Tamaulipas y uno en Coahuila, 
que conectarán con Texas) a fin de 
acelerar el intercambio comercial, 
con lo que se ampliará el desarrollo 
económico en esa región de ambos 
países. 

AMLO negociará con 
Biden deportaciones 
directas de migrantes
Detalló que pedirá a la Casa Blanca 
que los expulsados sean enviados 
a sus naciones de origen 

NUEVAS MEDIDAS PARA LIMITAR SOLICITUDES DE ASILO

La aplicación 
de citas para 
solicitar asilo 
CBP One no va 
a desaparecer
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Avanza en Arizona una norma 
que fomenta la “narrativa 
discriminatoria”: consulados
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La red consular de México en Arizo-
na manifestó su preocupación por 
el avance de una norma en ese esta-
do que “fomenta una narrativa dis-
criminatoria” contra los migrantes.

La resolución HCR2060, aproba-
da ayer por la Cámara de Represen-
tantes del estado, será sometida a 
referendo en noviembre, y obliga a 
los gobiernos locales y contratistas 
independientes a verificar el esta-
tus migratorio de quienes soliciten 
empleo o el acceso a programas 
sociales.

Además, faculta a las autorida-
des locales a detener en flagrancia 
en la zona fronteriza a personas en 
presunta situación migratoria irre-
gular, entre otras medidas.

Los consulados mexicanos en 
Phoenix, Douglas, Nogales, Tucson 
y Yuma, pertenecientes a Arizona 
señalaron en un comunicado que se 
trata de una resolución que fomen-
ta una narrativa “discriminatoria e 
intolerante” y “contribuye a crear 
un ambiente de incertidumbre y 
desconfianza al otorgar facultades 
a las autoridades locales” en asun-
tos migratorios de competencia 
federal.

 

gob.mx/semar

ADMINISTRACIONES DEL SISTEMA PORTUARIO NACIONAL

somos todas y todos.

ADMINISTRACIONES DEL SISTEMA P

Nuestra misión
desarrollo

económico de México.

Por nosotros no 
hay problema, 
los tratamos muy 
bien, pero, ¿por 
qué triangular?
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JESSICA XANTOMILA, JARED 
LAURELES Y EMIR OLIVARES

Anoche se concretó un nuevo des-
alojo de los migrantes que se res-
guardaban en el campamento de la 
plaza Giordano Bruno, en la colonia 
Juárez de la Ciudad de México, sin 
que hasta el cierre de esta edición 
autoridades migratorias confirmen 
su destino.

Agentes del Instituto Nacional de 
Migración (INM), con el apoyo de 
elementos de la Guardia Nacional 
–algunos armados– y de la policía 
capitalina, retiraron a cientos de 
personas, en su mayoría de Vene-
zuela y Haití, que llevaban semanas 
o hasta meses acampando en el 
sitio. Hasta el lugar llegaron inte-
grantes de organizaciones civiles 
para documentar los hechos. 

El personal del INM trataba de 
“convencer” a los extranjeros –en-
tre quienes había decenas de fa-
milias con niños– de abordar uno 
de los 11 autobuses usados para el 
operativo.

Muchos aceptaron subir a los ve-
hículos, mientras otros se dispersa-
ron. Las personas recogieron con 
apuro sus escasas pertenencias, 
en medio de carpas y tarimas, que 
fueron su hogar durante semanas 
o meses. 

La Jornada buscó la posición 
del INM y hasta anoche no se dio 
una versión oficial sobre la opera-
ción. La acción se dio justo un día 

después de que el presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, decre-
tó nuevas medias migratorias que 
endurecen los requisitos para so-
licitar asilo.

En sus testimonios, los extran-
jeros señalaron que los agentes 
les daban argumentos como “irán 
a una estación migratoria” o “les 
daremos un documento para que 
puedan trabajar y transitar por el 
país”. Este diario pudo escuchar 
cuando uno de los empleados del 
INM le comentó a un extranjero: 
“Mañana te damos la residencia”.

El campamento de la Giordano 
Bruno –plaza pública que se ubica 
en un céntrico punto de la capital, 
en una de las colonias con alta plus-
valía– se ha vuelto referente para 
miles de migrantes en su paso por 
México. 

Quienes han estado con anterio-
ridad informan a los que vienen en 
camino sobre este espacio para res-
guardarse en lo que toman energía 

para continuar hacia el norte o en lo 
que esperan el trámite de asilo ante 
la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar), por lo que la 
población aquí es volátil. 

Se calcula que en estos días per-
noctaban en la explanada entre 300 
y 400 personas.

El campamento fue instalado 
hace más de dos años –por su cer-
canía a la Comar– y son varios los 
desalojos realizados por el INM. El 
año pasado se aplicaron al menos 
dos operativos. Hace unas semanas, 
se reportó el fallecimiento por com-
plicaciones respiratorias de un bebé 
hondureño de seis meses.

Según una ciudadana de Vene-
zuela, acompañada de varios con-
nacionales, un agente les comentó 
que les entregarían documentos 
para “circular libremente, traba-
jar y estar tranquilos” en México. 
“Pero eso es mentira; fue lo que me 
dijeron cuando yo venía en camino 
y me agarraron la primera vez y me 

regresaron para Tuxtla (Gutiérrez, 
Chiapas), cuando ya venía en San 
Pedro Pochutla, Oaxaca”, relató.

Un hombre de Haití que llegó 
hace un mes a la Ciudad de Méxi-
co contó: “Nos dicen que nos van a 
dar un documento de residencia, no 
creemos a 100 por ciento. Tenemos 
mucho miedo. Por la condición que 
estamos lo aceptamos, pero no por-
que creamos que lo van a hacer”.

Al cierre de esta edición, personal 
de limpia de la capital retiraba casas 
de campaña, anafres, ropa, cobijas, 
juguetes y trastes, entre otros ob-
jetos que los migrantes tenían en 
el lugar. 

▲ Personal del INM, apoyado 
por elementos de la Guardia 
Nacional (algunos armados) 
retiraron a las personas que 
acampaban en la explanada 
desde hacia semanas o meses. 
Foto Víctor Camacho

El INM efectúa nuevo desalojo de 
migrantes en la Giordano Bruno
Al cierre de la 
edición no había 
una versión 
ofi cial sobre la 
acción; tampoco 
se informó el 
destino de los 
extranjeros

ONG: habrá 
más extranjeros 
en ciudades 
fronterizas por 
nueva política 
de asilo en EU
JESSICA XANTOMILA, JARED 
LAURELES Y CAROLINA GÓMEZ 

Con la nueva orden ejecutiva 
del presidente Joe Biden, que 
permite suspender las solicitu-
des de asilo en Estados Unidos y 
realizar deportaciones cuando 
el cruces de indocumentados 
supere 2 mil 500 al día, podría 
aumentar esta población en 
ciudades fronterizas de México, 
advirtieron por separado la Ofi-
cina en Washington para Asun-
tos Latinoamericanos (Wola, por 
sus siglas en inglés) y la Pastoral 
de Movilidad Humana de la Ar-
quidiócesis Primada de México.

Wola indicó que si bien aún no 
queda claro si las devoluciones 
serán a territorio nacional, des-
de 2023 el país acepta cada mes 
hasta 30 mil cubanos, haitianos, 
nicaragüenses y venezolanos.

Juan Luis Carbajal, director 
de la referida pastoral y direc-
tor de la Casa del Migrante 
Arcángel Rafael, sostuvo que 
esta política aumentará las re-
patriaciones y se incrementará 
la cantidad de migrantes en Mé-
xico, tanto en albergues como en 
condición de calle. 

“Razones políticas”

Tras considerar que es una acción 
motivada por “razones políticas”, 
pues ocurre a cinco meses de las 
elecciones en Estados Unidos, el 
sacerdote scalabriniano aseveró 
a La Jornada que “si México se 
ha convertido ya en una sala de 
espera, ahora con mayor razón, 
sabiendo que hay deportaciones, 
las personas migrantes van a se-
guir insistiendo en la aplicación y 
quedándose en el país”.

Adam Isacson, director de 
supervisión de Defensa de Wo-
la, agregó que para la adminis-
tración de Biden sería prácti-
camente “imposible” devolver 
a gran cantidad de personas, 
porque los vuelos a países leja-
nos son más costosos y algunos 
los limitan.

“El Servicio de Inmigración 
y Control de Aduanas opera un 
promedio de 130 vuelos de de-
portación al mes, 100 de ellos a 
naciones cercanas, (como) Méxi-
co, Centroamérica y el Caribe”.

Amy Fischer, directora de De-
rechos de Refugiados y Migran-
tes de Amnistía Internacional 
(AI), condenó la orden ejecutiva, 
ya que “sienta un peligroso pre-
cedente internacional al impo-
ner un límite numérico de asilo, 
el primero de su tipo”.

La medida, dijo, no solucio-
nará los problemas que plagan 
la frontera, no impedirá que las 
personas huyan para salvar sus 
vidas ni mantendrá seguras las 
comunidades, sólo causará “más 
caos y crueldad”.

Cierre de la Comar dejó a solicitantes de refugio en el limbo
JESSICA XANTOMILA 
Y JARED LAURELES

A ocho días de que la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar) cerró sus oficinas ubicadas 
en la colonia Juárez y de que vecinos 
impidieron que abriera una nueva 
sede en Anzures, las personas ne-
cesitadas de protección internacio-
nal continúan en el limbo, sin saber 
cuándo retomarán los procesos de 
solicitud de refugio, coincidieron 
organizaciones. 

Gerardo Talavera, del programa 
Casa Refugiados, expuso que entre 
los más afectados están los que ya 
iniciaron su solicitud de reconoci-
miento de dicha condición, pues 

desconocen cómo ha avanzado el 
proceso. “Hay mucha incertidum-
bre”, enfatizó.

En entrevista, recordó que si bien 
la mayoría de los migrantes que 
cruzan por México desean llegar a 
Estados Unidos, hay un grupo no 
menor que quiere quedarse y ne-
cesita protección internacional: “Si 
la oficina encargada de brindarla 
no está funcionando, sí los expone 
a que sean víctimas del crimen or-
ganizado y de muchas situaciones 
de extorsión, explotación y trata”, 
entre otras.

Indicó que Casa Refugiados reali-
za normalmente entre 2 mil 500 y 3 
mil atenciones a la semana, relacio-
nadas con el proceso de solicitud de 
condición de refugiado.

Talavera agregó que al cierre de 
la Comar se suma que sin argumen-
to, el Instituto Nacional de Migra-
ción (INM) dejó desde hace tres 
meses de emitir tarjetas de visitan-
tes por razones humanitarias a los 
solicitantes de refugio. Lo anterior, 
aseguró, ha generado “mucha an-
gustia entre las personas por temor 
a ser detenidas o deportadas” por 
no tener documentos migratorios. 

Gabriela Hernández, directora 
del albergue Casa Tochan, refirió 
que desde la semana pasada organi-
zaciones demandaron en una carta 
a la Secretaría de Gobernación una 
respuesta sobre el cierre de la ofi-
cina de la Comar en la Ciudad de 
México, y “es tiempo que no han 
dado información”.

Cuestionó también la movili-
zación que realizaron los vecinos 
para impedir que la Comar abriera 
su nueva sede en Bahía de Santa 
Bárbara 193, colonia Verónica An-
zures, en la alcaldía Miguel Hidal-
go, y lamentó que se tenga un dis-
curso “disfrazado” en favor de los 
migrantes. 

Isabel Ramírez, vecina de la 
colonia Anzures, mencionó que 
también están en espera de que 
se les notifique dónde se ubicarán 
las nuevas oficinas de la comisión, 
para tener como garantía que no 
regresarán a esa zona. De hecho, 
indicó, en el inmueble permanece el 
mobiliario emplayado y las cajas de 
archivo que el 25 de mayo ingresó 
personal de la Comar.



DE LA REDACCIÓN

Tras el triunfo en las elecciones 
presidenciales del 2 de junio de 
Claudia Sheinbaum (quien cuen-
ta con formación científica con 
alta especialización en temas 
medioambientales y participó 
en el Grupo de Trabajo número 
3 del Panel Intergubernamental 
de Cambio Climático de Nacio-
nes Unidas) se abre una oportu-
nidad histórica de subsanar “las 
enormes deudas que en política 

ambiental se han acumulado du-
rante décadas” en el país, señaló 
el Centro Mexicano de Derecho 
Ambiental (Cemda).

En el contexto del Día Mundial 
del Medio Ambiente, expresó: “no 
podemos seguir pretendiendo que 
la emergencia climática no está 
aquí, impactando de forma negati-
va la vida de millones de mexicanas 
y mexicanos. Debemos actuar ya, 
con compromiso, seriedad y afán 
incluyente en favor de las genera-
ciones presentes y futuras”.

Consideró que es momento de 

que el tema ambiental se coloque 
en el centro de las prioridades na-
cionales y sea transversal a la pla-
neación y ejecución de las políticas 
públicas del país.

Propuestas

“La creación de empleos, la cons-
trucción de infraestructura, el de-
sarrollo económico, las inversio-
nes y demás temas relacionados 
con la búsqueda de progreso para 
el país deben partir del reconoci-
miento de que la protección del 
medio ambiente, de la tierra y el 
territorio, así como de las perso-
nas que cuidan de ellos, son el pun-
to de partida desde el cual planear 
y diseñar la ruta para el próximo 
sexenio.”

Mencionó que entregó al equi-

po de campaña de la candidata 
Sheinbaum un decálogo con pro-
puestas que incluye, entre otras, 
la expedición de la Ley General de 
Aguas Nacionales con enfoque de 
derechos humanos; otorgar recur-
sos suficientes para las áreas natu-
rales protegidas; frenar la pérdida 
de biodiversidad y buscar ecosis-
temas saludables siguiendo, entre 
otras cosas, la Estrategia Nacional 
sobre la Biodiversidad.

También se planteó establecer 
como eje transversal a todas las 
políticas públicas el enfoque de 
cambio climático, priorizando la 
transición energética justa hacia 
fuentes renovables; garantizar el 
acceso a la justicia ambiental en los 
procedimientos ante autoridades 
administrativas y juzgadores, en-
tre otras acciones.

Cemda: con Sheinbaum, oportunidad de 
subsanar el rezago en política ambiental
La organización advirtió sobre la 
urgencia de que el tema se coloque 
entre las prioridades nacionales 

LA EMERGENCIA CLIMÁTICA AFECTA A MILLONES DE MEXICANOS

Se instalará una 
subcomisión de 
redacción del 
dictamen la 
próxima semana
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La Comisión Ejecutiva Nacional del 
Partido del Trabajo lamenta 

profundamente el fallecimiento de

Compañera de firmes convicciones, 
valores y amor por México, quien 

contribuyó a la lucha por la 
transformación. 

Nuestra solidaridad y afecto para su 
hermano, Adán Augusto López 

Hernández, exsecretario de 
Gobernación, y para su esposo, 

Rutilio Escandón, gobernador de 
Chiapas; así como para sus 

familiares y amigos, a quienes 
deseamos pronta resignación..

Descanse en paz

Dip. Alberto Anaya Gutiérrez
Coordinador Nacional

ROSALINDA 
LÓPEZ HERNÁNDEZ

Diputados 
pedirán opinión 
técnica y jurídica 
sobre ley de 
aguas a equipo 
de la morenista
ENRIQUE MÉNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

La Comisión de Recursos Hidráu-
licos de la Cámara de Diputados 
aprobó ayer solicitar la opinión 
técnica y jurídica del equipo de 
transición de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo, 
respecto del proyecto de dictamen 
de una nueva ley de aguas, que se 
prevé esté listo en agosto. También, 
por unanimidad de votos, avaló que 
a la subcomisión redactora se in-
corpore una representación de la 
Secretaría del Medio Ambiente y 
de la Comisión Nacional del Agua.

La comisión aceleró sus trabajos 
para discutir la ley, luego de que el 
15 de mayo la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación ordenó a las dos 
cámaras del Congreso informar en 
qué estado se encuentra la discusión 
de la norma, que está pendiente de 
discusión desde 2012. A pesar del 
incumplimiento, senadores y dipu-
tados solicitaron a los ministros una 
prórroga, que les fue negada.

Incluso, la Corte resaltó que 
“ambas cámaras se encuentran en 
incumplimiento de la ejecutoria de 
mérito, al ya haber transcurrido en 
exceso el plazo otorgado en la sen-
tencia”, y alertó que desde 2022 les 
enviaron requerimientos para que 
informen cómo cumplirán la orden 
de legislar en la materia.

Para tratar de cumplir con el fa-
llo de los ministros, esta instancia 
legislativa acordó constituir una 
subcomisión de redacción del dic-
tamen, que se instalará la próxima 
semana, una vez que ayer se envió a 
cada uno de los integrantes las ini-
ciativas que han presentado More-
na, PAN y Movimiento Ciudadano.

Ayer, la junta directiva de la comi-
sión decidió remitir a los legislado-
res copia física y electrónica de las 
tres propuestas, así como un com-
parativo preliminar de los capítulos, 
artículos y artículos transitorios de 
cada una.

La próxima semana se recibirán 
propuestas de redacción y obser-
vaciones de los diputados. El presi-
dente de la comisión, Rubén Muñoz 
Álvarez (Morena), resaltó que se 
busca una nueva ley que vele “por 
el mayor interés de contar con un 
instrumento jurídico que fortalezca 
la gestión del agua en México”.



Fuego devasta en 
Puebla cientos 
de hectáreas 
forestales
IVÁN SÁNCHEZ, CARLOS GARCÍA 
Y RICARDO MONTOYA 
CORRESPONSALES

Al menos cinco incendios, pre-
suntamente provocados, han de-
vastado cientos de hectáreas y ya 
alcanzaron a poblaciones rurales 
en los municipios de Huauchinan-
go, Tlaola y Juan Galindo, en Pue-
bla, informaron la Colectiva por el 
Bienestar Social y ambientalistas 
del norte de la entidad. En tanto, 
más de 23 fuegos forestales están 
activos en el estado de Veracruz, in-
formó la Secretaría de Protección 
Civil estatal.

Activistas poblanos solicitaron 
apoyo aéreo para sofocar las llamas, 
que ponen en riesgo a miles de ejem-
plares de fauna y flora endémicas de 
la entidad, y difundieron en redes
sociales videos y fotografías de 
las conflagraciones, en las cuales 
reptiles y mamíferos corren hacia 
carreteras luego de que las llamas 
los alejaron de sus hábitats.

Asimismo, pidieron ayuda al go-
bernador Salomón Céspedes, a la 
Federación, a la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor), a la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales y a la Secretaría de la Defen-
sa Nacional.

Rolando Montero, titular de la 
Conafor en Puebla, afirmó que las 
conflagraciones obligaron a cerrar 
la carretera federal México-Tux-
pan, a la altura de Juan Galindo, 
hasta donde habrían llegado las 
llamas, y para evitar que el humo 
afecte la visibilidad de conductores 
de automotores.

En este contexto, la secretaria 

de Protección Civil de Veracruz, 
Guadalupe Osorno, señaló que bri-
gadas conformadas por personal 
de los tres órdenes de gobierno y 
espontáneos laboran contra 23 
fuegos forestales en los municipios 
de Tezonapa, Uxpanapa, Atzacan, 
Tlacolulan, Tequila, Tlilapan, Xico, 
Amatlán de los Reyes, Las Vigas de 
Ramírez, Huiloapan, Vega de Ala-
torre, Tequila, Zongolica, La Perla, 
Ixhuatlancillo, Mixtla de Altamira-
no y Altotonga.

Acotó que 90 por ciento de los in-
cendios en suelo veracruzano son 
provocados, la mayoría por quemas 
agrícolas o actividades similares, 
pero no se descarta vandalismo.

En Guanajuato, la Coordinación 
Estatal de Protección Civil notificó 
que un siniestro en el municipio 
serrano de Xichú afectó 30 hectá-
reas de la comunidad El Platanal, 
donde se encuentra un centro 
ecoturístico. 

La Subsecretaría de Protección 
Civil de Hidalgo reportó que en 
una quema en el municipio de Te-
nango de Doria, en la región otomí-
tepehua, en los límites con Puebla 
y Veracruz, brigadistas voluntarios 
que intentaban sofocar el fuego se 
intoxicaron al inhalar humo.

El ayuntamiento de Acaxochi-
tlán, en la misma entidad, aseguró 
que los incendios que prevalecían 
ayer en la demarcación fueron 
causados de manera intencional. 
En Morelos se produjo una confla-
gración en la barranca de la colonia 
Lomas Tetela, en Cuernavaca, Mo-
relos, la cual, al cierre de la edición, 
no había sido controlada.
Con información de Efraín Núñez / 

La Jornada de Oriente
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Deforestación disminuyó a casi la 
mitad entre 2016 y 2021: Semarnat
ANGÉLICA ENCISO L.

La deforestación en el país ha dis-
minuido en 167 mil hectáreas al 
año, ya que en 2016 se perdían más 
de 350 mil hectáreas de bosques y 
selvas y para 2021 sumaron 183 mil 
hectáreas, para ello, se ha atacado 
la actividad ilegal con decomisos 
de madera en los puertos, informó 
la Semarnat en el marco de la cele-
bración del Día Mundial del Medio 
Ambiente.

En conferencia virtual, en la que 
presentó avances del trabajo de 
la secretaría y de sus organismos 
sectorizados, informó que separó 
25 a personas por actos de corrup-
ción y se presentaron las denuncias 
correspondientes ante la fiscalía 

y el órgano interno de control.
La Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas (Conanp), que 
cumplió 24 años este 5 de junio, en 
los pasados seis años incorporó 44 
nuevas áreas y 226 quedaron bajo 
la protección federal, a lo que se 
sumó la certificación de 581 áreas 
destinadas voluntariamente a la 
conservación, y en total hay casi 95 
millones de hectáreas protegidas, 
informó.

Destaca la Región Gran Calak-
mul que conserva más de 1.5 mi-
llones de hectáreas para la integri-
dad de la biodiversidad y la conec-
tividad de especies de flora y fauna 
en la selva maya, mencionó el co-
misionado Adán Peña. Se refirió a 
que el presupuesto de la Conanp 
casi se duplicó respecto a 2020, ya 

que pasó de 870 millones de pesos 
a mil 500 millones en 2023.

Agregó que se adquirieron detec-
tores acústicos, cámaras, drones, 
vehículos, equipamiento para mo-
vilidad en territorio y más bienes 
que fortalecen la conservación de 
las áreas naturales protegidas; ade-
más se sumaron casi 340 colabo-
radores técnicos y guardaparques 
que hacen la conservación desde el 
territorio.

Por su parte, el Instituto Poli-
técnico Nacional inauguró ayer la 
Planta de producción de composta, 
laboratorio y viveros doctor Héc-
tor Mayagoitia, la cual procesará 
residuos orgánicos generados por 
esta casa de estudios y produci-
rá alrededor de 30 mil toneladas 
de composta.

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ordenó suspender 
la resolución de 19 amparos pro-
movidos en contra de la Ley Mi-
nera y otras normas que regulan 
el uso de agua y la protección al 
medio ambiente para los concesio-
narios de esta actividad. Esta de-
terminación estará vigente hasta 
que el máximo tribunal resuelva 
si los atrae o no.

Lo anterior, debido a la soli-
citud que hizo la ministra Lenia 
Batres Guadarrama para que la 
SCJN reasuma su competencia 
en torno a los juicios promovidos 
por empresas del ramo en con-
tra de las reformas legales pro-
mulgadas el 8 de mayo de 2023, 
cuya finalidad es proteger los 
derechos a la vida, a la salud, al 
agua y a un medio ambiente sano 
de las comunidades aledañas a 
las minas.

La ministra presidenta, Norma 
Piña Hernández, firmó el acuerdo 
que admite a trámite la solicitud 
de reasunción de competencia 
93/2024, lo que implica que los 
juicios de amparo que actual-
mente se encuentran radicados 

en diversos tribunales colegia-
dos queden suspendidos, hasta 
que se resuelva sobre si procede 
esta petición.

Impone remuneraciones a 
comunidades indígenas

La SCJN pidió al primer y segun-
do tribunal colegiado de Durango; 
al segundo tribunal colegiado en 
materia administrativa con sede 
en Jalisco, y al segundo tribunal 
colegiado en materias penal y 
administrativa de Morelos, don-
de se tramitaron los recursos de 
revisión, que se suspenda el dicta-
do de las resoluciones hasta que 
la segunda sala decida si avala la 
reasunción de competencia y atrae 
los casos.

La reforma a la Ley Minera re-
duce de 50 a 30 años la vigencia 

de las concesiones, establece la li-
citación como único método para 
otorgarlas, obliga a consultas pre-
vias con comunidades indígenas a 
las que se debe “remunerar” con 5 
por ciento del proyecto, multiplica 
los delitos, infracciones y obliga-
ciones ambientales, exige obtener 
concesiones especiales para uso de 
agua, y otorga trato preferencial 
a paraestatales.

En su momento, especialistas en 
el tema afirmaron que los grandes 
consorcios tramitan amparos con-
tra la Ley Minera para acotar las 
nuevas regulaciones que contiene 
y así “perpetuar su actividad en el 
mercado de valores, basada en la 
especulación, sobre todo con mi-
nerales estratégicos declarados a 
escala internacional indispensa-
bles para la transición energética, 
como litio, cobre y niquel”.

Suspende SCJN amparos contra 
la Ley Minera; analiza atraerlos

Mujer inteligente, ejemplar, 
honorable y comprometida 

con la transformación.

Enviamos un abrazo solidario 
a los compañeros 

Adán Augusto 
López Hernández y 

a toda su familia y amigos.

¡Descanse en paz!

Rosa Icela Rodríguez 
y familia lamentamos el 

sensible fallecimiento de la

Mtra. Rosalinda 
López Hernández

Legislación 
multiplica 
delitos y 
obligaciones 
ambientales 

Concesionarias interpusieron 19 recursos en todo el país



Exigen ONG investigar presunto 
suicidio de 14 reclusas en Ceferesos

“Y voy a seguir 
yendo”: AMLO 
sobre visitas a 
Badiraguato
EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

En respuesta a las voces oposi-
toras que juzgan su presencia 
constante en el llamado Triángulo 
Dorado –zona serrana ubicada en 
los límites de Sinaloa, Durango y 
Chihuahua–, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador subrayó: 
“Voy a seguir yendo”.

Durante su conferencia matuti-
na en Palacio Nacional, el jefe del 
Ejecutivo rechazó haber visitado 
14 veces esa región, en particu-
lar Badiraguato, Sinaloa –como 
lo ha dicho la periodista Anabel 
Hernández–, y remarcó que esas 
visitas están relacionadas con la 
supervisión de programas socia-
les y obras desarrolladas por su 
gobierno para ahorrar tiempos 
en los traslados de la población. 

“Ahí van: ‘Narcopresidente. Sí, 
fue a ver a la finada mamá de (Joa-
quín) Guzmán Loera; ahí está la 
foto, saludando’. Pues sí. ¿Y? Ahí 
está. Y luego Anabel: ‘Fue 14 ve-
ces a Sinaloa, a Badiraguato’. Bue-
no, ¿por qué fui tanto tiempo a 
Badiraguato y voy a seguir yendo, 
espero? Porque estamos constru-
yendo un camino importantísimo 
por la sierra. Hicimos caminos en 
toda esa región y aplicamos el pro-
grama Sembrando Vida, y mucho 

apoyo para contrarrestar con em-
pleo, con programas de Bienestar, 
con atención a los jóvenes, el que 
(no) optaran por las conductas 
antisociales”, dijo.

Aseveró que en la región de la 
sierra de Durango, Sinaloa y Chi-
huahua se ha implementado el 
programa Sembrando Vida, y se 
construyó el camino de Badira-
guato a Guadalupe y Calvo, Chi-
huahua, el cual visitó en al menos 
tres ocasiones. 

“Y fui también a Tamazula, 
Durango –donde en una casilla la 
oposición no obtuvo un solo voto, 
lo que ha sido motivo de polémica 
entre los adversarios del Presiden-
te–, varias veces, que está atrás de 
Culiacán, se hizo un camino im-
portantísimo que ya se inauguró 
de Tamazula a Canelas y antes de 
que yo termine voy a inaugurar 
un camino importantísimo de 
San Ignacio, Sinaloa, a Tayoltita, 
Durango. 

“¿Saben cuántas horas hacen 
todavía los de Tayoltita para ir a la 
capital de Durango? De seis a 
ocho horas. Es que yo viví todo 
eso, porque yo recorrí el país, co-
nozco, tengo esa gran dicha, todo 
México. Y me acuerdo que en un 
viaje le decía a la gente y por qué 
no en vez de ir hasta Durango les 
queda más cerca Sinaloa, y mu-
chas historias”, planteó.

JESSICA XANTOMILA Y 
JARED LAURELES

Ante el elevado número de muje-
res que han fallecido por presunto 
suicidio en el Centro Femenil de 
Reinserción Social (Cefereso) 16 
de Morelos, “14 entre el 20 de ju-
lio de 2021 y el 29 de mayo de 2024”,
organizaciones llamaron a las auto-
ridades penitenciarias a que garan-
ticen y salvaguarden la vida, integri-
dad y la protección de los derechos 
humanos de las reclusas. 

En diciembre de 2023, la Co-
misión Nacional de los Derechos 
Humanos emitió ya una recomen-
dación al Órgano Administrativo 
Desconcentrado Prevención y Re-
adaptación Social por 13 de estos 
14 casos, al acreditar violaciones 
a las garantías fundamentales de 
las víctimas, y a la Fiscalía Gene-
ral de Morelos por omisiones y 
dilaciones en la investigación de 
los hechos.

Ayer, los centros de Estudios de 
Acción por la Justicia y el de Dere-
chos Humanos Zeferino Ladrillero, 
así como Documenta, entre otras 

organizaciones, exigieron que se 
investiguen estas muertes y se 
realice un informe sobre la salud e 
integridad de las mujeres privadas 
de la libertad.

Advirtieron que las autoridades 
no han sido claras sobre lo que está 
sucediendo en el Cefereso 16, pues 
aunque recientemente se supo de 
un caso de intento de suicidio, no 
se dio información al respecto. Fue 
hasta que el Instituto Federal de la 
Defensoría Pública promovió un 
amparo indirecto, el 31 de mayo 
pasado, que se pudo conocer que 
la mujer fue encontrada sin vida el 
29 de ese mismo mes por personal 
penitenciario.

“Las organizaciones sabemos 
que estos hechos no son aisla-
dos”, sostuvieron en un pronun-
ciamiento, en el que igualmente 
reprocharon que no se les brinde 
a las reclusas atención sicológica 
ni siquiátrica de manera oportuna 
estando bajo custodia del Estado. 

“De igual forma, desconocemos 

qué tipo de medicamento se les está 
proporcionando, cuál es su diagnós-
tico y la dosis que reciben. Sumado 
a ello, no hay información que nos 
permita conocer el estatus de las 
mujeres que se encuentran en el 
penal”, afirmaron.

Expusieron que 40 por ciento 
de las féminas del Cefereso se 
encuentra en prisión preventiva 
oficiosa. “Es decir, hay 490 muje-
res encerradas en una prisión de 
alta seguridad en espera de una 
sentencia”.

Indicaron que, según relatos de 
familiares, “las mujeres están 23 
horas al día dentro de la celda, se 
les permite una llamada de máximo 
10 minutos. Las visitas se permiten 
cada nueve días”.

Las organizaciones consideraron 
que, además, la falta de atención 
médica, alimentos insalubres, es-
casos y no equilibrados, escasez de 
agua potable, el aislamiento, entre 
otras medidas, “son actos de tortu-
ra como política de Estado”.

Las mujeres están 
23 horas al día en 
una celda y se 
permiten visitas 
cada nueve días
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▲ Como recomiendan las autoridades ante las 
altas temperaturas, el uso de sombrillas es 

recurrente en las calles de la Ciudad de México. 
Foto La Jornada

PARASOLES 
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DE LA REDACCIÓN

Por segundo año consecutivo, la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) está clasifi-
cada dentro del selecto grupo de 
las 100 mejores universidades del 
mundo. En el lugar 94 es la institu-
ción de educación superior mejor 
ubicada del país.

La máxima casa de estudios se 
colocó por encima de prestigiadas 
universidades del mundo, como 
Alberta (Canadá), sitio 96; la Li-
bre de Berlín (Alemania), 97; la de 
Copenhague (Dinamarca), 100; la 
de Boston (Estados Unidos), 108; y 
la de Zúrich (Suiza), 109.

En el ranking internacional QS 
la UNAM consiguió marcas supe-
riores a 90 puntos sobre 100, en 
cuatro de los nueve indicadores 
evaluados.

Sus mejores resultados los obtu-

vo en las categorías de reputación 
académica (97/100), reputación 
del empleador (94.4/100). En las 
de resultados laborales y red in-
ternacional de investigación logró 
93.2, en ambas.

El QS World University Ran-
kings 2025 emplea seis criterios 
para calificar a cada universidad: 
reputación académica, reputación 
del empleador, proporción docen-
te/estudiante, citas por facultad, 
proporción de estudiantes inter-
nacionales y proporción de profe-
sores internacionales. La clasifica-
ción de este año es la más grande 
jamás realizada, pues incluye a más 
de mil 500 universidades, de 105 
sistemas de educación superior.

Este buen resultado, indicó la 
máxima casa de estudios a través 
de un comunicado de prensa, se su-
ma al obtenido en la clasificación 
de 2024, dedicada a las áreas de 
conocimiento: allí, la universidad 

se colocó en el vigésimo sitio del 
mundo, en la categoría de artes y 
humanidades, así como en el vigé-
simo tercero, en ciencias sociales 
y gestión.

En la categoría de ingeniería y 
tecnología, la UNAM consiguió 
en ese mismo listado el puesto 
66, empatada con la Universidad 
Estatal de Pensilvania, de Estados 
Unidos, y la Universidad de Sídney, 
en Australia. Otra área en que la 
Universidad Nacional fue con-
siderada una de las mejores 100 
universidades del mundo es la de 
ciencias naturales, con el lugar 69, 
empatada con la Universidad de 
Zhejiang, China.

En antropología, la Universidad 
Nacional ocupó el sitio 10. En len-
guas modernas, el 14. En artes y 
humanidades, el 20. En sociología, 
el 21. En derecho, el 26. En arqueo-
logía, el 23. En estudios para el de-
sarrollo, el 37.

El ranking 2025 está encabeza-
do por el Instituto Tecnológico de 
Massachusetts; por la Universidad 
Imperial de Londres ; la Universi-
dad de Oxford, y la Universidad de 
Harvard.

La UNAM se mantiene 
entre las 100 mejores 
universidades del orbe

SEGUNDO AÑO CONSECUTIVO

VÍCTOR BALLINAS

Poco más de 60 estudiantes del Co-
legio de Ciencias y Humanidades 
plantel Naucalpan bloquearon ayer 
por más de dos horas la avenida In-
surgentes Sur, a la altura de la Torre 
de Rectoría, en demanda de que el 
rector de la UNAM, Leonardo Lo-
melí, encabece la primera mesa de 
trabajo “con carácter urgente”, el 
lunes 17 de este mes, en las instala-
ciones de la Dirección General del 
CCH, en Ciudad Universitaria, para 
abordar la situación del porrismo.

A las 14 horas, representantes 
de la rectoría asistieron al lugar 
del bloqueo y recibieron el pliego 
petitorio de los cecehacheros, diri-
gido a Lomelí. Dos horas más tarde, 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México, a través de un comuni-
cado de prensa, insistió: “La UNAM 
reitera su voluntad y su interés de 
establecer una mesa de diálogo 
en las instalaciones del Colegio de 
Ciencias y Humanidades, plantel 
Naucalpan, a fin de atender y re-
solver la problemática existente, 
particularmente la relativa a la se-
guridad de los universitarios”.

Destacó que “la institución ya ha 
dado respuesta al pliego que le fue 
entregado hace unas semanas y ha 
propuesto tres fechas para el inicio 
del diálogo con la comunidad, en las 
instalaciones del CCH Naucalpan.

La universidad agregó que “sin 
embargo, las propuestas de las au-
toridades del Colegio de Ciencias y 
Humanidades han sido rechazadas 
por el reducido grupo, de alrededor 

de una docena de personas encapu-
chadas, que se mantiene ilegalmen-
te dentro de las instalaciones de la 
Dirección General del CCH”.

La UNAM hizo un llamado “a ini-
ciar el diálogo y a evitar actos fuera 
de la ley y dilatorios, como el cierre 
de avenidas y la entrega de nuevos 
pliegos petitorios, que enturbian el 
ambiente y sólo retrasan la posibi-
lidad de alcanzar los acuerdos que 
permitan reanudar las actividades 
en el plantel Naucalpan y en la Di-
rección General del CCH”.

Los cecehacheros demandaron 
ademas en su pliego petitorio, 
que “el martes de 20 agosto del 
presente año, se realice una mesa 
de seguimiento de lo acordado “ 
y plantearon establecer mesas de 
trabajo para, entre otros objetivos, 
“identificar y tomar medidas con-
tra los grupos porriles que operan 
en el CCH Naucalpan, como es la 
Federación de Estudiantes de Nau-
calpan (FEN), sin perder de vista 
que los grupos porriles son un mal 
que aqueja a la educación media 
superior y que no es un problema 
exclusivo de la UNAM por lo que 
requerirá coordinar con entidades 
y autoridades educativas”.

Exigieron “sanciones severas a 
cualquier funcionario de la UNAM 
coludido con ellos”. Los estudiantes 
demandaron además, que a través 
de un comunicado oficial , “se ex-
plique a detalle por qué decidieron 
cancelar las clases presenciales 
a partir del 9 de mayo en el CCH 
Naucalpan, haciendo caso omiso a 
la solicitud estudiantil de continuar 
las clases presencialmente”.

JARED LAURELES 
Y CAROLINA GÓMEZ

Las protestas por la destrucción 
una bandera LGBT+ que fue col-
gada en el edificio principal del 
Instituto del Fondo Nacional de 
la Vivienda para los Trabajadores 

(Infonavit) con motivo del llamado 
mes del orgullo, se intensificaron. 
Ayer, manifestantes de la diversidad 
sexual, algunos embozados, realiza-
ron pintas y rompieron ventanales 
del Sindicato Nacional del instituto 
(SNTI), en repudio a la “actitud ho-
mofóbica” del dirigente del gremio, 
Rafael Riva Palacio Pontones.

Exigieron una disculpa pública, 
por los hechos “discriminatorios” 
que encabezó el líder, y que atentan 
contra los derechos del sector e in-
centivan la homofobia, que puede 
llevar a crímenes de odio.

Aparte, el Alto Comisionado 
para los Derechos Humanos de 
Naciones Unidas reprobó los actos 

de “intolerancia, odio y discrimi-
nación” cometidos y la agrupación 
Yaaj México señaló que evidencian 
“una profunda desconexión entre 
lo que significan los derechos hu-
manos, los simbolismos, el uso de 
los edificios públicos y el servicio 
público”. También exigió “disculpas 
públicas”.

El Consejo Nacional para Preve-
nir la Discriminación, instancia en 
que se presentó una queja por los 
hechos, criticó “las muestras de 
odio, machismo, homofobia y dis-
criminación” y llamó “a reconocer 
y respetar los símbolos de la lucha 
de quienes han contribuido a la am-
pliación de derechos”.

Ondeando banderas de la diver-
sidad sexual, los manifestantes 
acudieron a las afueras del Info-
navit, reclamaron al dirigente del 
SNTI haber pedido a integrantes de 
su comité que retiraran la bandera.

“No vamos a permitir nunca más 
que se nos siga violentando de ma-
nera simbólica, porque esta misma 
violencia termina con la vida de 
muchos compañeros; por eso que 
México ocupa el segundo lugar de 
crímenes de odio”, apuntó Antonio 
Cortes, de la Red de Defensores de 

la Diversidad Sexual del Estado de 
México.

Sujetos vestidos de negro bajaron 
del asta ubicada en la explanada del 
Infonavit, la Bandera Nacional y la 
remplazaron por una de la comu-
nidad LGBT+. Decenas de miem-
bros de esa comunidad realizaron 
la movilización con una discreta 
vigilancia de la policial capitalina y 
se enfilaron hacia la sede sindical, 
en la colonia Crédito Constructor.

En el trayecto, hubo un conato 
de enfrentamiento con usuarios 
del Metrobús. Además, pintaron 
con aerosol una unidad de la Línea 
1, que transita sobre Insurgentes.
Al llegar al sindicato, comenzaron 
los destrozos y las pintas. “Sindica-
to de homofobia” y “La homofobia 
no es un derecho sindical ¡fuera 
Rafael!”, escribieron en la fachada 
del edificio y dejaron en claro que la 
“agresión” a la bandera LGBT+ no 
puede “pasarse por alto”.

La protesta devino en lanza-
miento de dos rocas que destroza-
ron las puertas de cristal del SNTI. 
Después, el grupo irrumpió en las 
oficinas, realizó pintas, destrozó un 
televisor,  una máquina despacha-
dora de golosinas, y sacó un sillón 
que incendió sobre la banqueta.

Anoche el Infonavit señaló que, 
aunque está a favor de la libertad 
de expresión y el respeto hacia la 
comunidad LGBT+, reprueba la 
violencia de integrantes de la diver-
sidad sexual contra las instalaciones 
del SNTI.

Cecehacheros bloquean avenida 
Insurgentes para exigir diálogo

Destrozos contra el sindicato del Infonavit por “homófobo”

 Daños en la sede del sindicato 
del Infonavit, ayer. Foto Víctor 
Camacho

En reputación académica obtuvo 
uno de sus mejores resultados
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El Instituto Mexicano del Segu-
ro Social (IMSS) informó que en 
mayo pasado se registró una caída 
mensual de 25 mil 203 puestos, 
que equivale a una tasa mensual 
negativa de 0.1 por ciento.

Con lo anterior, la creación de 
empleo en los primeros cinco 
meses del año fue de 324 mil 613 
puestos, lo que representa un 
incremento de 1.5 por ciento res-
pecto al 31 de diciembre de 2023.

Agregó que hasta el pasado 31 
de mayo se tienen registrados 22 
millones 348 mil 999 puestos de 
trabajo, de los cuales 86.3 por 
ciento son permanentes y 13.7 
por ciento son eventuales.

En su reporte mensual de pues-
tos afiliados al IMSS detalló que 
en los últimos 12 meses se obser-
va una creación de 486 mil 90 
empleos, que equivale a una tasa 
anual de 2.2 por ciento.

Los sectores económicos con 
el mayor crecimiento porcentual 
anual en puestos de trabajo son el 
de transportes y comunicaciones, 
con 5.8 por ciento; comercio, con 
3.6, y construcción, con 3.3 por 
ciento. 

En contraste, las actividades 

económicas con la mayor reduc-
ción en sus fuentes de empleo 
son las agropecuarias, con me-
nos 2.1 por ciento, y extractivas, 
con menos 1.8 por ciento; le sigue 
el sector de transformación, con 
un crecimiento de 0.2 por ciento, 
y el servicio a empresas, con 2.4 
puntos porcentuales.

Por entidad, el IMSS destacó los 
casos de Chiapas, Hidalgo y Quin-
tana Roo, con aumentos anuales 
por arriba de 4.5 por ciento. Al 
cierre de mayo, el salario base de 
cotización promedio de los pues-
tos de trabajo afiliados al IMSS 
alcanzó un monto de 583.3 pesos.

Indicó que este salario presenta 
un incremento anual nominal de 
9.5 por ciento, el tercero más alto 
registrado de los últimos 23 años 
considerando sólo mayo y, desde 
enero de 2019, el salario base de 
cotización mantiene aumentos 
anuales nominales iguales o su-
periores a 6 por ciento.

Hasta el pasado 31 de mayo se 
tienen registrados un millón 72 
mil 800 patrones, una tasa de 
variación anual de 0.2 por ciento, 
subrayó el instituto.

De la Redacción

Se perdieron 25 mil 
empleos en mayo, 
reporta el IMSS

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

Con el bloqueo económico a Cuba, 
Washington busca que el pueblo de 
la nación caribeña se rebele contra 
sus autoridades a causa del hambre 
que causa esa medida “atrasada”, 
señaló el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

En la mañanera de ayer, y sin pre-
gunta de por medio, el mandatario 
volvió a rechazar el bloqueo a la isla, 
que tiene más de 60 años y se de-
cretó durante la administración del 
presidente John F. Kennedy.

Consideró que diversos sectores 
de la política estadunidense usan 
el tema de Cuba y la migración con 
propósitos político-electorales.

“Sacan raja, a veces hasta dine-
ro, los legisladores por mantener 
posturas que, en vez de ayudar a re-
solver problemas, los complican. Y 
no sólo eso, hacen sufrir a la gente. 
¿Qué culpa tiene el pueblo cubano 
de las políticas de los dirigentes? 
¿Por qué se va a hacer sufrir a un 
pueblo? ¿Cuál es el derecho que se 
tiene? Es una violación flagrante 
a derechos humanos. ‘¿Cómo vas 
a bloquear y no me vas a permitir 
acceso a mis alimentos, a mis satis-
factorios básicos, nada más porque 
no te gusta la forma de gobierno de 
mi país, y lo que quieres es que yo 
por hambre y por necesidad me 
revele en contra de mi gobierno?’”, 
subrayó.

En ese sentido, el jefe del Ejecu-
tivo subrayó que el bloqueo y los 

argumentos para defenderlos son 
muy atrasados. “Es muy atrasado 
ese discurso, es una manera de 
pensar”.

Destacó que “no ha habido la 
voluntad –lo digo cariñosamente– 
de parte del gobierno de Estados 
Unidos de que se llegue a un buen 
arreglo con Cuba, por ejemplo, y ese 
buen arreglo con Cuba significa qui-
tar el bloqueo ya”.

Esas medidas, subrayó, afectan 
la economía y el bienestar de la 
población cubana, generando un 
incremento en la migración desde 
ese país.

“Entonces, en tanto no haya ese 
arreglo, nosotros ayudamos, inclu-
so hay una actitud muy conciliadora 

del gobierno de Cuba, sin embar-
go, respetuosamente lo digo, los 
políticos de Estados Unidos están 
anclados en el pasado, pero desde 
hace mucho tiempo están aplican-
do una política que no corresponde 
a la nueva realidad”.

Por otro lado, sobre el conflicto 
diplomático con Ecuador, señaló 
que el tema está en la Corte Inter-
nacional de Justicia y que México 
ha fijado su postura.

“Vamos a esperar la resolución 
de la Corte. Ojalá y antes de que 
termine mi mandato haya una re-
solución; si no, pues en el próximo 
gobierno. Pero nosotros no vamos 
a restablecer relaciones hasta que 
haya una resolución.”

Rebelión en Cuba, objetivo 
del bloqueo de EU: AMLO

Con pena participamos a ustedes 
el fallecimiento del 

Dr. Jorge Rubén 
Buenrostro Hernández 

acaecido el día 4 de junio del presente año, 
en Calgary, Provincia de Alberta en Canadá. 
Le sobreviven su esposa Elze, sus hijos Yuri, 

Sasha y Ezra, sus nietos Stefani, Erik, 
Enzo, Ahriel, Dario, Theo, sus hermanos 

Marco y Héctor. 

Todos en la familia lo recordamos 
con mucho orgullo y muchísimo cariño.

Van 324 mil plazas creadas este año

FIRMAN IPN Y UNAM CONVENIO AMBIENTAL

▲ En el contexto del Día Mundial del Medio 
Ambiente, los titulares del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) y la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), Arturo Reyes Sandoval y 
Leonardo Lomelí Vanegas, respectivamente, 
firmaron un convenio general de colaboración para 
promover prácticas sustentables, la conservación 
de recursos naturales, la reducción de emisiones 

de carbono y el fomento de tecnologías y procesos 
productivos más eficientes. Asimismo, el director 
del IPN inauguró ayer la Planta de Producción de 
Composta, Laboratorio y Viveros Dr. Héctor U. 
Mayagoitia Domínguez (imagen), en Zacatenco. 
Acuerdo similar firmó Lomelí con el rector general 
de la Universidad Autónoma Metropolitana, José 
Antonio de los Reyes Heredia. Foto La Jornada



EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

El gobierno federal entregó ayer 
mil 969 millones de pesos a 3 
mil 552 Comités de Salud para el 
Bienestar para que los apliquen 
en infraestructura, equipo médico 
y mobiliario de clínicas de primer 
nivel de atención en ocho de los 23 
estados que se han sumado al IMSS-
Bienestar. 

Como parte del programa La 
Clínica es Nuestra, en la mañanera 
presidencial se formalizó la entre-
ga de recursos a estos comités –for-
mados por ciudadanos elegidos en 
asambleas y que decidirán en qué 
se emplean los fondos– de la Ciu-
dad de México, estado de México, 
Morelos, Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, 
Colima y Nayarit.

El titular del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), Zoé Ro-
bledo, informó además que en 8 
mil 652 centros de salud de un solo 
consultorio, “los más pequeños y 

abandonados” que se ubican en las 
23 entidades que participan en el 
IMSS-Bienestar, a lo largo de este 
mes estarán llegando 5 mil 774 mé-
dicos generales que darán atención 
de lunes a domingo.

Para testificar la entrega de los 
recursos del programa La Clínica 
es Nuestra, desde la mañanera se 
realizaron enlaces por videoconfe-
rencia los gobernadores de las ocho 
entidades que serían beneficiadas 
con este presupuesto, del que el to-
tal para todos los centros de salud 
alcanza la suma de 5 mil 87 millo-
nes de pesos. 

En la capital del país, Martí Ba-
tres detalló que 212 comités recibi-
rán 154 millones de pesos. 

Delfina Gómez indicó que en el 
estado de México se colocaron mil 
74, a los que se entregarán 648 mi-
llones 800 mil pesos. 

Cuauhtémoc Blanco, de Morelos, 
refirió que se montaron 204 con una 
inversión de 120 millones de pesos. 

En Puebla, Sergio Salomón Cés-
pedes detalló que son 895 a los que 

se dirigirán 429 millones 200 mil 
pesos. 

Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, se-
ñaló que se darán 88 millones 921 
mil pesos para 179 delegaciones de 
salud.

En tanto en Hidalgo, son 700 y 
una inversión de 200 millones de 
pesos, refirió el gobernador Julio 
Menchaca. 

Para Nayarit, dijo Miguel Ángel 
Navarro, se instalaron 217 con una 
entrega total 137 millones de pesos. 

Mientras en el caso de Colima, 
Indira Vizcaíno informó que se en-
tregarán 59 millones 40 mil pesos 
a 118 comités. 

Estas entidades se sumaron a 
Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Vera-
cruz, Quintana Roo, Campeche y 
Tabasco, que el martes recibieron 
en conjunto 2 mil 431 millones 
de pesos como parte del inicio de 
dispersión de recursos para este 
programa. Hoy, en la mañanera, se 
cerrará la entrega con ocho estados 
más que forman parte del IMSS-
Bienestar.

DE LA REDACCIÓN

El Centro Nacional para la Sa-
lud de la Infancia y la Adoles-
cencia extendió la campaña de 
recuperación de coberturas de 
vacunación 2024 al 30 de ju-
nio, lo que incluye la atención 
en unidades de salud, visitas 
domiciliarias e instalación de 
módulos itinerantes.

En un comunicado, el organis-
mo señaló que se mantiene acti-
va la vacunación permanente en 
todas las unidades médicas de 
las 32 entidades y continúa esta 
rutina a su término, para iniciar 
o completar esquemas.

La Secretaría de Salud dio 
a conocer que cuenta con dis-
ponibilidad de vacunas del 
esquema contra tuberculosis; 
poliomielitis; hepatitis B; neu-
mococo; difteria, tosferina y té-
tanos; sarampión y rubéola  o 
sarampión, rubéola y paperas; 
rotavirus, virus del papiloma 

humano y otras vacunas del Pro-
grama de Vacunación Universal.

El objetivo es alcanzar 90 por 
ciento anual de cobertura para 
disminuir riesgos a la salud en in-
fancias y adolescencias. Esta estra-
tegia de ampliación, afirmó, contri-
buye a evitar que se registren casos 
autóctonos de sarampión en el país.

Durante la campaña de recupe-
ración se aplica el biológico contra 
sarampión, rubéola y paperas a quie-
nes tienen entre uno y nueve años, y 
sarampión-rubéola para adolescen-
tes de 10 a 19 años, así como la vacu-
na hexavalente a niñas y niños de dos 
a 11 meses y de uno a cuatro años.

La dependencia hizo un llamado 
a padres de familia, tutores o per-
sonas cuidadoras de niñas, niños y 
adolescentes a llevarlos a las unida-
des médicas del Sistema Nacional 
de Salud, donde personal médico 
checará si a sus hijos les hace falta 
alguna dosis. El Programa de Va-
cunación Universal opera todos los 
días hábiles del año en las clínicas y 
centros de salud del sector.

Ssa: no hay riesgo de contagio a la población 
por primer caso humano de infl uenza aviar

DE LA REDACCIÓN

La Secretaría de Salud (Ssa) infor-
mó que no existe riesgo de contagio 
para la población por la detección 
del primer caso humano de influen-
za aviar de baja patogenicidad A 
(H5N2) en México, “toda vez que 
no hay una fuente identificada de 
infección”, y aseguró que “hasta 
el momento no hay evidencia de 
transmisión de persona a persona”.

Luego que la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) confirmó 
que fue el primer caso humano de 
contagio de la gripe aviar A (H5N2) 
notificado en todo el mundo, la de-
pendencia federal detalló que fue 
de un hombre de 59 años, quien 
falleció el pasado 24 de abril.

Explicó que contaba con an-
tecedente de enfermedad renal 
crónica, diabetes 2, hipertensión 
arterial sistémica de larga evolu-
ción. Era residente en el estado de 
México, y “después de varios días 
de síntomas, el pasado 24 de abril 
se hospitalizó en el Instituto Nacio-
nal de Enfermedades Respiratorias 
(INER) y ese mismo día falleció”.

Reconoció que si bien, en un 
primer momento, la muestra to-
mada al paciente y analizada  en el 
Laboratorio de Biología Molecular 
de Enfermedades Emergentes del 

Centro de Investigación en Enfer-
medades Infecciosas del INER, re-
sultó positiva a influenza tipo A, “no 
se identificó en primera instancia el 
tipo que padecía”.

Después que la muestra fue en-
viada para su análisis al Instituto 
de Diagnóstico y Referencia Epi-
demiológicos, se logró confirmar 
la positividad a influenza de baja 
patogenicidad tipo A/H5N2. 

La Ssa destacó que tras una in-
vestigación exhaustiva “todas las 
muestras de los contactos identi-
ficados han resultado negativas” e 
informó que una vez identificado el 
caso de referencia “de inmediato, 
en el contexto de la estrategia Una 
Salud impulsada por la OMS, se 
implementaron diversas acciones”.

Agregó que el organismo de 
Naciones Unidas “considera que 
el riesgo de salud pública de este 
virus es bajo, por lo cual el consu-
mo de pollo o huevo bien cocidos 
no representa peligro para la salud 
del ser humano”.

La dependencia federal indicó 
que por medio de la estrategia Una 
Salud  las secretarías de Salud, Agri-
cultura y Medio Ambiente realizan 
un trabajo conjunto para dar segui-
miento al caso. En el campo de la 
salud se llevó a cabo la búsqueda 
intencionada de casos con sospecha 
de enfermedad respiratoria viral.

Además, se mantiene el segui-
miento de información epidemio-
lógica para identificar cambios en 
las tendencias del comportamiento 
de las enfermedades respiratorias 
virales en la Ciudad de México y 
estado de México, así como operar 
el Plan de América del Norte para 
Influenza Animal y Pandémica y 
fortalecer la capacitación del per-
sonal de salud en ambas entidades.

Agregó que autoridades de Me-
dio Ambiente realizaron recorridos 
y muestreos biológicos de aves sil-
vestres y sinantrópicas en los hume-
dales de Tláhuac-Xico y la zona de 
influencia aledaña al domicilio del 
caso positivo. Además se estableció 
un sistema de monitoreo perma-
nente para la detección oportuna 
de otros casos similares en fauna 
silvestre que habita en el lugar.

Por su parte, la Secretaría de 
Agricultura y el Servicio Nacional 
de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica) rea-
lizaron monitoreo de granjas cer-
canas al domicilio del paciente y se 
realizaron capturas de aves silves-
tres y sinantrópicas en humedales 
y en zonas urbanas de la población 
para identificar un posible caso. 
Hasta el momento, aseguró, no se 
han identificado aves afectadas y 
se están reforzando las medidas de 
bioseguridad en las granjas.

Gobierno federal asigna 
mil 969 mdp a comités 
de salud en ocho estados
Los recursos serán destinados a infraestructura, 
equipo médico y mobiliario de centros de primer nivel
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Amplían campaña de 
coberturas de vacunación
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Arde 
Palestina
TANALÍS PADILLA*

C
uando la madre de Hind 
Rajab, la niña palestina ase-
sinada por el ejército israelí 
en enero, se enteró que los 
estudiantes de la Universidad 

de Columbia habían tomado Hamilton 
Hall y lo habían renombrado Hind Hall, 
se echó a llorar. La pequeña de seis años 
había huido junto con cinco familiares 
cuando el auto en el que viajaban fue 
atacado por un tanque israelí. Hind 
sobrevivió y por tres horas se mantuvo 
en el teléfono con la Media Luna Roja 
que enviaba personal sanitario por ella. 
“Tengo tanto miedo; por favor, vengan 
por mí”, imploraba la pequeña, mientras 
se obtenía autorización de las fuerzas 
israelíes para entrar por ella. La comu-
nicación eventualmente se cortó y no 
fue hasta 12 días después que su cuerpo 
fue hallado junto al de sus familiares y, 
no muy lejos, el de los dos rescatistas 
que, ya obtenida la autorización, habían 
ido por ella.

“Ardo por dentro deseando que mi 
hija estuviera conmigo”, continúa la 
madre de Hind. “Espero que estas pro-
testas [estudiantiles] no terminen hasta 
que haya un cese de fuego permanente 
en Gaza […]. ¿Cómo es que otros como 
Hind siguen sufriendo esto?” Ésta es 
una pregunta que se hacen todos menos 
quienes tienen el poder para detener 
esta barbarie.

Meses después, el horror sigue sin 
tregua. El 26 de mayo, dos días después 
de que la Corte Internacional de Justicia 
ordenó el cese de operaciones militares 
en Gaza, Israel atacó un campamento 
de refugiados en Rafah, matando a 45 
personas, la mitad mujeres, niños y an-
cianos. Las imágenes parecen provenir 
del infierno mismo. El lugar que Israel 
había designado como zona segura 
estaba ahora consumido en llamas. Los 
escombros yacían repletos de cuerpos 
calcinados, niños mutilados y restos de 
bombas fabricadas en Estados Unidos.

Cuando un reportero preguntó a John 
Kirby, el asesor de Seguridad Nacional 
de Biden, cómo era posible que este 
ataque no cruzara su llamada línea roja, 
respondió que no veía ninguna operación 
terrestre en Rafah. “¿Cuántos cuerpos de 
niños calcinados tiene que ver para cam-
biar de política?” Kirby respondió que 
esa pregunta era ofensiva. Como escribi-
ría un articulista de Counterpuch, Kirby 
no se ofendió por las cenizas humanas 
que dejaron las bombas estadunidenses.

Arde Palestina y, entre jóvenes al 
otro lado del mundo, arde la convicción 
de que no se puede proseguir con la 
cotidianidad ante tanta barbarie. Hace 
unas semanas, en una de las tantas uni-
versidades en Estados Unidos donde se 
establecieron campamentos propales-
tinos, hubo un intercambio revelador. 
Al entregar su lista de demandas a las 
autoridades universitarias, los estudian-
tes exigieron una respuesta antes de 
que finalizara el día. “¿Por qué la prisa?”, 
respondió la vicerrectora. Incrédulo, 
pero respetuoso, el alumno respondió, 
“No sé si está viendo las noticias, pero 
hoy descubrieron otra fosa repleta de 
cuerpos con los brazos atados bajo los 
escombros de un hospital”. Eso fue hace 
5 mil muertos. 

Los campamentos universitarios se 
han extendido a otros países del llama-
do mundo civilizado. En Ámsterdam, 
Copenhague, Oxford, Lyon, Berlín y 
Dublín, universitarios exigen un fin al 
genocidio del pueblo palestino. Una y 
otra vez sus gobiernos han respondido 
con fuerzas policiacas armadas hasta los 
dientes. Tal militarización ante expre-
siones pacíficas de los estudiantes revela 
el pánico que sus gobiernos sienten ante 
una generación que se rehúsa a ser cóm-
plice con el genocidio.

Quienes han querido ofuscar, distraer 
y atacar a estos estudiantes han mon-
tado virulentas campañas que no por la 
ridiculez de sus argumentos son menos 
nocivas. La más común es la noción 
de que la solidaridad con Palestina es 
una posición de facto antisemita. Con 
histeria, los mismos congresistas repu-
blicanos que han defendido a grupos su-
premacistas que abiertamente coreaban 
consignas contra los judíos ahora les re-
prochan a los rectores de universidades 
que los estudiantes están produciendo 
una situación de odio, violencia e inse-
guridad hacia los alumnos judíos. Esta 
situación produce escenas como la del 
mes pasado en Dartmouth College cuan-
do policías antimotines atacaron a una 
profesora judía de 65 años, ex directora 
del programa de Estudios Judíos, por de-
fender a los estudiantes que intentaban 
instalar un campamento propalestino.

Las autoridades de la ONU han ma-
nifestado su preocupación por la forma 
en que han sido tratados los estudiantes 
que se solidarizan con Palestina. El Alto 
comisionado de Derechos Humanos 
expresó su consternación por la mano 
dura con que se han enfrentado las pro-
testas en las universidades estaduniden-
ses; asimismo la relatora especial para 
la defensa de los derechos humanos 
declaró que esta represión es una obvia 
violación a los derechos estudiantiles.

Como en tantas universidades donde 
hubo campamentos propalestinos, al 
concluir el año escolar los estudiantes, 
profesores y trabajadores del Instituto 
Tecnológico de Massachusetts (MIT) 
organizaron una graduación alternativa, 
La Graduación del Pueblo, se llamó. En 
la ceremonia, Austin Cole, el estudian-
te seleccionado para dar un discurso, 
declaró: “Esto no empezó el 7 de octu-
bre y no estamos aquí sólo porque hay 
40 mil cadáveres palestinos. […] Si no 
seguimos construyendo nuestra resis-
tencia, nuestro sentido de humanidad 
se queda hueco. […] El sionismo ejerce 
sus más brutales crímenes contra los 
palestinos en Gaza, pero el sionismo es 
nuestro enemigo también aquí. Hemos 
visto cómo el imperialismo, la represión 
carcelaria y el fascismo empresarial, 
han tratado de eliminar la resistencia de 
nuestra generación y tenemos que resis-
tir. […] Si no resistimos deshonramos a 
los niños que han muerto, deshonramos 
a los mártires, deshonramos a nuestros 
ancestros y nos deshonramos a nosotros 
mismos”.

Arde Palestina y, con ella, en el seno 
del imperio, arde la voluntad de seguir 
resistiendo.
*Profesora-investigadora del Instituto 
Tecnológico de Massachusetts. Autora del 
libro Lecciones inesperadas de la revolu-
ción. Una historia de las normales rurales 
(La Cigarra, 2023).

FERNANDO BUEN ABAD DOMÍNGUEZ

E
s un simplismo suponer que 
la elección de mujeres en los 
cargos de dirección es, por sí, 
un cambio de paradigmas en 
el ejercicio económico, político 

y cultural del poder. La dirección no es 
un problema de “género” el problema es 
de programa. Clase, género y dirección. 
Hemos tenido ejemplos dolorosamente 
retrógrados y paradójicos. Reinas, minis-
tras, “presidentas” y lideresas de todo tipo 
han dejado huellas indelebles nada en-
orgullecedoras. Heredamos una nómina 
femenina macabra, artífice de episodios 
opresión y crimen: Margaret Thatcher, 
Isabel (llamada reina) y muchas más.

Esos antecedentes son desafío histórico 
inmediato para las izquierdas (como las 
explica Sánchez Vázquez) que expresarán 
poder con la dirección de mujeres. Se 
somete a examen riguroso la base progra-
mática, la amplitud y la hondura de las 
políticas concretas en la economía, la cul-
tura, la ideología y la filosofía. Y también 
los rezagos y manías endógenos. Los retos 
para la igualdad de oportunidades y espe-
cialmente la igualdad de condiciones. 

Con el avance político de las mujeres 
progresistas, de izquierdas o revolucio-
narias, se tensan las tramas culturales, 
las costumbres, las subjetividades y los 
“atavismos” históricos por cotidianos. 
Se pone bajo tensión superadora, como 
segunda negación, un paquete político 
con sobrepeso ideológico, que las izquier-
das deben saber saldar, y sanar desde sus 
entrañas, si aspiran a grados honestos de 
credibilidad con la dirección de las muje-
res bajo la lucha de clases. Marx insistía: 
“En el comportamiento hacia la mujer, 
botín y esclava de la voluptuosidad co-
mún, se manifiesta la infinita degradación 
en que el hombre existe para sí mismo… 
Del carácter de esta relación se desprende 
en qué medida el hombre ha llegado a ser 
y se concibe como ser genérico, como ser 
humano: la relación entre hombre y mujer 
es la más natural de las relaciones entre 
uno y otro ser humano”.

Víctimas de vulgarizaciones y reduccio-
nismos, las mujeres han sido condenadas 
a negación e invisibilización, perversa y 
voluntarista, de un formato ideológico que 
repite estereotipos burgueses amaestra-
dos en pergaminos de “culpas originales” 
interminables. Nada menos que la ideo-
logía de la clase dominante con máscaras 
teológicas, políticas, filosóficas y científi-
cas. Forma esclavista, utilitaria, produc-
tivista y mojigata. Sin embargo, es más 
grande la rebeldía de la vida que siempre 
abre pasajes a propuestas políticas con el 
aporte de las mujeres. Agradézcase.

Como copartícipes del proyecto políti-
co en marcha, que suele comenzar en la 
propia casa, las mujeres de la izquierda 
sintetizan premisas formales y concep-
tuales que se enriquecen dialógicamente 
en trances electorales. Es una particula-
ridad histórica que repudia obediencias, 
obsecuencias y eclecticismos simplistas o 
de oscilación. Repelen los maniqueísmos 
más groseros. Construyen “otra moral” 
renovada capaz de increpar a sus propias 
organizaciones para desarticular las geo-
grafías políticas y los pedantismos con-
ceptuales. Una revolución de conciencias 
para armarse de ida y vuelta. Generan 
políticas refrescantes que esperanzan, en 
otra geografía real, entre las demografías 

de la injusticia. Exhiben una inteligencia 
pegada a la vida que exige honestidad 
transformadora. En serio.

En medio de sabotajes, tergiversacio-
nes, manipuleos, chantajes, malversacio-
nes y corrupciones burguesas, las lidere-
sas de la izquierda sobreviven a la lógica 
del machismo intoxicada con moralismos. 
Una guerra mediática burguesa se espe-
cializa en atacarlas y el costo es entender 
(si entiende) y responder lo que se negó y 
se niega. La mentalidad burguesa subes-
tima a las mujeres. ¿Ahora quién cuidará 
el excedente? Por eso las mujeres de las 
izquierdas han de representar un poder 
del pueblo trabajador, inatomizable, capaz 
de derrotar la estupidez y perversión mo-
numentales del pensamiento hegemónico 
burgués, autoritario y patriarcal, cargado 
de espantos y extravíos. Ese que, también, 
ha coexistido en las filas de las izquierdas. 
No nos engañamos. Rémora innegable 
llena de transas ideológicas contra las que 
urge desarticular vicios. Nada justifica 
reduccionismos descalificadores, funcio-
nalismos, atomismos o fisiologismos. La 
guerra de engaños y demagogias malver-
sadoras contra las mujeres de la izquierda 
busca invisibilizar el aporte rebelde que 
despliega la lucha emancipadora de las 
mujeres, incluso en la política. 

El “miedo” al poder de las revoluciona-
rias no es historia reciente, su negación es 
otro paradigma fenomenal erigido sobre 
las bases de una ideología tan soberbia co-
mo pobre. Expresión de desconfianza que 
en algunos se manifiesta como ceguera en 
la cuerda floja de las apologías machistas 
en exageraciones que exacerban lo “subli-
me femenino”, que vive un reino virginal 
y celestial cursi entre retablos de madres, 
hermanas y esposas inexistentes por 
imposibles. Transustanciación de metas 
inmediatas en mitos utópicos. Herencia 
fortalecida por el judeocristianismo y 
adornado con oropeles renacentistas. Se 
trata de una cultura sustitutiva que diso-
cia objetos y conceptos, experiencias e 
inteligencias. Sustitución que representa, 
por colmo, una de las pocas alternativas 
populares del presente. Para asfixiar el as-
censo político de las mujeres de izquierda, 
las burguesías instalan incluso relatos de 
exclusión, subutilización, malversación y 
vulgarización paradójicamente en manos 
de mujeres de derecha.

La fuerza política de las revolucionarias 
está más allá de satanizaciones, vulgari-
zaciones y ocultamientos; revela, con sus 
luchas actuales, una guerra abierta contra 
el licuado ideológico posmoderno y neoli-
beral. Son una revolución de la conciencia, 
real y autocritica, que dirigirá gobiernos y 
regímenes institucionales, democráticos, 
progresistas, constitucionales y revolu-
cionarios para superar el reto histórico 
de esta hora. Si logran superar algunos 
contextos. No hay duda.

No es gratuito el peso del protagonis-
mo de las mujeres de la izquierda que 
representan un programa de transforma-
ciones paradigmáticas, no reformistas, 
no sólo de apariencia. No es casual en la 
historia del sometimiento esclavizante, 
en el que las mujeres han sido víctimas 
de chistes morbosos, de incomprensión 
laboral y familiar, de sospechas y menos-
precios, que nazca una agenda semiótica 
de combate para exhibir y someter a 
crítica la producción de semiosis de la 
sociedad entera, desinformada, engaña-
da con el manual del “usuario feliz” de lo 
femenino (perpetrado por los genios del 
control ideológico). No hay escapatorias. 
Tenemos ante nosotros la inteligencia de 
las mujeres de izquierda organizándose 
para dirigir el poder contra la desigual-
dad, la desinformación y la demagogia 
del capitalismo. Lo que no podemos 
hacer ante esta oportunidad histórica es 
regatear los votos.

Mujer 
y el poder
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LA CUARTA SECCIÓN DEL BOSQUE DE 
CHAPULTEPEC, donde antes se blindaban 
tanques y se artillaban vehículos, se 
recuperó para ser la sede de la nueva 
Cineteca Nacional Chapultepec, la cual 
contará con un teatro al aire libre y ocho 
salas de proyección con capacidad para 2 
mil 160 espectadores. En la imagen, vista 
panorámica de la nueva calzada peatonal 
Chivatito, diseñada por el artista Gabriel 
Orozco, la cual conecta la primera sección, 
desde el Jardín Escénico, con el parque 
Rosario Castellanos, en la segunda 
sección, cruzando el Anillo Periférico. Foto 
Pablo Ramos García     
          CULTURA / P 2a y 3a
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ALONDRA FLORES 

Ubicada en el extremo oeste, la 
cuarta sección del Bosque de Cha-
pultepec tiene forma de ojo. En 
agosto allí se inaugurará la nueva 
Cineteca Nacional. Habrá un teatro 
al aire libre con una pantalla de ma-
nufactura coreana de la mejor tec-
nología y extraordinaria vivacidad, 
color y claridad, incluso a pleno día. 
Además, se contará con ocho salas 
de proyección con capacidad para 2 
mil 160 espectadores en total. 

Durante un recorrido por la zo-
na, la secretaria de Cultura federal, 
Alejandra Frausto, explicó a La 
Jornada que el sitio fue parte de la 
industria militar, donde hubo una 
fábrica de pólvora en el siglo XIX y 
ahora el espacio se destinará al arte 
y la enseñanza. 

Una hermosa cruz, construida por 
los trabajadores del recinto, desta-
ca sobre el alargado pasillo que es 
la columna vertebral del edificio 
con muros recubiertos de madera. 
Cruzando por las alturas se entra a 
las salas enfiladas a los lados. En la 

parte baja se ven espacios abiertos. 
El olor a leñame se dispersa por el 
bodegón dividido en dos plantas, 
mientras se trabaja a marchas for-
zadas para culminar uno de los es-
pacios más prometedores. 

“Como Los Pinos, ésta es una de 
las transformaciones más simbó-
licas del bosque”, comentó Fraus-
to. El área donde se blindaban 
tanques y se artillaban vehículos 
se retomó para ser la sede de la Ci-
neteca Nacional Chapultepec. De 
manera complementaria a las salas 
se dispondrá de terrazas, un res-
taurante, una cafetería, dulcería, 
librería, videoteca y el estaciona-
miento. Además, uno de los acce-
sos se conectará a una estación de 
Cablebús. 

La cuarta sección se compone 
de 100 hectáreas que se recupera-
ron gracias a la colaboración de la 
Defensa Nacional: “es un proyecto 
que trazamos juntos. Aunque tam-
bién intervinieron las secretarías de 
Obras y la de Medio Ambiente de la 
Ciudad de México”.

Esa zona tenía un destino inmo-
biliario y estaba en la mira para 

convertirla en una nueva Santa Fe. 
No fue así; en su lugar, se abrirán 
centros para formar nuevas gene-
raciones en disciplinas artísticas, 
reitera la funcionaria.

Dos grandes arcotechos recibirán 
a la nueva sede para la enseñanza 
de técnicas y oficios del cine. La es-
cuela ofrecerá estudios modulares 
de un año para convertirse en soni-
dista, guionista y otros oficios. La 
institución de enseñanza El Arsenal 
estará dedicada a la conservación y 
las bellas artes.

“Con estas dos escuelas se am-
pliará la matrícula; por ejemplo, 
en el Centro de Capacitación Cine-
matográfica, si hacen solicitud de 
ingreso 500, entran únicamente 
16. Aquí tendremos 350. En El Ar-
senal, vinculado con La Esmeralda 
y otras escuelas de arte, vamos a 
tener otros 300 lugares.” 

Al supervisar el avance de las 
obras y preguntar por el autor del 
trabajo artesanal de la cruz en 
honor al día de la construcción, 
Frausto se alegra al ver las nuevas 
butacas todavía por desempacar 
y a punto de ser colocadas en la 

última sala. En la primera puer-
ta, al ingresar se apagan las luces 
y es posible conocer el trabajo de 
audio de un equipo bien calibrado, 
el funcionamiento de la proyección 
de la pantalla y el aislado del sonido 
exterior. 

En esta naciente cuarta sección 
también emerge un imponente y 
nuevo proyecto arquitectónico: la 
Bodega Nacional de Arte, adonde 
se transportará y resguardará el 
acervo del Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura (Inbal) en 
5.2 hectáreas. 

“Los museos siempre están reba-
sados en su posibilidad de preservar 
y conservar el arte de su coleccio-
nes”. Cuenta que la idea nació en la 
bodega del Museo Tamayo, donde 
desde su propia experiencia saben 
que es difícil impulsar el crecimien-
to de la colección por el poco espa-
cio que se cuenta para almacenar. 

En la antigua fábrica de cartu-
chos, las naves industriales y las sa-
las cuentan con un cerebro propio 
para proporcionar condiciones es-
pecíficas de conservación, como ilu-
minación, humedad y temperatura, 

según las necesidades del formato a 
resguardar, ya sean pinturas, obras 
en papel, madera o esculturas. Las 
salas tienen un sistema contra ig-
nición por dentro y por fuera para 
evitar la propagación del fuego. 

Las instalaciones del Centro Na-
cional de Conservación y Registro 
del Patrimonio Artístico Mueble 
(Cencropam), ubicadas actualmen-
te en el Centro Histórico, aumen-
tarán de esta manera su capacidad 
de almacenamiento y conserva-
ción. Se tiene previsto mudar unas 
65 mil obras, así como los talleres 
de restauración. Asimismo, reci-
birá visitantes para que conozcan 
el trabajo de los restauradores en 
un museo de sitio y una galería, y 
también se podrá alquilar espacio 
para colecciones privadas de otras 
instituciones. 

“Eso nos ayuda a generar interés 
en el estudio artístico y de restaura-
ción, vocaciones que no tienen ne-
cesariamente ese acercamiento con 
el arte. Imagínense tener toda esta 
población y jóvenes que puedan 
acceder a esta riqueza artística”, 
concluyó la funcionaria.

Nueva sede de la Cineteca 
Nacional se abocará 
al arte y la enseñanza

▲ Teatro al aire libre en la 
Cineteca Nacional Chapultepec. 
Abajo, interiores de una de las 
ocho salas del complejo. Fotos 
Pablo Ramos García

“Es una de las transformaciones 
más simbólicas del bosque”, estima 
la secretaria de Cultura federal
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Ermita y manantial 
Si vemos la cuarta sección del 
Bosque de Chapultepec como 
un ojo, en el lagrimal subsis-
ten una ermita del siglo XVI y 
un manantial que estuvieron 
a punto de ser destruidos por 
una de las gigantescas colum-
nas que sostienen las vías del 
Tren Interurbano. 
Tata Vasco redactó su famoso 
texto “Reglas y ordenanzas” 
en ese lugar rodeado de bos-
ques y el cristalino surtidor 
cercano al río Tacubaya, antes 
de continuar con su labor pa-
ra mejorar las condiciones de 
vida de los indígenas purépe-
chas de Michoacán. 
En este extremo de la ahora 

Ciudad de México el sacer-
dote español fundó el primer 
pueblo-hospital de Santa Fe 
hacia 1532. Quedan algunos 
vestigios absorbidos por la 
gran urbe. Una zona mo-
derna, plagada de lustrosos 
rascacielos que hospedan ofi-
cinas y departamentos de lujo 
es la que conserva el nombre.
Cerca del pueblo donde vivió 
el clérigo que llegó a México 
en 1531, comienza la visita pa-
ra recorrer la antigua ermita 
Vasco de Quiroga, restaurada 
de manera integral y que 
abrió en 2021 como un nodo 
cultural para conocer la histo-
ria de Santa Fe, Tata Vasco y 

de Gregorio López, ermitaño 
del Nuevo Mundo y quien 
redactó el primer compendio 
de herbolaria mexicana. En la 
actualidad se ofrecen activida-
des y talleres culturales. 
Todavía es posible visitar 
el ojo del manantial del que 
brota agua, área que cuenta 
con un mirador, un jardín 
etnobotánico y senderos 
contemplativos. El espacio 
funciona en coordinación con 
la ex Fábrica de Pólvora, otro 
centro cultural más grande 
en la cuarta sección, el nuevo 
territorio añadido al Bosque 
de Chapultepec.  

Alondra Flores

▲ Senderos en el nuevo jardín escénico e instalaciones de la sede 
de la Cineteca Nacional Chapultepec. Fotos Pablo Ramos García
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Rosaura Revueltas (1908-1996) 
“es más que sólo una actriz y pro-
motora cultural, pues su figura 
representa la lucha de las mujeres 
y los trabajadores. Por esa razón, 
su vida y obra merecen rescatarse 
del olvido”, sostuvo la productora 
Saudhi Batalla. 

En entrevista con La Jornada, la 
también documentalista y doctora 
en historia y etnohistoria puntuali-
zó que la artista, “reconocida como 
una de las figuras más sobresalien-
tes del siglo XX”, no sólo destacó en 
el cine, el teatro y la danza, sino que 
también jugó un papel crucial en la 
difusión de la obra de sus hermanos: 
Silvestre, Fermín y José Revueltas.

Su compromiso con la justicia 
y la igualdad la llevó a “enfrentar 
desafíos significativos”, incluyendo 
la censura y la deportación, en es-
pecial después de su participación 
en la película estadunidense La sal 
de la tierra, lanzada hace 70 años. 

Para celebrar el aniversario, un 
grupo de especialistas y amigos cer-
canos a Rosaura Revueltas ofrecerá 
un ciclo de conversatorios hoy y el 
27 de junio en el aula magna José 
Vasconcelos, del Centro Nacional 
de las Artes (Cenart), a fin de com-
partir detalles de la cinta estaduni-
dense, así como de la actriz oriunda 
del municipio de Lerdo, Durango. 

“Esta iniciativa se consolidó 
cuando Miriam Káiser y yo tuvi-
mos la oportunidad de explorar 
nuevamente el archivo histórico 
y visual de Revueltas Sánchez. En 
esta nueva etapa logramos ordenar 
cajas que atesoraban más de 800 
documentos, entre fotografías, 
carteles, diarios, archivos hemero-
gráficos, así como correspondencia 
con personajes como Efraín Huer-
ta, Rubén Darío, Nicolás Guillén y 
Pablo Neruda.

“Parte de estos materiales inédi-
tos se usaron en la exposición si-
multánea La fuerza de la creación: 
Rosaura Revueltas –curada por 
Káiser y yo–, que se aloja en la Ca-
sa de Cultura Jesús Reyes Heroles, 
donde permanecerá abierta hasta  
el 7 de julio.

“En esa misma muestra se proyec-
tan cinco películas en las que partici-
pó: Las islas Marías, Muchachas de 
uniforme, Un día de vida, El rebozo 
de soledad y El cuarto cerrado. Sin 
embargo, la cinta La sal de la tierra, 
dirigida por Herbert Biberman y 
protagonizada por Rosaura Revuel-
tas, es el origen de este homenaje.”

La trama se basa en un hecho 
real ocurrido en 1951 en una mina 
estadunidense, donde los obreros 
mexicanos recibían sueldos inferio-
res a sus compañeros de origen an-
glosajón, lo que provoca una larga 
y tumultuosa huelga. 

Pese a la oposición de los mine-
ros inconformes, sus esposas tienen 
mayor participación en el paro de 
actividades, mientras Rosaura Re-

vueltas (Esperanza Quintero) se 
convierte en una de las dirigentes 
del movimiento femenil. 

“Rosaura bailaba en un grupo de 
danza de la coreógrafa Waldeen von 
Falkenstein Broke; poco después le 
presentan a Biberman, quien la in-
vita a protagonizar la historia, aun-
que su esposo Frederick Bodens-
tedt y José Revueltas le dicen que, 
si lo hace, prácticamente sepultará 
su carrera”, añadió Saudhi Batalla.

“De todos modos ella acepta, pe-
ro una vez que la película se estrenó 
fue mal recibida; la artista viajó a 
Alemania y colaboró con el formi-
dable Bertolt Brecht, poeta y dra-
maturgo alemán, y triunfó en ese 
país. Sin embargo, cuando regresó 
a México pasó inadvertida. 

“Entonces se metió a trabajar de 
bailarina de tiple en el Teatro Espe-
ranza Iris, donde incluso defendió a 
sus compañeras porque tenían pé-
simas condiciones laborales. Dicha 
acción provocó su despido. 

“Es sólo una parte de su historia, 
pero lo más significativo es que fue 
una mujer adelantada a su época; 
abrió brecha entre las mujeres, en 
su participación en el voto, aunado 
a que nunca dejó de levantar la voz 
por los más necesitados. Siempre 
tuvo una personalidad muy pre-
sente en el rubro cultural pese a la 
contradicción implícita de los Re-
vueltas, que mucho tiempo después 
fueron relegados.”

La primera jornada de activi-
dades del ciclo 70 aniversario. La 
sal de la tierra (1954), de Herbert 
Biberman. Rosaura Revueltas en 
el cine: Vida y obra comienza hoy 
de 17 a 20 horas; en tanto, el día 27 
del mismo mes, de 10 a 15 horas, el 
eje de la mesa de diálogo girará en 
toro al archivo histórico y visual de 
la multifacética artista. 

Ambas actividades se realizarán 
en el aula magna José Vasconcelos 
del Cenart (Río Churubusco 79, co-
lonia Country Club Churubusco). 
La entrada es gratuita.

Rosaura Revueltas 
“abrió brecha 
entre las mujeres”

HOY, CONCIERTO GRATUITO DE JORGE FEDERICO OSORIO

▲ El pianista mexicano Jorge Federico Osorio 
ofrecerá hoy un concierto gratuito a las 20 horas 
en el auditorio Silvestre Revueltas del 
Conservatorio Nacional de Música (CNM). Osorio 
interpretará a dos directores del CNM, Ricardo 
Castro, de quien tocará Mazurca melancólica y 
Berceuse Op. 36 núm. 1, y Manuel M. Ponce, con la 

interpretación de Romanza de amor y Balada 
mexicana. El programa también incluye 
composiciones de Johann Sebastian Bach, 
Ferruccio Busoni y Johannes Brahms. El 
Conservatorio Nacional de Música se ubica en 
Presidente Masaryk 582, colonia Polanco, Ciudad 
de México. Foto cortesía del CNM

▲ La vida y la obra de la actriz, 
promotora cultural y luchadora 
social será abordada en un 
ciclo de conversatorios en el 
Cenart. Foto cortesía del Archivo 
Historico y Visual de Rosaura 
Revueltas

Subastan en 650 mil euros “misterioso” 
manuscrito de El extranjero, de Camus
EUROPA PRESS
MADRID

Un manuscrito de la novela El ex-
tranjero, de Albert Camus (1913-
1960), se vendió ayer en una su-
basta en París, en la casa Tajan, 
por 650 mil euros (12.3 millones 
de pesos), pese al “misterio” exis-
tente en torno a la obra por las 
fechas que el autor parece haber 
falsificado, según informa The 
Guardian.

El documento, indica el medio 
citado, no contiene las ideas lite-
rarias habituales de un primer bo-
rrador garabateado y corregido, 

además de existir dudas acerca de 
su datación, ya que parece haber 
sido escrito a mano por Camus 
en 1944, dos años después de 
que la novela fuera publicada en 
Francia.

“Su historia y su datación pre-
cisa son misteriosas, al igual que 
el avance de esta extraña novela”, 
afirma la casa de subastas en su 
página web. En este sentido, la ca-
sa de subastas señala que Francine 
Camus, mujer del escritor, aseguró 
a un experto que el manuscrito fue 
redactado en 1944.

Cuando Camus realizó el ma-
nuscrito, París vivía bajo la ocu-
pación nazi y se cree que lo fechó 

en 1940 porque era una forma de 
recaudar fondos falsificando una 
copia “borrador” escrita a mano 
para un fan adinerado.

Este documento comprado es 
uno de los dos únicos manuscritos 
de autógrafo conocidos del relato 
hasta la fecha. Esta pieza ya ha 
sido objeto de dos subastas, en 
1958 y 1991, y desde entonces ha 
pertenecido a un coleccionista no 
revelado.

El argumento de El extranjero
gira en tono al joven Meursault, 
quien explica un asesinato que 
cometió por motivos confusos, 
siendo la víctima un árabe cuyo 
nombre nunca se menciona.
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CUCHILLO

A las once menos cuarto del 12 de 
agosto de 2022, un soleado viernes 
por la mañana en el norte del estado 
de Nueva York, fui agredido y casi 
asesinado por un joven armado con 
un cuchillo poco después de subir 
yo al escenario del anfiteatro de 
Chautauqua para hablar de la im-
portancia de mantener a los escri-
tores a salvo de todo riesgo.

Yo estaba con Henry Reese, 
creador junto con su esposa, Diane 
Samuels, del proyecto Ciudad Asilo 
de Pittsburgh, que brinda refugio 
a una serie de escritores cuya se-
guridad corre peligro en sus países 
respectivos. Era de esto de lo que 
íbamos a hablar en Chautauqua 
Henry y yo: de la creación en Nor-
teamérica de espacios seguros para 
autores extranjeros, y de mi impli-
cación en los inicios de dicho pro-
yecto. La charla formaba parte de 
una semana de actos en la Chautau-
qua Institution bajo el lema: “Más 
que un refugio: Redefinir el hogar 
norteamericano”.

La conversación entre ambos no 
tuvo lugar. Como iba a descubrir 
enseguida, aquel día el anfiteatro 
no era un espacio seguro para mí. 

Todavía veo el momento a cá-
mara lenta. Sigo con la mirada al 
hombre que se destaca de entre el 
público y corre hacia mí. Veo cada 
paso de su precipitada carrera. Me 
veo a mí mismo poniéndome de pie 
y volviéndome hacia él. (Continúo 
de cara a él. En ningún momento 
le doy la espalda. No tengo ningu-
na herida en la espalda). Levanto 
la mano izquierda en un gesto de 
defensa. 

Él me hunde el cuchillo en la ma-
no. Después de eso me asesta varias 
cuchilladas más, en el cuello, en el 
pecho, en un ojo, en todas partes. 
Noto que me fallan las rodillas y me 
desplomo.

El jueves 11 de agosto había sido 

mi última velada inocente. Hen-
ry, Diane y yo habíamos paseado 
tan tranquilos por los terrenos 
de la institución y luego cenamos 
agradablemente en el 2 Ames, un 
restaurante sito en la esquina de la 
zona de parque que llaman Bestor 
Plaza. Rememoramos una charla 
que yo había dado en Pittsburgh 
dieciocho años atrás sobre mi papel 
en la creación de la red internacio-
nal de Ciudades de Refugio. Henry 
y Diane habían estado presentes y 
la charla les sirvió de inspiración 
para convertir Pittsburgh en otra 
ciudad-asilo. Empezaron por finan-
ciar una casa pequeña y patrocinar 
a Huang Xiang, un poeta chino que 
tuvo la idea de cubrir el exterior de 
su nuevo hogar con un poema suyo 
escrito en grandes caracteres chi-
nos pintados de blanco. 

Con el tiempo, Henry y Diane am-
pliaron el proyecto hasta tener toda 
una calle de casas-asilo, Sampsonia 
Way, en el lado norte de la ciudad. 
Yo me alegraba de estar en Chau-
tauqua para festejar lo que habían 
conseguido.

Lo que ignoraba era que mi asesi-
no potencial se hallaba ya presente 
en el recinto de la Chautauqua Ins-
titution. Que había entrado valién-
dose de una documentación falsa, 
con un nombre inventado a partir 
de los nombres reales de conocidos 
extremistas chiíes, y que, mientras 
nosotros íbamos a cenar y volvía-
mos luego a la casa en la que nos 
hospedábamos, él también estaba 
por allí, llevaba un par de noches 
merodeando por la zona, durmien-
do mal, explorando el emplaza-
miento del atentado, elaborando 
un plan, sin que ningún guardia de 
seguridad ni cámara de vigilancia 
se percatara de su presencia. Po-
dríamos habernos topado con él 
en cualquier momento. 

No quiero utilizar su nombre 
aquí. Mi Agresor, mi Asesino poten-
cial, el Alcornoque que hizo ciertas 
Apreciaciones sobre mi persona y 

con quien tuve un Altercado casi 
mortal de necesidad... me he visto 
pensando en él (supongo que es 
perdonable) como en un asno. Sin 
embargo, en este texto me referiré 
a él de manera más decorosa como 
“el A.”. 

Cómo le llame yo en la intimidad 
de mi casa es solo de mi incumbencia.

Este “A.” no se molestó en in-
formarse sobre el hombre a quien 
había decidido matar. Según propia 
confesión, apenas si leyó dos pági-
nas de mis escritos y vio un par de 
videos de YouTube donde salía yo; 
con eso tuvo suficiente. De lo cual 
podemos deducir que, fuera cual 
fuese el motivo de la agresión, no tu-
vo que ver con Los versos satánicos.

En este libro intentaré compren-
der a qué se debió. 

La mañana del 12 de agosto desa-
yunamos temprano con los promo-
tores del acto en la soleada terraza 
del imponente hotel Athenaeum, 
en el recinto de la institución. A mí 
no me gusta desayunar mucho, sólo 
tomé café y un cruasán. 

Conocí al poeta haitiano Sony 
Ton-Aimé, director de la cátedra 
Michael I. Rudell de las Artes Lite-
rarias en la Chautauqua Institution, 
que iba a ser el encargado de pre-
sentarnos. Se habló un poco sobre 
los males y las virtudes de comprar 
libros nuevos en Amazon. (Confesé 
que yo lo hacía a veces). Después 
atravesamos el vestíbulo del hotel 
y salimos a una plazoleta detrás 
de la cual estaba el backstage del 
anfiteatro. Una vez allí, Henry me 
presentó a su nonagenaria madre, 
una señora muy agradable.

Justo antes de salir al escenario, 
se me entregó un sobre que conte-
nía un talón: mis honorarios por la 
charla. Me lo guardé en el bolsillo 
de la chaqueta y llegó la hora de 
actuar: Sony, Henry y yo salimos a 
escena.

El anfiteatro tiene un aforo de 
más de cuatro mil personas. No 
estaba lleno, pero había mucha 
gente. Sony, desde un estrado en 
el lado izquierdo del escenario, nos 
presentó brevemente. Yo estaba en 
el lado derecho. El público aplaudió, 
muy generoso. Recuerdo que levan-

té una mano en señal de agradeci-
miento. Y entonces, con el rabillo 
del ojo derecho –la última cosa que 
iba a ver ese ojo–, vi a aquel hom-
bre vestido de negro que corría en 
dirección a mí por el pasillo de la de-
recha de la zona de butacas. Pren-
das negras, pasamontañas negro. 
Embestía como un misil agazapado. 
Me puse de pie, mirándolo avanzar. 
No intenté echar a correr. Estaba 
paralizado.

Habían pasado treinta y tres años 
y medio desde la famosa sentencia 
de muerte dictada por el ayatolá 
Ruhollah Jomeini contra mí y to-
das las personas implicadas en la 
publicación de Los versos satánicos, 
y confieso que durante esos años 
había imaginado más de una vez 
a mi asesino viniendo hacia mí en 
algún lugar público exactamente de 
esa manera. 

De ahí que, al ver a aquel hom-
bre corriendo en dirección a mí 
con malas intenciones, lo primero 
que pensé fue: “O sea que eres tú. 
Aquí estás”. Dicen que las últimas 
palabras de Henry James fueron: 
“Bueno, por fin ha llegado, esa cosa 
distinguida”.

La Muerte venía a por mí, sólo 
que yo no la encontré nada distin-
guida. Anacrónica, más bien.

Y lo segundo que pensé: “¿Por 
qué ahora? No fastidies. Si aquello 
pasó hace mucho... ¿Por qué ahora, 
después de tantos años?”. El mundo 
había seguido su curso, aquel asun-
to tenía que estar ya cerrado. Y, sin 
embargo, como salido del túnel del 
tiempo, allí estaba aquel fantasma 
criminal dispuesto a todo.

Esa mañana no había guardias 
de seguridad en el auditorio –¿por 
qué?, ni idea–, de modo que nadie 
le salió al paso. Yo, mientras, allí de 
pie, mirando en dirección a él, cla-
vado al suelo como un idiota, como 
un conejo paralizado por los faros 
de un coche. Y entonces llegó a mi 
altura.

No vi el cuchillo, o, en todo caso, 
no tengo ningún recuerdo de ello.  
No sé si era largo o corto, si era de 
hoja ancha como un cuchillo de ca-
za o bien estrecho como un estilete, 
si era de sierra como los de cortar 

pan o una navaja de resorte, o in-
cluso un cuchillo de cocina vulgar 
y corriente que le habría robado 
a su madre. Da igual. La cuestión 
es que sirvió para lo que había de 
servir, aquel arma invisible, e hizo 
su labor.

Dos noches antes de tomar el 
avión a Chautauqua, soñé que un 
hombre me atacaba con una lanza, 
un gladiador en un anfiteatro roma-
no. El público pedía sangre a gritos. 
Yo rodaba por la arena tratando de 
esquivar los envites del gladiador, 
y gritaba a pleno pulmón. No era la 
primera vez que tenía ese sueño. En 
dos ocasiones anteriores, mientras 
mi yo del sueño rodaba frenética-
mente por el suelo, mi yo real, el que 
dormía, gritando también, lanzó su 
cuerpo –el mío– fuera de la cama. 
El costalazo me hizo despertar en 
el suelo de la habitación.

Esta última vez no caí de la cama. 
Mi mujer, Eliza –la novelista, poeta 
y fotógrafa Rachel Eliza Griffiths–, 
me despertó justo a tiempo. El 
sueño había sido asombrosamente 
vívido y violento. 

Me pareció un mal augurio (a pe-
sar de que yo no creo en esas cosas); 
a fin de cuentas, la sala en la que es-
taba previsto que diera una charla 
era también un anfiteatro.

Le dije a Eliza: “No quiero ir”. Pe-
ro había personas que dependían de 
mí –Henry Rose, para empezar, y el 
acto estaba anunciado desde hacía 
un tiempo, se habían vendido ya 
entradas– y además iban a pagar-
me bien por la charla. A la sazón, 
teníamos algunas facturas impor-
tantes que pagar; el sistema de aire 
acondicionado de la casa era muy 
viejo, podía estropearse cualquier 
día, y había que renovarlo, así que 
el dinero nos iba a venir muy bien. 
“Más vale que vaya”, dije.

El 12 de agosto de 2022, el reconocido escritor fue 
acuchillado por un joven en una conferencia. El 
autor británico-estadunidense escribió –como 
producto de su necesidad de “procesar lo sucedido 
y de responder a la violencia con arte”– un libro 
del que la La Jornada pública un adelanto con 
autorización de Grijalbo y Penguin Random House 

Cuchillo: 
Meditaciones 

tras un intento 
de asesinato

SALMAN RUSHDIE

▲ El novelista Salman Rushdie 
reacciona en el escenario antes 
de una conferencia sobre su 
libro Cuchillo: Meditaciones 
tras un intento de asesinato, en 
Berlín, el 16 de mayo pasado. 
Foto Afp

Primera parte
El ángel de la muerte
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España otorgó el Premio Princesa 
de Asturias de Investigación Cien-
tífica a cinco expertos de Estados 
Unidos, Canadá y Dinamarca, cuyos 
estudios han propiciado fármacos 
para combatir la diabetes y la obe-
sidad, como el Ozempic.

“Las investigaciones de los cien-
tíficos galardonados han dado las 
bases endócrinas de la diabetes y 
la obesidad, patologías prominen-
tes que son un problema global 
de salud pública sin tratamiento 
efectivo hasta la fecha”, afirmó el 
jurado del premio, concedido por 
la Fundación Princesa de Asturias, 
heredera al trono español.

Se trata de los investigadores 
estadunidenses Jeffrey Friedman, 
Joel Habener, Svetlana Mojsov 
(también con nacionalidad macedo-
nia), el canadiense Daniel Drucker 
y el danés Jens Juul Holst, quienes 
han estado detrás del “gran avance 
en el tratamiento de la diabetes tipo 
2” de los años recientes, señaló una 

nota de prensa de la fundación.
Este salto ha sido posible gracias 

al uso de la semaglutida, sustancia 
que “tiene un papel de contrapeso 
de la insulina en el equilibrio del 
azúcar en sangre”, indica el texto.

Al tenerla como principio activo, 
el Ozempic ha sido muy eficaz en la 
lucha contra la diabetes.

La semaglutida también actúa 
como fuerte supresora del apetito, 
“lo que ha convertido en un éxito al 
Ozempic” para tratar la obesidad, 
agregó.

El fármaco es fabricado por la 
danesa Novo Nordisk, que en parte 
gracias a ese medicamento y otro 
con efectos adelgazantes, Wegovy, 
se ha vuelto la mayor empresa eu-
ropea cotizada.

Pese a su creciente popularidad, 
estos fármacos para adelgazar han 
generado debate por los efectos 
secundarios que pueden provocar, 

como problemas gastrointestina-
les graves, explica un estudio pu-
blicado el año pasado en la revista 
Journal of the American Medical 
Association (JAMA).

Drucker, Habener, Holst y Moj-
sov trabajaron desde los años 70 en 
sus diferentes laboratorios en es-
tudios que permitieron descubrir 
las propiedades de la semaglutida.

Hallazgo de la leptina

A Friedman se le adjudica el des-
cubrimiento de una hormona, la 
leptina, que “actúa sobre la región 
cerebral que controla el apetito”, 
también clave en el combate de la 
obesidad, señaló la fundación.

Los avances de los científicos “es-
tán mejorando la calidad de vida de 
cientos de millones de personas en 
el mundo”, destacó la fundación.

En un comunicado divulgado por 

esa instancia, Drucker y Holst agra-
decieron el premio, que distingue la 
importancia de su hallazgo.

El de Investigación Científica y 
Técnica es el séptimo de los ocho 
galardones de esta edición de los 
premios, considerados los más 
prestigiosos del mundo iberoame-
ricano, que cada año otorga la Fun-
dación Princesa de Asturias.

Instituidos en 1981, están dota-
dos con unos 54 mil dólares y una 
escultura creada por el fallecido 
artista catalán Joan Miró.

Este año, los galardones ya anun-
ciados han sido el de las Artes, para 
el cantante y compositor español 
Joan Manuel Serrat; el de Huma-
nidades, que distinguió a la artista 
francoiraní Marjane Satrapi, y el de 
Deportes, para la jugadora españo-
la de bádminton Carolina Marín.

El galardón en  el área de Cien-
cias Sociales se otorgó al intelectual 

y ex político canadiense Michael Ig-
natieff, el de las Letras, a la poeta 
rumana Ana Blandiana, y el de Coo-
peración Internacional, a la Organi-
zación de Estados Iberoamericanos 
para la Educación, la Ciencia y la 
Cultura.

El 12 de junio concluirán los 
anuncios, con el fallo del Princesa 
de Asturias de Concordia.

Los galardones serán entregados 
por los reyes Felipe y Letizia, en oc-
tubre en Oviedo.

El Premio Princesa de Asturias, a los aportes 
para el combate a la diabetes y la obesidad
Jeff rey Friedman, 
Joel Habener, 
Svetlana Mojsov, 
Daniel Drucker y 
Jens Juul Holst 
recibirán el 
galardón en 
Investigación 
Científi ca
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AFP 
CABO CAÑAVERAL

La nave espacial Starliner, de la gi-
gante aeronáutica Boeing, despegó 
exitosamente este miércoles del su-
reste de Estados Unidos rumbo a 
la Estación Espacial Internacional 
(EEI); lleva por primera vez astro-
nautas a bordo, luego de dos inten-
tos anteriores frustrados a poco del 
lanzamiento.

Los astronautas de la NASA 
Butch Wilmore y Suni Williams 
despegaron a las 10:52 horas locales 
de la Estación de la Fuerza Espacial 
de Cabo Cañaveral, en Florida, para 
una estancia aproximada de una se-
mana en el laboratorio orbital.

“Suni y yo nos sentimos honrados 
de compartir este sueño de un vuelo 
espacial con todos y cada uno de us-
tedes”, afirmó Wilmore, comandan-
te del vuelo de prueba, justo antes 
del despegue del cohete del grupo 

United Launch Alliance, empresa 
conjunta formada por Boeing y 
Lockheed Martin.

“Pongámosle un poco de fuego 
a este cohete y empujémoslo hacia 
el cielo”, expresó con buen humor.

La tercera vez resultó ser la ven-
cida para Boeing, después de dos 
intentos abortados por razones 
técnicas.

Starliner es el sexto tipo de na-
ve construida en Estados Unidos 
en llevar astronautas de la NASA, 
después de los programas Mercury,
Gemini y Apolo en los años 60 y 70, 
el transbordador espacial de 1981 a 
2011 y el Crew Dragon, de SpaceX, 
a partir de 2020.

Pero el problemático programa 
espacial de Boeing ha enfrentado 
años de retrasos y adversidades.

En tanto, la NASA busca certi-
ficar a esa empresa como un se-
gundo operador comercial para 
transportar sus tripulaciones a la 
EEI.

SpaceX, del magnate Elon Musk, 
ha desempeñado este papel desde 
hace cuatro años.

Ambas compañías recibieron 
contratos multimillonarios en 2014 
para desarrollar sus cápsulas tripu-
ladas y pilotadas de forma autóno-
ma, luego de que en 2011 llegara a 
su fin el programa del transborda-
dor espacial, lo cual había dejado 
a Estados Unidos temporalmente 
dependiente de cohetes de Rusia 
para realizar sus viajes.

Las fallas de esta misión fueron 
desde una en el software que puso a 
la nave espacial en una mala trayec-
toria en su primera prueba no tri-
pulada hasta el descubrimiento de 
que la cabina estaba llena de cinta 
de aislamiento eléctrico inflamable 
tras la segunda.

Lanzan con éxito la nave Starliner; lleva a dos 
astronautas a la Estación Espacial Internacional

 El artefacto despegó de Cabo 
Cañaveral, luego de dos intentos 
frustrados. Foto Afp

 Atrás, Drucker, médico de 
Canadá; Friedman, biólogo 
molecular, y Habener, 
endocrinólogo, de Estados 
Unidos. En primer plano, los 
químicos Jens Juul Holst, de 
Dinamarca, y Svetlana Mojsov, 
de Macedonia y EU. Foto Europa 
Press
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JUAN JOSÉ OLIVARES

Ataviarse de charro es como un 
ritual en el que se tienen que pre-
cisar detalles. Es decir, “que estén 
bien sus botones, que se esté muy 
aseado, lo más impecable posible 
para dar buena imagen; para que 
se pueda admirar no sólo al artista, 
sino a la prenda, que es un emblema 
nacional, y yo trato de portarla con 
orgullo. Me fascina estar vestido de 
charro porque es una manera de ex-
presar mi amor a nuestro país… un 
grano de arena de algo bueno”.

Este atuendo, para Fernando 
Cravioto es “un compromiso, algo 
que disfruto”.

El cantante lleva 34 años de 
interpretar a los mejores compo-
sitores nacionales de ese género, 
para lo cual tuvo un extraordinario 
maestro, su padre, Humberto Cra-
vioto, cantante de ópera que deci-
dió dar un giro e intepretar toda la 
música mexicana con mariachi.

De niño se acercaba a los ensa-
yos de ópera de su papá. “Eso era 
lo que yo escuchaba y aprendí de 
pequeño, pero como también grabó 
discos con mariachi, tuvo mucha in-
fluencia en mí, además de que vi pe-
lículas como Dos tipos de cuidado”.

Comparte que algunos de los pri-
meros consejos que le dio Humber-
to fue que “nunca perdiera el piso, 
que fuera sencillo y cordial con los 
demás. De pronto hay artistas a los 
que no te les puedes ni acercar”.

Con María de Lourdes

Comenzó su trayectoria en 1990. 
Ese año recorrió todas las delega-
ciones –hoy alcaldías– de la Ciudad 
de México ofreciendo conciertos. 
Formó parte del grupo impulsor de 
la música tradicional mexicana que 
encabezó María de Lourdes. Deci-
dió dejarlo por el interés de desta-
car como solista y recorrió parte 
del país en teatros, palenques, res-
taurantes y ferias. Grabó su primer 
disco con el compositor moreliano 
José Misael. Actualmente tiene 16 
álbumes, los cuales ha promovido 
en Centroamérica y Estados Uni-
dos.

Defensor del género, acepta que 
la industria de la música, “triste-
mente, lo hace cada vez más a un 

lado. Lo que tratamos de hacer 
quienes nos dedicamos a este gé-
nero es mantenerlo presente, vivo; 
seguir ofreciéndolo a las nuevas 
generaciones”.

Cravioto presentará el concierto 
Que vivan las mujeres, “homenaje 
al amor, a la vida”, en el que, con 
acompañamiento de mariachi, se 
escucharán piezas de amor hacia 
el género femenino: Tres regalos, 
Cien años, Cielo rojo, Hermoso ca-
riño, Amor eterno, Mujeres divinas 
y Que vivan las mujeres, entre otras.

Considera importante hacer este 
tipo de shows con mariachi, “porque 
hablamos de grandes compositores 
mexicanos que nos han dejado, con 
sus canciones, esa belleza perenne”.

–¿El género vernáculo ha sido he-
cho a un lado por los más comercia-
les, como el urbano?

–Para triunfar, los géneros actua-
les requieren el uso de letras explíci-
tas hacia el sexo; por eso, tenemos 
que retomar el romanticismo, las 
letras que hablan del amor hacia 
la mujer que valora los detalles del 
buen trato.

–¿Qué te impulsa a seguir siendo 
cantante vernáculo?

–Es el género que me ha movi-
do desde hace 34 años. He visto 
muchos cambios. pero lo que me 
inspira es la aceptación, que aún 
haya a quienes les gusta; de cantar, 
además de con técnica, con amor, 
y lo mejor es tener esa transmisión 
y poder compartirla con el público.

Un poco de machismo

–¿Recuerdas algún consejo de tu 
mamá?

–Aunque de pronto sí me tocó el 
chancletazo merecido por hacer 
algo, ella me dio muchos consejos, 
como que a la mujer no se le toca, 
no se le maltrata; al contrario, como 
dice Martín Urieta “no hay que en-
tenderla, hay que quererla”.

–Pero el género tiene mucho de 
masculino...

–Sí, pero las dedicatorias de la lí-
rica son hacia ellas. Sí existe cierto 
ese aspecto machista, pero más un 
romanticismo que las alaba todo el 
tiempo. Es como la pieza (que se 
hizo polémica), también de Martín 
Urieta. que habla de matar a una 
mujer, pero en sentido figurado. La 
malinterpretaron.

Fernando Cravioto promete una 
velada única y plena de románticis-
mo en Caruso Concert Hall, sala 
ubicada en la plaza comercial Punto 
Maq, en Miguel Ángel de Quevedo 
mil 144. La cita es el 15 de junio a 
las 9 de la noche.

El traje de charro es una forma 
de expresar amor a nuestro país, 
señala el cantante, heredero de 
la tradición de su padre, el tenor 
Humberto Cravioto. Fotos Luis 
Quiroz

Fernando Cravioto presentará en Punto 
Maq el concierto Que vivan las mujeres
“Contra el desdén de la industria, hay que difundir el romanticismo de la música vernácula”

Para triunfar 
ahora, las 
canciones 
requieren hablar 
de sexo explícito
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La apertura de la exposición Las 
edades de Miguel este jueves, en 
un acto al que asiste la alcaldesa 
de Granada, Marifrán Carazo, da 
inicio a las actividades que hasta 
el sábado, con un gran concierto 
en la Plaza de Toros, conmemoran 
el cumpleaños 80 del cantante en 
su ciudad.

Según informó la Fundación 
Miguel Ríos, que organiza los ac-
tos de Granada All Stars, será en 
el Centro Cultural CajaGranada. 
Mañana, el cantante realizará una 
pausa en los ensayos del concierto 
del sábado para apagar las velas 
con los medios de comunicación 
el día en el que cumple años.

Por la tarde, Luis García Mon-
tero, María Barranco, José Sán-
chez Montes y Juan Vida prota-

gonizarán una charla que será la 
antesala del concierto Hijas del 
rocanrol, a cargo de Anni B Sweet 
y Las Dianas.

Entre otras actividades, está 
programado el encuentro El gus-
to es nuestro, con Ana Belén, Joan 
Manuel Serrat, Miguel Ríos y, por 
videoconferencia, Víctor Manuel.

Con el fin de adentrarse en el 
potencial para el bienestar y la sa-
lud de la música, tendrá lugar una 
charla con Rafael Román, Ángela 
Ollero, Ángela Rodríguez Perea y 
Joan Carles March en el Centro 
Cultural CajaGranada.

El concierto donde Miguel Ríos 
estará acompañado de músicos 
como Los Ángeles, 091, Lagartija 
Nick y Niños Mutantes.
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Con muestra, charlas y 
música festejan a Miguel 
Ríos por sus 80 años

EUROPA PRESS 
MADRID

Madonna se enfrenta a una de-
manda colectiva de sus seguidores 
que la acusan de empezar tarde 
los conciertos y la cantante se 
defendió diciendo que sus “ver-
daderos” fanáticos saben que 
“siempre” sube al escenario “mu-
cho después de la hora de inicio 
prevista”, informó TMZ.

La cantante agrega que la hora 

impresa en las entradas “no es 
una indicación de cuándo subirá 
realmente al escenario”.

La demanda fue interpuesta 
por Michael Fellows. Señala que 
en diciembre uno de sus concier-
tos en Nueva York, de The Cele-
bration Tour, comenzó dos horas 
después de lo estipulado. 

Demandan a Madonna por 
empezar tarde sus conciertos

La cantante, durante una 
presentación en España en 
2023. Foto Europa Press▲ “Lamento haber llegado tarde... Hay mucho 

tránsito”, afirmó Ringo Starr a un grupo reducido 
de invitados entre los que estuvo La Jornada, 
durante una prueba de sonido (de tres rolas) en el 
Auditorio Nacional, donde tres horas después 
presentó su epé de cuatro canciones Crooked Boy. 
“Hubiera querido estar en 2020, pero todos 
sabemos qué pasó”, comentó el ex beatle, que 
estuvo acompañado de su All-Starr Band, 
conformada por talentos que han triunfado en otras 
bandas, como el guitarrista de Toto, Steve Lukather; 
el líder de Men At Work, Colin Hay; el fundador de 

Average White Band, Hamish Stuart; el 
saxofonista, flautista y tecladista Warren Ham, 
otro virtuoso multinstrumentista que ha 
colaborado con Kansas y Toto, y el ex baterista de 
Maynard Ferguson y de David Lee Roth, Gregg 
Bissonette. Edgar Winter, integrante del All-Starr 
desde hace mucho tiempo, se ausentó de la gira 
debido a una enfermedad. Su lugar está 
ocupado de forma temporal por el tecladista y 
guitarrista de gira de Aerosmith, Buck Johnson. 
Foto Fernando Aceves. Con información de Juan 
José Olivares

PESE A TRÁFICO Y LLUVIA, RINGO STARR LLEGÓ AL AUDITORIO

El cantante, en Madrid. Foto 
Europa Press
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Ayer se dio a conocer la muerte del 
actor Armando Silvestre, a los 98 
años. El famoso histrión de la Épo-
ca de oro del cine mexicano actuó 
en más de 200 películas al lado de 
las estrellas más famosas de ese 
prodigioso periodo, entre los que se 
cuentan Pedro Infante, Elsa Agui-
rre, Pedro Armendáriz, Joaquín 
Pardavé y Meche Carreño, entre 
otros muchos. Armando Silvestre 
también trabajó en Hollywood al 
lado de Clint Eastwood, Shirley 
MacLaine y Lynda Carter.

Falleció el 3 de junio, pero hasta 
ayer trascendió la noticia, que fue 
confirmada por su sobrina Lorena 

Silvestre, en Facebook, quien es-
cibrió: “Descanse en paz, el actor 
Armando Silvestre, a sus 98 años”. 

Considerado uno de los galanes 
más apuestos de la pantalla gran-
de, Silvestre abandonó el país por 
líos de faldas. Cortejó a la también 
actriz Linda Christian, quien era 
pareja del entonces presidente Mi-
guel Alemán Valdés, según confesó 
el propio histrión en un programa 
de televisión.

Nació el 28 de enero de 1926 en 
San Diego, California. Su mamá 
estaba a punto de parir en Tijuana 
–relataba–, pero como el médico 
que que debía atenderla estaba 
borracho, sus padres decidieron 
ir a un hospital de aquella ciudad 
estadunidense. Armando Silvestre 

creció en Tijuana, pero tuvo que 
salir de ahí cuando pretendió a una 
mujer casada y su marido se enteró. 
Se instaló en la Ciudad de México, 
donde su tía, la escritora María Ca-
rrascosa, lo recibió.

Su primera oportunidad se la dio 
el director español Miguel Morayta 
en La casa colorada (1947), prota-
gonizada por Pedro Armendáriz.

El actor suma cerca de 200 parti-
cipaciones a lo largo de ocho déca-
das, entre las que figuran: Ahí viene 
Martín Corona (1952); La doncella 
de piedra (1956); La mujer murcié-
lago (1968); Dos mulas y una mujer 
(1970), con Clint Eastwood, Shirley 
MacLaine y Manolo Fábregas; La 
mujer maravilla (1977), con Lynda 
Carter y El regreso de la suburban 
dorada (1998); La hija de Moctezu-
ma (2014), y La impostora (2014), 
telenovela con Christian Bach, Se-
bastián Zurita y Lisette Morelos.

Su última aparición en la televi-
sión fue en la telenovela Despertar 
contigo (2017).

ANTONIO MALACARA

H
ARÁ COSA DE 10 o 
12 años, Diego Fran-
co decidió emigrar 
de Guadalajara a 
Ciudad de México. 

Para entonces, el joven saxofonis-
ta (primordialmente tenorista), 
ya figuraba entre los grandes 
músicos tapatíos; prácticamente, 
desde  adolescencia había sido 
conocido y reconocido como un 
estupendo instrumentista y toca-
ba con gente tan importante como 
el pianista Willy Zavala o la banda 
Troker. Pero sintió que necesitaba 
ampliar sus horizontes y se lanzó 
a estudiar y a buscar opciones en 
la capital del país.

UN MÚSICO DE amplio espectro 
(de familia de músicos), extraor-
dinario alientista y compositor 
contemporáneo con las alforjas 
cargadas de cimientes bluseras y 
de ecos del jazz clásico (cimientes 
que sólo “reposan” en su ADN o 
como puntos de partida en cada 
uno de sus lienzos, no para ser 
exhibidas en el mostrador), Diego 
se adentró rápidamente en las 
múltiples atmósferas musical del 
entonces Distrito Federal. Al poco 
tiempo, su sax y su clarinete ya 
rolaban entre los mejores jazzis-
tas de la ciudad, pero también 
conseguía chambas y giras con 
proyectos más comerciales que le 
facilitaban el ir y venir de todos los 
días (Los Socios del Ritmo, Caifa-
nes, Café Tacuba, Silvana Estrada, 
etcétera).

ASÍ, DESPUÉS DE tres discos de 
jazz a su nombre –Chilacantongo
(2017), Friego. Pulpa y Culpa
(2021) y Música nublada (2024)–, 
Diego Franco es invitado a una 
de las actividades más importan-
tes de su carrera, el festival Una 
Noche con JazzMx, a celebrarse 
el próximo 16 de junio, a partir 

de las 17 horas, en el Teatro de la 
Ciudad.

“VOY CON EL sexteto con el que 
grabé el disco Música nublada 
–nos platica Diego–. Compuse es-
te material en la mera pandemia, 
cuando estábamos sin la posibili-
dad de dar conciertos en público, 
y nos metimos al estudio a grabar. 
Como tal, no era un sexteto; en 
unas canciones es un baterista y 
en otras es otro, pero como ahora 
se dio la posibilidad de que toda 
la gente involucrada podía estar 
en el concierto, pues ya lo hicimos 
sexteto y van a tocar las dos bate-
rías juntas.”

–¿QUÉ MÚSICOS VAN a estar?

–EN LAS BATERÍAS, Jorge 
Servín y Gabriel Puentes; Alonso 
López se hará cargo del bajo eléc-
trico y el contrabajo; Tom Kessler 
estará en la guitarra; Sylvester 
Onyejiaka en sax barítono y cla-
rinete bajo, y yo en sax tenor y 
clarinete.

–¿DE DÓNDE ES Sylvester?

–DE TEXAS.

–¿YA RADICA EN México?

–SÍ, RADICA AQUÍ.

–¿Y CUÁL ES la propuesta 
musical?

–ES MÚSICA ORIGINAL mía, 
basada en la temporada de lluvias 
y en paisajes rurales. Es música 
tranquila. Muy reflexiva, sí. Eso 
desde una perspectiva emocional, 
pero hablando específicamente 
de música… creo que navegas en 
la gramática del jazz contemporá-
neo, sin olvidar las raíces de…

“YO DIRÍA QUE no es tan con-
temporáneo. No tiene cosas tan 
aventuradas, como en la cosa de 
los compases o armonías muy 
rebuscadas.”

–BUENO, ESOS YA son códigos 
más vanguardistas. Creo que lo 
contemporáneo no se cocina for-
zosamente con trazos rebuscados 
y complejos, o muy espesos. Sólo 

se deslinda de los rasgos y las lí-
neas tradicionales.

–SÍ. NO ES jazz tradicional. 
La música está hecha para que 
todos podamos improvisar co-
lectivamente, no para destacar a 
un solista, ni a mí, que soy el del 
proyecto. Son piezas para que 
todos podamos construir paulati-
namente.

–TRES IMPORTANTES EN-
SAMBLES están anunciados para 
Una Noche con JazzMx. El Cuar-
teto de Magos Herrera, el Trío 
de Alex Marcado y tu sexteto. Ya 
figuras entre los grandes nombres 
de la escena. 

–¿CÓMO VES?

–CREO QUE EN ese cartel soy 
como un joven al que se le está 
dando chance, como para em-
pujarlo. El proyecto de Alex y el 
de Magos son trabajos ya conso-
lidados, con mucha trayectoria. 
Nunca me podría comparar con 
ellos. Estoy agradecido con la 
curaduría del festival por haber-
me dado chance de presentar mi 
nueva idea.

–PERO TU CARRERA como ins-
trumentista está ya consolidada 
desde hace tiempo, ¿no?

–A MÍ ME gusta mucho trabajar 
con otras personas, y casi siempre 
lo he hecho así. Creo que ahí mi 
carrera, sí, ya está algo conso-
lidada. pero mi carrera como 
compositor o como líder de una 
agrupación no es algo a lo que le 
haya echado muchas ganas. Y ahí 
va. Creo que esa carrera ya va des-
pegando. Éste es mi tercer disco… 
Sé que no estoy muy presente en 
la programación de los festivales 
y de los foros, pero poco a poco se 
van abriendo espacios.

–ESTA OPORTUNIDAD QUE 
te da Israel Cupich al incluirte en 
Una Noche con JazzMx te va a ayu-
dar bastante.

–SÍ. ESPERO QUE sí. Y lo agra-
dezco mucho.

amalacara@prodigy.net.mx

Murió a los 98 años el 
actor Armando Silvestre

JAZZ
Diego Franco

▲ El intérprete, en la telenovela Despertar contigo. Foto tomada de 
@TelevisaUnivisionPrensa
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La presión y algarabía por el Mun-
dial 2026 llegó a México. El estadio 
Azteca ya comenzó las remodela-
ciones del recinto, que se espera 
terminen a finales del próximo año, 
mientras Clara Brugada, virtual jefa 
de Gobierno de la Ciudad de Méxi-
co, envió un mensaje de bienvenida 
al tiempo que reconoció el valor del 
futbol y de este certamen como una 
fiesta internacional. 

“El futbol no sólo es un deporte, 
es una plataforma que une, inspira 
y transforma sociedades, estamos 
comprometidos en maximizar su 

impacto positivo en nuestra comu-
nidad, es una utopía que entre todos 
hacemos una realidad. 

“Nos llena de entusiasmo recibir 
a los líderes, expertos y aficionados 
del deporte más popular del mun-
do, porque nuestra querida Ciudad 
de México será sede con el icónico 
estadio Azteca. El futbol es pasión, 
el mundo se mueve o se detiene al 
ritmo del balón, es un escaparate 
para todas las batallas”, dijo Bruga-
da en un video que fue transmitido 
en el World Football Summit.

Con estas palabras, apenas unos 
días después de las elecciones, Bru-
gada dio muestra de la relevancia 
que le dará a la Copa de 2026, la 

cual se espera deje una derrama en 
el país de por lo menos 500 millo-
nes de dólares, de acuerdo con de-
claraciones que dio en su momento 
Yon de Luisa cuando aún estaba al 
frente de la Federación Mexicana 
de Futbol. 

Ya con el torneo internacional 
en puerta, Félix Aguirre, director 
de operaciones del Azteca, asegu-
ró que comenzaron los trabajos de 
remodelación en el recinto de Santa 
Úrsula, aunque las obras sólo serán 
de manera interna y estarán listas 
para finales de 2025. 

“No se piensa en nada de obra 
más allá de las paredes del estadio. 
Estamos a dos años y se trabaja de 

manera extraordinaria”, apuntó. 
El arranque de la remodelación 

comenzó tiempo después de lo es-
perado, pues los encargados del re-
cinto no obtuvieron a tiempo todos 
los permisos necesarios para reali-
zar las obras. Además, desde que se 
anunció el proyecto, los habitantes 
de las zonas aledañas protestaron 
debido a que se verían afectados.

Otra batalla ha sido con los due-
ños de los palcos, quienes tienen un 
contrato de 100 años –que termina-
ría en 2062– por lo cual exigen se 
les asegure su lugar para el Mundial 
2026, mientras los organizadores 
del Mundial les pidieron ceder esos 
espacios para este certamen.

Aguirre señaló que la idea es 
igualar la fiesta que se vivió en 1986, 
cuando México fue considerado un 
gran anfitrión y Diego Armando 
Maradona se coronó con Argentina. 
“Tenemos una gran capacidad de 
organización y de divertir iniguala-
ble. No me gustaría enumerar los 
retos porque son muchos, pero lo 
vamos a sacar con mucho gusto”, 
apuntó.

El estadio Azteca se convertirá 
en el primero en el mundo en re-
cibir tres Mundiales (1970, 1986 y 
2026), además de que será sede del 
partido inaugural de la próxima Co-
pa, donde México será coanfitrión 
con Estados Unidos y Canadá.

El Mundial 2026 es una utopía que todos haremos realidad: Brugada

Uruguay golea 4-0 y asesta severo 
golpe a un Tricolor sin identidad

REAPARECE GRITO HOMOFÓBICO CON RECLAMOS CONTRA JIMMY LOZANO

Darwin Núñez 
comanda a los 
charrúas con 
un triplete

DE LA REDACCIÓN

Uruguay es el espejo en el que Mé-
xico quisiera reflejarse, pero sus 
decisiones sólo le permiten encon-
trar la silueta de un plantel aún sin 
identidad cuando el Mundial 2026 
y la Copa América ya se acercan. En 
el comienzo de un cambio genera-
cional tardío, el Tricolor fue goleado 
4-0 por un plantel charrúa dirigido 
por Marcelo Loco Bielsa que sí en-
contró la estrategia para renovarse 
después de una crisis. 

Darwin Núñez, de 24 años de 
edad y estrella internacional con el 
Liverpool, fue el líder en la cancha 
del estadio Empower Field, en Den-
ver, donde Uruguay no sólo exhibió 
su potencial, sino que dio muestra de 
los pasos que debieron seguir los tri-
colores en su plan para reivindicarse. 

Peor aún, el resultado revivió el 
grito homofóbico, otro fantasma 
que no ha podido sacudirse Méxi-
co, así como un furioso rugido de 
“fuera Jimmy” como reclamo. 

Qatar 2022 fue un parteaguas 
para ambas selecciones al ser eli-
minadas en la fase de grupos como 
parte de sus peores actuaciones. Un 
historial futbolístico de éxito obliga-
ba a Uruguay a corregir el camino, 
mientras México tenía una losa más 
pesada como coanfitrión en su ter-
cera Copa del Mundo. 

El nombre Bielsa, el hombre que 
revolucionó el futbol al retornar a lo 
más esencial y puro de este deporte, 
surgió como candidato entre las di-
rectivas de ambos equipos. Uruguay 
se arriesgó y aceptó el proyecto de 
ese talentoso y peculiar técnico, 

mientras México se decantó prime-
ro por Diego Cocca, a quien después 
despidió para contratar al menos 
experimentado Jaime Lozano. 

En el juego de ayer todas las dife-
rencias fueron claras. Con un plan-
tel, en su mayoría de europeos, que 
es sublíder en las eliminatorias de 
la Conmebol, Uruguay impuso su 
juego frente a un Tricolor que tiene 
como base elementos de la Liga Mx. 

Mientras los charrúas ya tienen 
un estilo definido, fue apenas ahora 
cuando Lozano pudo probar a los 
elementos de un cambio generacio-
nal. Una renovación que llega cuan-
do faltan apenas dos años para el 

Mundial y un par de semanas para 
la Copa América. 

El duelo no fue un ensayo para 
los titulares del Tricolor, sino para 
que Lozano, quien aún está en una 
fase de análisis, diera oportunidad 
a elementos como el arquero José 
Rangel, César Chino Huerta, Gui-
llermo Martínez, que poco pudie-
ron hacer ahora. 

El dominio de Uruguay fue cla-
ro. Con apenas siete minutos en el 
marcador llegó el primer gol con un 
disparo de Núñez, quien repetiría 
la dosis en otras dos ocasiones (44 
y 49) con una estrategia simple 
para romper a la zaga tricolor por 

las bandas y definir desde el centro 
del área. Facundo Pellistri (26) co-
laboró con otro tanto con la misma 
fórmula de ataque que jamás pudie-
ron repeler los mexicanos. 

La afición tricolor ya no soportó 
y al 54 lanzó el grito homofóbico en 
reclamo por la falta de garra de su 
equipo. Es una protesta que tampo-
co ha podido controlar México pese 
los castigos de la FIFA. 

Apenas un día antes Bielsa elo-
gió a México al asegurar hay “un 
intento renovado por mejorar el 
futbol”. Ahora, desde su banquillo 
contemplaba el duelo con tranquili-
dad y a veces con furia, como quien 

esperaba una mayor exigencia por 
parte del rival. 

Fue hasta el final cuando Lozano 
mandó a la cancha a Santiago Gi-
ménez y Julián Quiñones, pero el 
juego ya estaba perdido. Ahora, en 
el cierre de su preparación rumbo 
a la Copa América, el Tricolor, que 
aún busca su identidad, enfrentará 
el sábado al pentacampeón Brasil. 

▲ El Chino Huerta (derecha) y 
los demás elementos del Tricolor 
nada pudieron hacer ante el 
buen futbol de los uruguayos. 
Foto @miseleccionmx
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Ha nacido una estrella en Roland 
Garros. Desde hace algunos me-
ses era una de las perlas del tenis 
mundial y ayer confirmó que su ca-
mino hacia el grupo de las mejores 
es meteórico. A sus 17 años, Mirra 
Andreeva es semifinalista en París 
de la mano de la entrenadora espa-
ñola Conchita Martínez, tras vencer 
a la bielorrusa Aryna Sabalenka con 
parciales de 6-7, 6-4 y 6-4 en poco 
más de dos horas.

En apenas su segunda participa-
ción en la capital francesa, donde 
debutó en 2023 procedente de la 
fase previa, la número 38 del mun-
do hizo historia y se medirá en se-
mifinales contra la italiana Jasmine 
Paolini, quien eliminó a la número 
cuatro del mundo, la kazaja Elena 
Rybakina con parciales de 6-2, 4-6 
y 6-4. 

“Jugué con valentía”, comentó  
la rusa sobre el coraje que mostró 
durante el partido. Su notable logro 

no sólo destaca su talento, sino que 
también la coloca en una posición 
histórica en el tenis. 

Andreeva se convirtió en la se-
mifinalista más joven en un torneo 
de Grand Slam desde que Marti-
na Hingis lograra esta hazaña con 
sólo 16 años en 1997. Además es 
una de las jugadoras más nove-
les en derrotar a una de las prime-
ras sembradas en Roland Garros 
desde que Monica Seles, otra le-
yenda y miembro del Salón de la 
Fama del tenis, venciera a Steffi 
Graf en la final de 1990, cuando 
tenía 16 años. 

“Honestamente, estaba nervio-
sa antes del partido. Sabía que ella 
tendría la ventaja, especialmente 
con el público”, indicó la rusa, cu-
ya hermana mayor, Erika, de 19 
años, perdió ante Sabalenka en la 
primera ronda la semana pasada. 
“Pero me sorprendí un poco, por-
que ustedes también me dieron 
aliento”. 

Sabalenka, campeona vigente 
del Abierto de Australia y recien-
te finalista en la arcilla de Madrid 
y Roma, dio síntomas de sentirse 
enferma. No sólo porque aparecie-
ron fisioterapeuta y médico, sino 
porque se retorcía en ocasiones 
tocándose el estómago, haciendo 
amago de vomitar. 

En la otra semifinal se medirán 

la número uno Iga Swiatek contra 
la tercera Coco Gauff,

Zverev es semifinalista

En la rama varonil, Alexander Zve-
rev venció 6-4, 7-6 y 6-4 a Alex de 
Miñaur para alcanzar las semifina-
les por cuarto año consecutivo.

El alemán extendió a 11 su racha 
de victorias, que incluye un título en 
arcilla en el Abierto de Italia el mes 
pasado. Su triunfo ante el australia-
no en la cancha Philippe Chatrier lo 
enfrentará contra Casper Ruud, el 
dos veces subcampeón de Roland 
Garros, el viernes.

Zverev, cuarto preclasificado, 
compite en París mientras prosi-
gue un proceso judicial en su contra 
en su natal Alemania, relacionado 
con acusaciones de violencia conyu-
gal hacia una ex novia suya.

La otra semifinal del viernes ten-
drá como rivales a Jannik Sinner,  
segundo cabeza de serie que ganó el 
Abierto de Australia en enero, con-
tra el tercero Carlos Alcaraz, quien 
posee dos trofeos de Grand Slam.

Ninguno de los cuatro hombres 
que quedan en el cuadro ha ganado 
el Abierto de Francia, y este será el 
primer partido por el título en París 
desde 2004 sin Rafael Nadal, Novak 
Djokovic o Roger Federer. 

Con información de Ap

Andreeva se confi rma 
como la nueva perla del 
tenis en Roland Garros

ELIMINA A SABALENKA 

 En apenas su segunda 
participación en el torneo 
francés, la rusa de 17 años (aquí, 
en su servicio) se convirtió en 
semifinalista y se medirá contra la 
italiana Jasmine Paolini. Foto Afp

AP 
HOUSTON

El abridor mexicano de Houston 
José Urquidy y su compañero Cris-
tian Javier se someterán a cirugías 
de reparación del ligamento del 
codo desgarrado (la llamada ope-
ración Tommy John), lo que repre-
senta un devastador golpe para un 
equipo de los Astros que intentaba 
enderezar el rumbo tras un pésimo 
inicio de temporada.

El gerente general Dana Brown hi-
zo el anuncio ayer. Ambos se perde-
rán el resto de la campaña y proba-
blemente buena parte de la próxima, 
ya que el periodo de recuperación 
suele tomar entre 12 y 18 meses.

Los Astros ya habían resentido 
bajas en su rotación. Los abridores 
Luis García y Lance McCullers no 
han podido lanzar esta temporada 
por culpa de lesiones, con un retor-
no previsto para después de la pau-
sa por el Juego de Estrellas.

Houston, que ha alcanzado la 
serie de campeonato de la Liga 
Americana en cada una de las úl-
timas siete temporadas, amaneció 
ayer en el tercer puesto de la Divi-

sión Oeste, con marca de 28-34.
Urquidy no había lanzado esta 

temporada tras sufrir un esguince 
en el antebrazo derecho duran-
te los entrenamientos de primave-
ra. Parecía cerca de debutar este 
año hasta que tuvo que abandonar 
una apertura de rehabilitación 
en Triple A, siendo diagnosticado 
con una inflamación en el codo de-
recho el 24 de mayo.

El mexicano de 29 años ya fue 
operado con una Tommy John en 
2017 y debutó en las mayores dos 
años después. Tuvo marca de 3-3 
con efectividad de 5.29 en 10 aper-
turas y seis apariciones como rele-
vista la pasada campaña. Mientras 
Javier tenía un registro de 3-1 con 
efectividad de 3.89 en siete apertu-
ras para Houston esta temporada. 

En tanto, los Medias Rojas de 
Boston, con el tricolor Jarren Du-
rán, apalearon 9-0 a los Bravos de 
Atlanta. El mexicano conectó su 
cuarto jonrón de la temporada

Más resultados en las Grandes 
Ligas: San Luis 4-2 Houston, Cin-
cinnati 12-7 Colorado, San Fran-
cisco 9-3 Arizona, Filadelfia 2-0 
Milwaukee, Mets de Nueva York 
9-1 Washington, entre otros.

Urquidy queda fuera el resto 
de la campaña; será operado

DEBUT VICTORIOSO DE LA SUB-23

▲ El Tricolor Sub-23 debutó ayer en el torneo 
Maurice Revello, vitrina de nueva joyas, con una 
victoria en tanda de penales por 4-3 (global 6-5) 
ante Francia, que disputará los Juegos Olímpicos. 
Ettson Ayón y Rodrigo Huescas consiguieron el 

empate 2-2 en tiempo reglamentario para que la 
selección dirigida por Ricardo Cadena extendiera el 
juego hasta los 11 pasos, donde los franceses 
cayeron tras los yerros de Etienne Camara y 
William Mikelbrenchis. Foto @TournoiMRevello
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Michel Muñoz fue un adversario 
fácil para Omar Chávez, hijo de una 
de las leyendas del boxeo mexicano, 
en su regreso a los cuadriláteros 
hace una semana en Tijuana. El 
Michi tenía ocho peleas perdidas 
de manera consecutiva, siete por 
nocaut; además que a los 43 años es 
un púgil demasiado veterano para 
este deporte y en la mayoría de las 
comisiones no le autorizarían pelear. 
La diferencia es de casi una década 
ante Chávez, quien tiene 34 años.

Esa disparidad se notó en el com-
bate. Omar lo noqueó en apenas dos 
episodios con un golpe inesperado 
que le recetó mientras estaban en-
ganchados. Muñoz bajó la guardia y 
Chávez lo conectó con una potencia 
letal, el efecto fue devastador. 

No fue sólo el golpe, sino tam-
bién la violencia de la caída. El Mi-
chi sufrió convulsiones mientras 
era atendido por los servicios mé-
dicos. Aunque no tuvo consecuen-
cias mayores, durante un instante 
se vivió la alarma. En ese momen-
to los recuerdos aciagos en el equi-
po de Omar Chávez regresaron con 
horror. En julio de 2009 en Puerto 
Vallarta, el apodado Bussinesman 
derrotó a Marco Nazaret, quien 
murió unos días después como 
consecuencia de los golpes que reci-
bió en la pelea.

“Me asusté, no voy a negarlo”, 
admite Rodolfo Chávez, tío y en-
trenador de Omar; “el nocaut nos 
espantó, pero sobre todo la caída 
del chavalo. Sentimos un miedo 
tremendo, quieras que no te re-
gresan los recuerdos de eso que 
ya vivimos alguna vez”.

Rodolfo reconoce que existen 
críticas a sus sobrinos por la in-
disciplina con la que han vivido 
sus carreras, repletas de altibajos y 
escándalos, de adicciones y entra-
das recurrentes a programas de re-
habilitación. Omar, por ejemplo, no 
peleaba desde diciembre de 2023. 
En año y medio esa había sido su 
única aparición en el boxeo. Pero 
sobre todo les critican la naturale-
za de sus contrincantes que, como 
en este caso, se trata de rivales 
con dudoso recorrido y cuyo nivel 
no supone un verdadero reto.

“Michel no es un peleador de 
primer nivel, hay que reconocer”, 
advierte Rodolfo; “pero Omar tam-
poco está en su mejor momento. 
Se buscó un adversario digamos 
regular, y pensamos que era el 
adecuado, porque tampoco puede 
enfrentar a uno de mejor categoría, 
eso sería absurdo. Así es y ha sido el 
boxeo toda la vida”.

El reconocido entrenador Ig-
nacio Beristáin, quien tiene una 
relación muy estrecha con Julio 
César Chávez y entrenó al junior 
en mayo de 2017, opina que nin-

gún regreso al boxeo puede poner 
en riesgo la salud de alguno de los 
contendientes. 

“Creo que es irresponsable per-
mitir que un peleador sin calidad, 
con ese récord y esa edad, sea 
autorizado a pelear, pero la culpa 
cae en quien dio la autorización”, 
comenta Beristáin.

En una comisión como la de la 
Ciudad de México no se le hubiera 
permitido pelear a Muñoz, asegura 
el comisionado de esta capital, Ro-
dolfo Rosales. En este organismo, 
después de cinco derrotas consecuti-
vas se exige que el peleador descanse 
por seis meses y sea sometido a estu-
dios rigurosos para volver al cuadri-
látero. El Michi sólo había peleado 
una vez en los dos años recientes y 
arrastraba un historial de derrotas.

Peleas equitativas

“Como comisión no se puede pro-
hibir el derecho al trabajo de un 
boxeador. Pero en esos casos, se 
habla con el promotor y se explica 
que tiene que cambiar al rival por los 
datos que contiene su récord y, sobre 
todo, porque no se trata de una pelea 
equitativa”, agrega Rosales.

La comisión de Tijuana, presi-
dida por Alberto Martínez Villase-
ñor, fue la que autorizó la función 
de Chávez-Muñoz y reconoce que 
le preocuparon el récord y la edad 
del Michi. Sin embargo, el peleador 

cumplía con los requisitos adminis-
trativos y médicos para que se le au-
torizara subir al cuadrilátero. 

La salida que recibe un peleador 
la expide la comisión en la cual está 
registrado. Muñoz es de León, Gua-
najuato, y cada organismo es autó-
nomo y expide sus licencias que son 
respetadas por otras comisiones, 
explica Martínez Villaseñor.

“Los peleadores llegan con las sa-
lidas que expiden sus comisiones 
de origen y uno debe respetarlas si 
cumplen con los requisitos. No me 
gustó el perfil de Muñoz, es la ver-
dad, pero cumplía con los requisitos 
administrativos y médicos de su co-
misión. Me preocupé, es cierto, por 
eso tuvimos que respetar esa salida 
y lo que sí hicimos fue estar muy al 
pendiente de todo. 

“Nos asustamos cuando vimos 
que subieron los paramédicos cuan-
do Muñoz estaba convulsionando, 
pero cuando nuestros servicios mé-
dicos nos dijeron que todo estaba 
bajo control y que el peleador ya 
estaba totalmente bien y sin con-
secuencias, nos tranquilizamos”, 
concluye.

“Irresponsable, dejar que suban 
al ring boxeadores sin calidad”

ESTREPITOSO NOCAUT AL MICHI ENCIENDE LAS ALARMAS Memo Campos 
busca unirse 
al club de 
velocistas 
olímpicos
ADRIANA DÍAZ REYES

El atletismo de velocidad en 
nuestro país es una anomalía, 
una extraña habilidad en la que 
pocos deportistas han consegui-
do destacar, al menos en Cam-
peonatos del Mundo y Juegos 
Olímpicos.

Contar a los atletas que han 
representado a México en una 
justa veraniega resulta sencillo, 
pues en cada cuatrienio sólo 
consiguen clasificar uno o dos. 
Los más destacados hasta aho-
ra: Ana Guevara (400 metros),  
Juan Pedro Toledo (200m) y Ale-
jandro Cárdenas (400m).

Guillermo Campos quiere su-
marse a ese club. Con el récord 
mexicano en sus manos, el espe-
cialista en 400 metros con va-
llas se encuentra a 57 milésimas 
de segundo de lograr la clasifica-
ción a París y conseguir que un 
tricolor regrese a unos Juegos 
en su especialidad desde la par-
ticipación de Alejandro Sánchez 
en México 1968.

“Yo sí me veo en los Olímpi-
cos, es algo para lo que he tra-
bajado mucho. Es cierto que 
tiene varios años que no hay 
muchos resultados a escala in-
ternacional, pero creo que poco 
a poco hemos incrementado el 
nivel. Estoy muy cerca de mi 
objetivo (49.27s) y voy a buscar 
competencias en Canadá para 
conseguir la marca requerida 
(48.70s)”, comentó el velocista.

Paola Morán (400m) fue la 
única velocista nacional en To-
kio 2020, cuatro años antes; José 
Carlos Herrera (200m) compitió 
en Río 2016; ambos fueron elimi-
nados en las primeras fases.

Viaje a contracorriente

“Tener el boleto tan cerca me 
pone feliz y con ganas de se-
guir entrenando. Competir en 
velocidad en México es un viaje 
a contracorriente, porque las 
estadísticas están en tu contra; 
sin embargo, es más fuerte mi 
voluntad de sobresalir”, com-
partió Campos, quien también 
forma parte del relevo 4x400.

La mayor cantidad de atletas 
con boleto olímpico se consiguió 
hace dos décadas en Atenas 
2004 cuando compitieron por 
nuestro país el relevo femenil 
4x400 encabezado por Gueva-
ra, también asistió Juan Pedro 
Toledo, Alejandro Cárdenas y 
Liliana Allen (100m y 4x400).

“Influyen muchas cosas en 
los resultados, una de ellas es la 
preparación de los entrenado-
res, quienes siempre deben estar 
actualizados; en lo que se refie-
re a la tecnología todo importa, 
en especial el calzado con el que 
corres. Además es fundamental 
que llegues descansado física y 
mentalmente antes de tu com-
petencia”, detalló.

▲ La semana anterior, Omar 
Chávez (derecha) enfrentó a 
Michel Muñoz en Tijuana y 
le propinó un severo nocaut, 
que lo hizo convulsionar en el 
cuadrilátero. Foto @LatinKOProm
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Elecciones y previsiones

ROSA MIRIAM ELIZALDE

L
a administración Biden 
anunció nuevas medidas 
para Cuba que eminentes 
analistas internacionales, 
usualmente en babia 

respecto al bloqueo estadunidense, 
han interpretado como un regalo al 
gobierno cubano. Según el comuni-
cado del Departamento del Tesoro, 
sólo el sector privado de la isla puede 
“abrir, mantener y utilizar de forma 
remota cuentas bancarias en EU.

Significa que esos ciudadanos, 
tras demostrar que no son comunis-
tas ni tienen nexos con el gobierno 
cubano, pueden usar plataformas de 
pago en línea de EU, servicios en la 
nube y aplicaciones de Internet. Lo 
que no dice el Departamento del Te-
soro es la verdad. Las nuevas medi-
das evidencian, como ninguna otra, 
el férreo bloqueo al ciberespacio 
para una Cuba acusada por décadas 
como “enemigo de Internet”.

EU tiene la llave de los truenos 
de Internet y quiere aparecer ahora 
como perdonavidas a cuentagotas 
sobre el cacareado derecho al libre 
flujo de información. 

El “experto” estadunidense Larry 
Press acuñó en 2011 la frase el “dile-
ma del dictador” para criminalizar a 

La Habana, acusándola de necesitar 
el acceso a la red, pero padecer un 
miedo ancestral al libre flujo de la in-
formación. El “dilema del dictador”, 
en síntesis, no es arriesgar cierto 
vínculo político con la esperanza de 
que el sector privado acabe con Tro-
ya utilizando Internet, y luego llegue 
la solución: los marines desembar-
cando en La Habana. Un juego de 
bobos con Internet. Por tanto, la úni-
ca solución de los halcones del norte 
para exorcizar ese mantra es dar 
acceso a red de redes en Cuba, tipo 
glasnost digital, sin que se revierta en 
beneficio a la “dictadura cubana”. 

La receta de Washington no es 
nada fácil cuando se aplica a la isla 
y la sagrada escritura de Press se 
ha convertido en un bumerán para 
Washington, que no tiene cómo 
liberar el acceso a las tecnologías de 
la información y las comunicaciones 
(TIC) para Cuba con el mayor bene-
ficio posible para el norte y sin daño 
a la politiquería interna. Es decir, el 
administrador de turno en la Casa 
Blanca, aunque no quiera, tiene 
que levantar al menos un ápice del 
enjambre de medidas coercitivas del 
bloqueo. Por ejemplo, Facebook, X, 
Apple, etcétera, tienen que desblo-
quear sus sistemas de anuncios para 
los cubanos y adivinar quién es miem-
bro del partido y quién trabaja en una 
funeraria, que es un servicio público.

Por tanto, el anuncio reciente del 
Departamento del Tesoro es un in-
forme “cazabobos”. Hasta el plan de 
Trump conocido como Cuba Internet 
Task Force, de 2019, irónicamente 
reconocía las inconsistencias de la 
política de Internet para Cuba debi-

do a la incertidumbre causada por 
los continuos cambios del sistema 
regulatorio de EU para Cuba. Es 
muy difícil que cualquier anuncio 
sea creíble debido a que está someti-
do a los vaivenes políticos de la Casa 
Blanca en su relación incestuosa 
con Florida para lograr el objetivo 
estratégico de derrotar la revolución 
iniciada en 1959.

No hay que ser experto para 
darse cuenta de que la hoja de ruta 
ciberespacial del gobierno mantiene 
su estrategia para Cuba en el juego 
siniestro del bloqueo digital y de la 
guerra cognitiva, que busca resetear 
el cerebro de los cubanos para que 
la isla se derrumbe por su propio pie.

Washington no ha comprendido 
que el desarrollo de las TIC en Cuba 
no le debe absolutamente nada a 
Obama, ni a las rendijas del bloqueo 
en más de 60 años. Ha sido fruto de 
la revolución y un triunfo de su polí-
tica de soberanía digital y del talento 
extraordinario del pueblo de Fidel 
Castro. Y eso ha sido posible gracias 
al acceso pleno a la educación y a la 
cultura, a pesar de las múltiples ca-
rencias y hasta errores propios, y las 
imperdonables sanciones de EU.

Un vocero del Departamento de 
Estado, recientemente, se asombró 
del alcance tan amplio de las medi-
das de lo que ellos llaman “embar-
go”, cuando le preguntaron por el 
amplio régimen de sanciones contra 
la isla. Él se refería a la trama leyes 
casi blindadas en miles de artificios 
para cercar a Cuba, cuando decidie-
ron sacarla de la lista de países que 
no cooperan con el terrorismo, pero 
sigue en la otra, la lista de los que lo 

patrocinan. Puro circo. Esa increíble 
lista de sanciones convierte en humo 
cualquier “medida” para “mejorar” 
la vida y dar permiso a los cubanos 
(del sector privado) a las tecnologías 
autorizadas ahora por el Tesoro. Lo 
que acaban de descubrir los políti-
cos amnésicos de Washington es la 
cantidad de restricciones y prohibi-
ciones a herramientas, servicios y 
aplicaciones de todo tipo en el ámbi-
to digital accesibles, aun para países 
también incluidos en la lista de 
naciones que apoyan el terrorismo. 
La pregunta lógica, en caso de que 
una pudiera estar en la conferencia 
de prensa del vocero departamental, 
sería simple: ¿Cuánto más estarán 
prohibiendo que desconocemos?

Es infinita la capacidad que tie-
nen los hacedores del bloqueo para 
determinar milimétricamente qué 
tecnología impedir a Cuba para su 
desarrollo. Lo han hecho muchas 
veces: anuncios que han sido impo-
sibles de cumplir por las restrictivas 
sanciones. Por ejemplo, Oracle pue-
de decidir vender supercomputado-
ras al sector privado a más tardar 
mañana, pero sus abogados le dirán 
que hay otras 10 leyes que lo impi-
den, además de mantener a la isla en 
la lista de países patrocinadores del 
terrorismo. En la práctica, Oracle no 
arriesga su meganegocio por un se-
ñor dueño de una mipyme en Cuba.

Nadie se va a arriesgar a hacer 
nada que después sea interrumpido, 
con el consecuente daño de tiempo, 
dinero y politiquería. Es decir, sean 
serios señores de la Casa Blanca y 
demás agencias, ¡hasta cuándo la 
trampa cazabobos!

Es infi nita 
la capaci-
dad que 
tienen los 
hacedores 
del 
 bloqueo 
para de-
terminar 
milimétri-
camente 
qué tecno-
logía 
 impedir a 
Cuba 
para su 
 desarrollo

ILÁN SEMO

L
a paradoja de la reciente elección 
presidencial reside no sólo en el 
carácter extensivo del triunfo de 
Morena, sino en el método que 
hizo posible la consecución de ese 

resultado. A primera vista, presentar la can-
didatura oficial como un ejercicio de estricta 
“continuidad” con respecto al sexenio que 
está a punto de fenecer, representaba más 
riesgos que garantías. En mayo, la acepta-
ción de la gestión de AMLO –según encues-
tas– habría descendido a 50 por ciento, el 
nivel más bajo en todo el sexenio. Además, 
la sabiduría convencional sobre los rituales 
de la sucesión presidencial dicta que se trata 
del momento de iniciar la separación para 
dar paso a esa suerte de predecible inmola-
ción pública del Presidente que se va (una 
operación retórica que AMLO reiteró a lo 
largo de todo el sexenio con los presidentes 
anteriores). Y, sin embargo, la estrategia de 
“continuidad” aplicada por Morena resultó 
más que eficiente. ¿Por qué?

Es una pregunta que queda para los his-
toriadores del futuro. Si bien dos elementos 
de esa estrategia resultan indicativos: 1) el 
“voto no declarado” con que la oposición es-
peraba obtener el triunfo, se encontraba en 
realidad en el electorado de Morena; 2) ha-
bría que reflexionar si existe ya, en germen, 
una “cultura de partidos”. Si nos atenemos 
a los resultados electorales en la Ciudad de 
México, la distribución del voto correspon-
dió grosso modo a la correlación entre la es-
tratificación social y la demografía de los dis-
tritos. Clases medias y altas optaron por el 
PAN; el mundo subalterno –“los pobres” en 

el lenguaje oficial– lo hizo por Morena. ¿Rige 
el mismo patrón en el conjunto del país? Es 
evidente que la redistribución del ingreso 
social fomentada por Morena a lo largo del 
sexenio rindió sus frutos electorales. Ade-
más, AMLO logró establecer una identidad 
afectiva transversal con ese mundo.

En segundo lugar, el tema –mejor dicho, 
el problema– de la probable emergencia de 
una “cultura de partidos”. La dimensión del 
voto duro de un partido se rige, en gran par-
te, por la predecibilidad de las expectativas 
que representa. Ejemplo: en Estados Unidos 
se espera de los republicanos una disminu-
ción de impuestos y del gasto social, así co-
mo la difamación de los derechos de género. 
De los demócratas se aguarda en cierta ma-
nera lo opuesto: incremento de impuestos 
y del gasto social, así como la exaltación de 
los derechos de género. Pero México no es 
Estados Unidos, y esto no pasaba aquí. Por 
el contrario, la magia que rodeaba al presi-
dente entrante residía, precisamente, en el 
carácter impredecible de su gestión. En este 
sentido, podemos afirmar que cada partido 
representa un horizonte distinto y predeci-
ble de expectativas. Y el electorado “toma 
partido” por cada uno de estos horizontes.

Ya en los debates posteriores a la elección 
del domingo pasado, en cuestión de horas 
la derecha pasó del discurso de los vencidos 
al de los enardecidos. Hay en la actual dere-
cha mexicana algo que la homologa con la 
extrema derecha internacional: su eminente 
carácter golpista. Para ella el término demo-
cracia equivale estrictamente al de estado de 
excepción. Al respecto, no existe diferencia 
alguna entre Claudio X. González, Santiago 
Abascal o Giorgia Meloni. El argumento 
para justificar su derrota afirma que el elec-

torado mexicano vota a cambio de “dádivas” 
y “limosnas” (y por ello se promovió una 
“elección de Estado”). El problema con este 
argumento es que reduce un hecho socioló-
gico a una inquinia moral. Si algo afectan los 
cambios de mayorías parlamentarias es, pre-
cisamente, la orientación del gasto público. 
Los partidos –cualquier partido– lo ejerce 
para mantenerse o conquistar el poder. Con 
ese mismo gasto el PAN y el PRI enriquecie-
ron a una oligarquía inepta.

Hay algo más. ¿Cómo afectaron la redis-
tribución del gasto social y los aumentos 
salariales a la mentalidad empresarial? Todo 
indica que por primera vez en la historia 
moderna del país, banqueros y empresarios 
se hacen corresponsables de mantener o 
aumentar el poder adquisitivo de los salarios 
(en aras de expandir el mercado interno). Un 
cambio en si significativo, cuando no históri-
co. (En Estados Unidos sucedió hace un siglo 
con el fordismo, y en Europa después de la 
Segunda Guerra Mundial con el estableci-
miento del estado de bienestar.) Finalmente 
sólo existen dos formas de sostener en pie la 
maquinaria del capital: el capitalismo salvaje 
o la economía social de mercado.¿Nos halla-
mos en el tránsito a la segunda?

Como sea, una política de “continuidad” 
requiere de un relevo, lo cual implica una no-
vedad. A lo largo de la campaña esa novedad 
se mantuvo frente a la mirada pública sin 
que nadie la registrara. Se trata del estilo de 
Claudia. No polariza, no enconiza y sostiene 
la conversación. En suma, un discurso que 
no crea enemigos a cada paso debe buscar 
la ruta del consenso. Podrá parecer poco. 
Pero en la Presidencia mexicana, el estilo lo 
es casi todo. O sin el “casi”. Una “presidenta 
tranquila” como escribe el periódico El País.

El argumento de la 
derecha para 
justifi car su derrota 
afi rma que el 
electorado mexicano 
vota a cambio de 
“dádivas” y 
“limosnas” (y por 
ello se promovió una 
“elección de Estado”)

Trampa 
cazabobos
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El peso recuperó terreno frente 
a la depreciación que tuvo los dos 
primeros días de la semana luego 
de las elecciones presidenciales, 
cerrando la jornada del miércoles 
como la moneda más apreciada del 
mundo. Datos oficiales indican que 
se ubicó en un nivel de 17.53 pesos 
por dólar, lo que significó un avance 
de 1.96 por ciento o 35 centavos res-
pecto a los 17.88 pesos por dólares 
del martes.

La moneda mexicana aún no re-
gresa al nivel del viernes (antes de 
los comicios), cuando se ubicaba en 
16.96 pesos por dólar.

Entre lunes y martes el peso 
registró una fuerte depreciación 
de 5.34 por ciento, llegando por 
momentos a tocar 18.20 unidades 
por dólar ante el nerviosismo que 
despertó la victoria de Morena en 
el Congreso, alcanzando mayoría 
calificada en la Cámara de Diputa-
dos y mayoría simple en el Senado, 
lo que le da oportunidad de hacer 
cambios constitucionales. 

En la canasta amplia de principa-
les cruces de este miércoles, las di-
visas más apreciadas frente al dólar 
fueron el peso mexicano, con 1.96 
por ciento; la lira turca, con 1.07; el 
florín húngaro, con 0.58; la corona 

sueca, con 0.51; el zloty polaco, con 
0.31; la corona checa, con 0.28, y 
el dólar neozelandés, con 0.26 por 
ciento. 

En tanto, las divisas más depre-
ciadas fueron el rand sudafricano, 
con 1.22 por ciento; el shekel israelí, 
con 0.95; el yen japonés, con 0.78; 
la rupia de Indonesia, con 0.40; el 
franco suizo, con 0.35, y el rublo ru-
so, con 0.25 por ciento, mientras el 
dólar cerró la sesión con un retro-
ceso de 0.04 por ciento, de acuerdo 
con el índice ponderado. 

Analistas de Monex destacaron 
que el comportamiento del peso 
fue impulsado por una corrección 

después de los recientes shocks de 
volatilidad. “Hacia el overnight, es-
peraríamos que el peso oscile entre 
un rango de 17.40 y 17.80 por cien-
to considerando la tendencia actual 
del tipo de cambio, pero mantenien-
do cautela sobre próximas noticias 
locales que puedan generar incerti-
dumbre en los mercados”. 

Por su parte, CI Banco desta-
có que en el mercado cambiario 
mexicano prevalece el sentimien-
to negativo entre los inversionistas 
ante las perspectivas de un debilita-
miento de los contrapesos y contro-
les sobre la nueva administración, 
ya que es probable que el Congre-

so facilite el camino para reformas 
controversiales. 

“En este sentido, los operadores 
continúan analizando qué impli-
ca este resultado en términos de 
formulación de políticas y si con 
la próxima presidenta, Claudia 
Sheinbaum, llegará un enfoque más 
pragmático o si se inclinará hacia el 
lado ideológico del partido y seguirá 
adelante con la agenda heredada del 
actual presidente López Obrador.”

El banco agregó que conforme 
avancen los días, la aversión al 
riesgo por este factor se irá mode-
rando, aunque es probable que los 
inversionistas reclamen una prima 

de riesgo adicional y permanezcan 
atentos a las medidas de la nueva 
administración. 

El IPC de la Bolsa Mexicana de 
Valores (BMV) cerró la jornada de 
ayer con una ganancia de 1.73 por 
ciento, lo que se suma a la de 3.21 de 
la del martes, con lo que está cerca 
de borrar la caída de 6 por ciento 
que registró el lunes.

Destacan las ganancias de emi-
soras como Banorte (3.94 por cien-
to), Grupo México (2.98), Walmex 
(2.01), Bimbo (3.58), Grupo Aero-
portuario del Sureste (3.46), Inbur-
sa (5.17) y Grupo Carso (4.96). 

En Estados Unidos, el Dow Jones 
registró una ganancia de 0.25 por 
ciento, ligando dos sesiones al alza. 
El Nasdaq Composite ganó 1.96 
por ciento, ligando tres sesiones de 
avance y con un nuevo máximo his-
tórico de 17,187.92 puntos. Por su 
parte, el S&P 500 registró un salto 
de 1.18 por ciento, ligando también 
tres incrementos e imponiendo un 
récord de 5 mil 354.16 puntos. 

Destacaron las ganancias de va-
rias emisoras: Microsoft (1.91 por 
ciento), Nvidia (5.16), Apple (0.78), 
Amazon (1.08), Meta (3.78) y Goo-
gle (0.93). Nvidia alcanzó una capi-
talización de mercado por encima 
de 3 billones de dólares, siendo la 
tercera emisora en la historia en 
conseguirlo.

DORA VILLANUEVA

Moody’s está a la espera de más in-
formación sobre el plan de gobier-
no de la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, para evaluar 
si se requieren cambios en el perfil 
crediticio de la deuda soberana del 
país, actualmente dos peldaños por 
encima del grado de inversión. No 
será sino hasta el último trimestre 
del año, cuando la próxima admi-
nistración ya estaría en funciones, 
que la agencia de riesgo hará una 
revisión a su nota sobre México.

Al margen de la permanencia de 
Rogelio Ramírez de la O al frente de 
la Secretaría de Hacienda, las claves 
en la evaluación del perfil crediticio 
del soberano mexicano –que no im-

plica en automático una mejora o 
deterioro de éste– son los planes de 
ajuste fiscal, el cómo se planea redu-
cir el déficit público, que este año se 
perfila a ser de 5.9 por ciento, para 
recortarse prácticamente a la mitad 
(3 por ciento) en 2025; así como el 
efecto que Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) tendrá en el balance general 
de las finanzas públicas, detallaron 
los analistas de la firma.

Evaluación en el
cuarto trimestre

En julio de 2022 Moody’s redujo 
a Baa2 la calificación de la deuda 
soberana de México y puso la pers-
pectiva en estable. Un par de meses 
después, Renzo Merino, analista 
líder del soberano en la firma de 

riesgo, explicó que esa valuación 
permitía a las finanzas públicas ab-
sorber posibles choques el resto del 
gobierno de López Obrador.

Casi dos años después, este 
miércoles, Merino adelantó que 
una revisión al perfil crediticio 
de México podría darse hacia el 
cuarto trimestre de este año. Por 
primera vez la administración en-
trante comenzará el primero de 
octubre y no el primero de diciem-
bre, como era usual. Y un mes an-
tes, en septiembre, se entregarán 
los Criterios Generales de Política 
Económica, como parte del paque-
te económico, en los cuales queda-
rán detalladas las proyecciones de 
gasto, ingreso y balance público de 
la gestión entrante.

“Con el cambio de gobierno será 

necesario revisar este escenario 
base que tenemos para la califica-
ción de México (...) hacia el cuarto 
trimestre de este año estaríamos en 
posición de tener más información 
para realmente evaluar el nivel y en 
última instancia la perspectiva que 
tenemos del soberano. Recordando 
que la calificación actual del gobier-
no es Baa2, dos peldaños dentro del 
grado de inversión, con perspectiva 
estable”, expuso el analista.

Enfatizó que uno de los temas de 
mayor interés para Moody’s es Pe-
mex, dado que el riesgo crediticio 
de la petrolera está incorporado en 
la valuación de las finanzas públicas. 
“Si es que hay cambios en cuanto al 
manejo de la deuda de Pemex y el 
papel que podría tener el gobierno 
federal en algún tipo de transacción, 

será importante para nosotros en-
tender cuál es el impacto sobre la 
hoja de balance del gobierno y las 
métricas de deuda”, detalló Merino.

Sobre algún cambio en la califica-
ción de Pemex, Roxana Muñoz, ana-
lista de la petrolera, adelantó que 
Moody’s podría reducir más su no-
ta, dependiendo de cómo se plantee 
la restructura de la deuda.“Todo va 
a depender de cómo se va a realizar 
y si habrá pérdidas para los inver-
sionistas... La recompra de deuda 
con descuento aumenta el riesgo de 
un incumplimiento”.

La petrolera arrastra una valua-
ción de su deuda como “altamente 
especulativa”. Apenas en febrero, 
Moody’s redujo de B1 a B3 la nota 
de Pemex, sin pasar por B2, y puso 
su perspectiva en negativa.

Corrección en mercados tras shock
electoral; el peso, líder en ganancias

IMPORTANTE RECUPERACIÓN EN LA BMV

Moody’s espera señales del próximo gobierno para revisar nota de México

Operadores analizan 
si habrá un enfoque 
más pragmático con
Claudia Sheinbaum

 Según analistas, al paso de 
los días la aversión al riesgo 
en el mercado cambiario se irá 
moderando.
Foto José Antonio López

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.00 17.98
Euro 19.03 19.02

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.04%
Cetes 91 días 11.15%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
1ª quincena de mayo.....-0.21% anual 4.78%
De abril 2023 a abril 2024 4.65%
Reservas internacionales
218 mil 726.3 mdd al 31 de mayo de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 74.07 +0.82
Brent 78.41 +0.89
Mezcla mexicana 69.02 +0.77

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 54 mil 410.51 unidades
Variación puntos +924.89
Variación por ciento +1.73
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La bolsa de Nueva York terminó 
ayer al alza, impulsada por indi-
cadores sobre la economía esta-
dunidense y el fulgurante ascenso 
de Nvidia, que superó a Apple en 
capitalización bursátil.

El compuesto tecnológico Nas-
daq subió 1.96 por ciento y llegó a 
17 mil 187.90 unidades, mientras 
el Standard and Poor’s (500) ganó 
1.18 por ciento para anotar 5 mil 
354.03 puntos, ambos cerraron en 
niveles récord. Por su parte, el Dow 
Jones avanzó 0.25 por ciento y se 
ubicó en 38 mil 807.33 unidades. 

Poco antes del cierre, el gigan-
te de los semiconductores Nvidia 
logró avanzar 5.16 por ciento, con 
lo que se convirtió en la tercera 
empresa en cruzar la cota simbó-
lica de los 3 billones de dólares de 
capitalización en bolsa, al llegar a 
3.012 billones de dólares.

La demanda insaciable por los 
microchips de Nvidia, utilizados 

en el desarrollo de la inteligencia 
artificial generativa, catapultó la 
valorización del grupo, que se mul-
tiplicó casi por ocho en 18 meses.

Ahora es la segunda empresa 
más valiosa en Wall Street, des-
pués de Microsoft, con un valor 
de mercado de 3.15 billones de 
dólares. Apple se situó en 3.004 
billones de dólares. 

El domingo, la firma presentó 
un nuevo procesador, menos de 
tres meses después de lanzar su 
modelo anterior, en un sector 
acostumbrado a intercalar sus 
lanzamientos entre varios años.

En Estados Unidos, la creación 
de empleos en el sector privado 
se moderó en mayo, mostró la 
encuesta mensual ADP/Stanford 
Lab. El mes pasado se sumaron 
152 mil puestos frente a 188 mil 
en abril, y por debajo de 175 mil 
esperados por los analistas. Estos 
datos, previos al informe oficial de 
empleo que se conocerá el vier-
nes, relanzaron las hipótesis de 
un recorte de tasas en septiembre 
por parte de la Reserva Federal.

JULIO GUTIÉRREZ

Al cierre de abril, el saldo de la 
cartera vencida de los créditos que 
otorga la banca destinados al con-
sumo se situó en un monto de 40 
mil 429 millones de pesos, lo que 
implicó un incremento de 13 por 
ciento si se compara con los 34 mil 
342 millones que fueron reportados 
al concluir el mismo mes del año pa-
sado, demuestran cifras del Banco 
de México (BdeM).

Sin embargo, la cartera vencida 
de los financiamientos de consumo, 
de diciembre de 2023 a abril de es-
te año muestra una disminución 
de 8.5 por ciento, dato relevante si 
se considera que al concluir el año 
pasado el portafolio alcanzó su ni-
vel más alto desde que se tienen 
registros, al situarse en 44 mil 195 
millones de pesos.

Los créditos al consumo son 
aquellos en que se incluyen las 
tarjetas de crédito, los préstamos 
personales, los descontados de nó-
minas, entre otros, y el saldo venci-
do suma todos aquellos que llevan 
más de 90 días sin recibir al menos 
un pago por parte de los deudores.

El saldo vencido, como propor-

ción de la cartera de crédito vigente 
de los préstamos de consumo, que 
hasta abril se situó en un billón 300 
mil 178 millones de pesos, resulta el 
equivalente a 3.1 por ciento.

De acuerdo con Ignacio Martí-
nez, analista del Laboratorio en 
Comercio, Economía y Negocios 
(Lacen) de la UNAM, en los últimos 
dos años los trabajadores de meno-
res recursos vieron un aumento en 
sus ingresos, lo que permitió a la 
banca otorgar más financiamien-
tos a este segmento de la población, 
mismos que utilizaron sus líneas en 
promociones como El Buen Fin o 
las fiestas de diciembre.

“Son líneas de financiamiento más 
bajas respecto a los hogares de ma-
yores recursos, entonces, esa parte 
de la población utilizó sus préstamos 
en temporadas como el Buen Fin o 
en diciembre, dejó de pagar unos 
meses y luego empezó a liquidarlas; 
por decirlo como lo dicen los bancos: 
se están convirtiendo en totaleros, 
a fin de tener sus líneas disponibles 
para el verano e incluso el regreso a 
clases”, explicó en entrevista.

“Es una ecuación rara, pero eso 
ocurre. Los bancos vieron que las 
familias cuentan con más ingresos, 
como resultado de la competencia 

dieron créditos de bajos montos, lí-
neas de entre 3 y 7 mil pesos como 
máximo, las personas usaron sus 
préstamos en las temporadas de 
vendimia y después comenzaron a 
pagar”, señaló Martínez.

Según datos del banco central, 
en las tarjetas de crédito, el saldo 
vencido se situó en un monto de 15 
mil 195 millones de pesos, lo que 
implicó a tasa anual un incremen-
to de 30.6 por ciento, pero respecto 
a diciembre, cuando se alcanzó la 
cifra más elevada desde 2009, hay 
una disminución de 6 por ciento.

Este segmento cuenta con un 
portafolio vigente de 410 mil 61 mi-
llones de pesos, por lo que el saldo 
vigente equivale a 3.7 por ciento.

“En los próximos meses vere-
mos que los índices de morosidad 
continuarán a la baja porque las 
personas que tienen sus tarjetas 
de crédito o sus préstamos, sobre 
todo los de menores ingresos, las 
liquidarán para tener recursos 
disponibles de aquí a fin de año, co-
mienzan a no endeudarse para que 
en temporadas como El Buen Fin 
o en diciembre puedan comprar, 
sobre todo aparatos electrónicos, 
electrodomésticos o bienes que 
duran más que la deuda”, agregó.

Cartera vencida en créditos 
de consumo logra cuatro 
meses a la baja: BdeM

SÚPER PAR ES…
¡SÚPER FÁCIL!

Solicítalo al momento de 
capturar tu apuesta de

por solo
$5.00 adicionales

y gana hasta

¡100 mil 
pesos al instante!

+18JUEGA CON
RESPONSABILIDAD

Juega puntos de
Venta

Nvidia supera a Apple en 
capitalización bursátil



Los mercados: certezas y sorpresas
ORLANDO DELGADO SELLEY

P
ara las empresas de análisis 
financiero, que asesoran a 
inversionistas nacionales y 
extranjeros en relación con 
sus posiciones en el merca-

do mexicano, se había ya descontado 
que la Presidencia de la República iba 
a ganarla con mucho margen Claudia 
Sheinbaum. Se sostenía que el riesgo 
estaba en la decisión de los ciudadanos 
para elegir senadores y diputados fe-
derales. Aunque había incertidumbre, 
los mercados pensaban que Morena y 
sus aliados ganarían mayoría simple 
en ambas cámaras lo que auguraba un 
sexenio complicado para la nueva admi-
nistración federal.

Los electores, llamados a resolver la 
continuidad del mandato de la 4T, es 
decir el plan C, resolvieron abrumado-
ramente. El mandato de los ciudadanos 
es claro: Morena y sus aliados pueden 
modificar la Constitución, ya que 
cuentan con las mayorías calificadas 
necesarias en la Cámara de Diputados, 
están muy cerca de ella en el Senado y 
la tienen en 26 congresos locales. Este 
resultado sorprendió a las empresas de 
análisis financiero, los llamados merca-
dos. La sorpresa se corrió de inmediato 
a la bolsa de valores y al tipo de cambio. 

La reacción, que se ha sobredimensio-
nado, es momentánea.

Lo es porque los analistas financieros 
tendrán que entender que los posibles 
cambios a la Constitución están plan-
teados desde el 5 de febrero pasado y 
no hay ningún dato que haga pensar 
que se pudieran sumar otras modifi-
caciones constitucionales. Importa 
señalar que el llamado plan C, la meta 
de conseguir mayorías calificadas, es un 
planteo perfectamente democrático. 
Los ciudadanos hemos resuelto una 
diferencia irreconciliable entre dos pro-
yectos de nación: el de la 4T y el de la 
oposición de centroderecha. Diferencia 
de proyectos políticos que impidió que 
se consiguieran esos cambios en todo el 
periodo de gobierno de AMLO.

Frente a esta imposibilidad, el gobier-
no de la 4T propuso que los ciudadanos 
decidiéramos. Los diputados federales 
de la oposición de la actual legislatura, 
así como los senadores, decidieron que 
no permitirían las reformas al Poder 
Judicial, al sistema electoral, a la indus-
tria eléctrica y otras más. Con sus votos 
lo impidieron. Un nuevo Congreso de la 
Unión, cuya conformación ha quedado 
resuelta por nuestros votos, está en 
capacidad de hacer esos cambios cons-
titucionales. Esta capacidad, como lo 
ha reconocido el propio AMLO, quiere 
decir que nuestros representantes dis-

cutirán y resolverán lo que convenga 
al proyecto político de la 4T en 2024-
2030.

Estos cambios, los que decida esta 
mayoría calificada recién elegida, se 
aprobaran en este trienio y luego, co-
mo es norma en las democracias, los 
ciudadanos seremos llamados en 2027 
a sostener el rumbo o modificarlo. Esa 
es la democracia. Eso votamos los ciu-
dadanos este domingo. Por supuesto, 
será necesario discutir si las propues-
tas presentadas el 5 de febrero las 
sostiene esta nueva mayoría calificada. 
En ese debate están participando los 
mercados. Con su reacción, expresan 
un punto de vista distinto al de los elec-
tores. La bolsa de valores pude caer y 
el peso depreciarse, expresando que 
los mercados quieren influir en lo que 
se decidirá.

Así participan en los debates polí-
ticos los mercados. Son actores eco-
nómicos que tiene intereses políticos. 
Responden a esos intereses, afectando 
variables económicas sensibles y, por 
ello, volátiles. Perdieron el domingo 
pasado. Esperaban un triunfo holgado 
de Morena en la presidencia, pero un 
Congreso dividido casi en dos partes 
iguales. Esa no fue la decisión ciuda-
dana. Evidentemente los mercados no 
responden homogéneamente.

La Asociación de Banqueros de 

México, a los que les ha ido extraor-
dinariamente bien en terminos de 
utilidades en este sexenio, emitieron un 
comunicado este martes que señala que 
la continuidad de Ramírez de la O “es 
un poderoso mensaje a la comunidad 
financiera global… de que México con-
tinuará con una firme y disciplinada po-
lítica económica y financiera, orientada 
a consolidar el crecimiento económico”.

Así que como entre los ciudadanos, 
también entre los mercados hay di-
ferencias. Los ciudadanos decidimos 
que Morena y sus aliados resuelvan 
que modificaciones constitucionales 
aprobaran y si habrá correcciones a la 
propuesta de AMLO. Los mercados 
actuarán diferenciadamente: los ban-
queros apoyarán el diseño de política 
económica y financiera del nuevo 
gobierno, mientras otros buscarán 
asustar a los inversionistas que aseso-
ran. De eso se trata en democracia, sólo 
que los llamados mercados pretenden 
ser políticamente neutrales. No lo son, 
ni lo han sido nunca. Actuarán según 
sus intereses. Se darán cuenta que el 
nuevo gobierno mantendrá las mismas 
líneas centrales de política económica 
que el gobierno actual. Así que cuando 
pase la sorpresa, elegirán seguir a las 
utilidades.

odselley@gmail.com

DORA VILLANUEVA

La brecha de conectividad en Amé-
rica Latina y el Caribe alcanza a una 
tercera parte de su población, 250 
millones de personas en la región no 
tienen acceso a Internet y se debe en 
parte a que los servicios no llegan 
a sus comunidades, pero también 
a que no existe la capacitación y/o 
los ingresos económicos suficien-
tes para acceder, expusieron repre-
sentantes de la industria de teleco-
municaciones, durante un evento 
de la GSMA, una organización de 
operadores móviles y compañías 
relacionadas.

Daniel Hajj, director ejecutivo de 

América Móvil, destacó que cerrar 
las brechas de acceso requiere in-
versiones equitativas por parte de 
quienes participan en el sector. “El 
crecimiento en el tráfico de datos 
aumenta el costo para los operado-
res e impone desafíos para disponer 
de recursos que permitan ampliar 
la infraestructura y garantizar ser-
vicios de calidad. En la actualidad, 
un reducido número de grandes 
empresas son generadoras de la 
mayor parte del tráfico, tienen gran 
rentabilidad y no pagan el uso de las 
redes”, enfatizó.

“Son condiciones desiguales, los 
participantes del sistema deben 
contribuir de manera equitativa”, 
reiteró durante la inauguración del 
GSMA M360 Latam. En el mismo 
encuentro, Mónica Aspe, directora 
ejecutiva de AT&T México, sostuvo 
que el modelo actual que pesa sobre 
los negocios de telecomunicaciones 
no es sustentable, los ingresos por 
cliente no se perfilan a subir lo su-
ficiente para cubrir la demanda de 
redes (infraestructura) que se nece-
sitan de cara a la automatización de 
las actividades industriales.

Las compañías de telecomuni-
caciones tienen tiempo pidiendo 
“espectro asequible y certidumbre 
jurídica”. Con un cambio de admi-
nistración recién decidido en las ur-

nas el 2 de junio, a favor de Claudia 
Sheinbaum, aún no se ha designa-
do de manera formal a un probable 
responsable de la Subsecretaría de 
Comunicaciones y Desarrollo Tec-
nológico durante la próxima admi-
nistración; tampoco se ha avanzado 
a nadie para todo el sector: la Secre-
taría de Infraestructura, Comunica-
ciones y Transportes (SICT).

Como parte del equipo saliente, 
y en una intervención similar a la 
del año pasado, el subsecretario de 
Transportes, Rogelio Jiménez Pons, 
destacó que las industrias de teleco-
municaciones se perfilan como el 
enclave del desarrollo económico 
en el futuro cercano y en ese sen-
tido se tiene en la agenda el costo 
del espectro.

Javier Juárez Mojica, comisiona-
do presidente del Instituto Federal 
de Telecomunicaciones, enfatizó 
que “las telecomunicaciones se han 
convertido en la infraestructura 
crítica, dentro de las infraestruc-
turas críticas”, tienen un impacto 
transversal y la relocalización de 
cadenas de suministro –conocida 
como nearshoring– puede potenciar 
en 8 por ciento el producto interno 
bruto (PIB) durante los próximos 
10 años. Esta proyección “no se va 
a materializar de manera inercial”, 
advirtió; es necesaria una política 
industrial acompañada de una di-
gital, para construir la infraestruc-
tura que soporte la automatización 
de la industria.

Si bien hay muchos aplicativos 

que vienen aparejados al avance 
de las telecomunicaciones y nue-
vas tecnologías, Hajj enfatizó que 
“no todo por novedoso será útil o 
rentable”. Recuperó estimados del 
Fondo Monetario Internacional so-
bre que 40 por ciento de los puestos 
de trabajo están por perderse en los 
próximos 10 años a manos de la in-
teligencia artificial, pero subrayó 
que ésta no eliminará a los traba-
jadores, sino que sentará un nuevo 
piso para la competitividad. 

Brecha digital: en
AL, 250 millones de
personas no tienen 
acceso a Internet

▲ Cerrar las brechas de acceso 
a Internet requiere inversiones 
equitativas, destacó Daniel Hajj, 
director ejecutivo de América 
Móvil. Foto Roberto García Ortiz

El modelo actual
de negocios en 
telecomunicación 
no es sustentable, 
dicen empresas
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DORA VILLANUEVA

El Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) de nueva cuenta ga-
nó un juicio contra Grupo Elektra 
por adeudos de impuesto sobre la 
renta (ISR) que se arrastran desde 
2008 y que a la fecha alcanzan ca-
si 2 mil 11 millones de pesos, una 
cantidad que apenas representa el 
3 por ciento de todos las presuntas 
obligaciones que, de acuerdo con 
lo exhibido por Presidencia, tienen 
las compañías Ricardo Salinas Plie-
go con el fisco mexicano.

Este miércoles, un tribunal co-
legiado en materia administrativa 
negó un amparo a Grupo Elektra 

en torno al pago de ISR correspon-
diente al ejercicio 2008. La com-
pañía fundó su alegato, para no 
pagar, en supuestas pérdidas por 
haber vendido acciones. Al final la 
instancia judicial desechó los argu-
mentos de la demandante, resolvió 
que ésta debe entregar los saldos 
por el adeudo fiscal, y con ello dio 
la razón al SAT.

Esta resolución corresponde a 
una segunda instancia, luego de 
que la empresa impugnó la deci-
sión del SAT, mediante un juicio 
en el Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa al cual también 
fue favorable al fisco. La empresa 
puede impugnar esta resolución 
una vez más ante la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación, que tiene 
como titular a Norma Piña.

De origen, este adeudo por ISR 
de 2008 era por mil 431 millones 
466 mil 606 pesos. Ese es el monto 
que Grupo Elektra reporta en su 
más reciente informe anual. Sin 
embargo, esa cifra no revela la di-
mensión real de las obligaciones 
que la compañía debe entregar, 
pues no incluye cargos ni actuali-
zaciones. Fuentes cercanas al tema 
revelaron que hoy, este crédito fis-
cal asciende a casi 2 mil 11 millones 
de pesos.

En su informe anual de 2023, 
Elektra reportó que mantiene liti-
gios fiscales por 28 mil 332 millo-
nes 847 mil 104 pesos con el fisco 

mexicano por impuestos que se le 
reclaman de los ejercicios 2006, 
2008, 2010, 2011, 2012, 2013 y 
2014.

Cifra no actualizada

Ese monto sólo es la suma de lo re-
portado al momento en que el SAT 
emitió los oficios de cada crédito 
fiscal; no incluye actualizaciones 
ni recargos a la fecha.

En abril, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador presentó 
en su conferencia matutina que 
Grupo Salinas (que incluye a Gru-
po Elektra) adeuda al fisco mexi-
cano más de 63 mil millones de 
pesos, actualizados a 2024.
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) determinó que los 
requisitos previstos en la Ley del 
Impuesto sobre la Renta (Ley de 
ISR), vigente en 2022, para reali-
zar deducciones por servicios de 
asistencia técnica, transferencia de 
tecnología o regalías son válidos y 
respetan los principios de razonabi-
lidad y proporcionalidad tributaria.

En sesión, se explicó que con los 
requisitos no se generan mayores ni 
nuevas cargas a los contribuyentes, 
sólo se establecen las condiciones 
para ejercer el derecho a la deduc-
ción, la cual toma en cuenta la real 
capacidad contributiva. Además, 
cumplen con la finalidad de la au-
toridad fiscal para combatir con-
ductas ilegales como elusión, eva-
sión, fraude y prácticas ilícitas en 
materia tributaria.

Por lo anterior, en aras de evi-
tar la utilización de esquemas de 
simulación de prestación de servi-
cios por algunos contribuyentes, el 
legislador consideró necesario im-
poner ciertos requisitos para hacer 
estas deducciones ya que, en el ca-
so de servicios, no se exigía que se 
prestaran en forma directa, lo que 
resulta contrario a las reformas a la 
Ley Federal del Trabajo y a la Ley 
del ISR en materia de subcontrata-
ción laboral. 

Avala la SCJN 
requisitos de
la Ley del ISR

SAT gana juicio; Elektra debe pagar 2 mil mdp

REUTERS Y AFP
OTTAWA

El Banco de Canadá recortó el 
miércoles su tasa de interés ofi-
cial en 0.25 puntos porcentuales 
a 4.75 por ciento, una medida muy 
esperada que supuso el primer 
ajuste en cuatro años, y dijo que 
era probable una mayor relajación 

monetaria si la inflación seguía 
disminuyendo.

Tras mantener durante casi un 
año las tasas de interés en 5 por 
ciento, su nivel más alto en más de 
dos décadas, el Banco de Canadá 
argumentó que los indicadores de 
inflación subyacente parecían cada 
vez más favorables.

“Ante la evidencia cada vez ma-
yor y más sostenida de que la infla-

ción subyacente está remitiendo, la 
política monetaria ya no necesita 
ser tan restrictiva”, dijo el goberna-
dor, Tiff Macklem, en su discurso 
tras el anuncio.

La inflación se modera

En abril, la inflación a 12 meses se 
moderó a 2.7 por ciento, su nivel 
más bajo en tres años, y se acerca 
paulatinamente a la meta de 2 por 
ciento de la institución.

Los mercados financieros des-
contaron inmediatamente una 

probabilidad de 42 por ciento de 
un recorte a 4.50 por ciento el mes 
que viene, y veían como seguro uno 
en septiembre.

El Banco de Canadá se une al 
Riksbank de Suecia y al Banco Na-
cional de Suiza en la baja de tasas, 
que como se han mantenido altas 
han pesado tanto sobre los hogares 
como las empresas y han frenado 
el crecimiento económico.

Lo más probable es que el Banco 
Central Europeo siga su ejemplo el 
jueves, según las previsiones de los 
mercados financieros.

Canadá rebaja su tasa de interés en un cuarto de punto
El Riksbank de Suecia y el Banco Nacional
de Suiza también ejecutaron recortes



MÉXICO SA
Del fraude al “megafraude” // PRI, PAN, PRD
y los perritos // ¿Qué fue del “INE no se toca”?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

L
A NUEVA ETAPA de la propaganda 
sucia de la derecha es “denunciar el 
enorme fraude electoral cometido por 
Morena” en las elecciones del pasado 
domingo, y como “prueba fehaciente” 

divulga, urbi et orbi, que el Instituto Nacional 
electoral (INE) “descubrió inconsistencias” en 
más de 60 por ciento de las casillas. Contunden-
te, según ellos, lo que deja en claro que no hay 
peor cosa que ser pendejo y todavía presumirlo, 
como Denise Dresser comprenderá.

ANTE ESA CAMPAÑA negra, el INE puntuali-
za: “el recuento de actas de la elección presiden-
cial del pasado domingo no es a pedido de algún 
contendiente, sino resultado del análisis que 
marca la ley para esta etapa; no obedece a algo 
extraordinario, sino que es la legislación la que 
marca las causales de cuándo se tienen que hacer 
estos recuentos” (La Jornada, Fabiola Martínez 
y Alonso Urrutia). Así de sencillo. Como cápsula 
de memoria, en la elección de 2018, cuando An-
drés Manuel López Obrador arrasó, el recuento 
fue de entre 71 y 75 por ciento de las casillas.

LOS HISTÉRICOS GRITONES que hoy de-
nuncian “un megafraude” son los mismos que 
en 2006 se negaron al recuento (voto por voto, 
casilla por casilla) y a toda costa lo impidieron, 
cuando la diferencia entre los candidatos apenas 
fue de 0.56 por ciento (algo así como 244 mil vo-
tos), con lo que avalaron y aplaudieron el fraude 
calderonista.

AHORA QUE DE todas perdieron todas, están 
al borde del infarto y van de ridículo en ridículo, 
esos rabiosos intentan instalar la narrativa del 
“megafraude” (no sin antes mostrar su incre-
dulidad, “porque en Madrid y París todos los 
mexicanos votaron por Xóchitl”, algo que es 
falso, amén de una soberana pendejada), cuando 
entre el primer y el segundo lugares en los comi-
cios del pasado domingo la diferencia fue de 31.5 
puntos porcentuales, o si se prefiere 17 millones 
605 mil 876 votos. Entonces, se necesita ser 
muy sucio, muy pendejo o ambos, para promo-
ver una campaña negra como la descrita.

ESO SÍ, QUIENES están quitados de la pena y 
frotándose las manos, a pesar de su estrepitoso 
fracaso, son Alito Moreno y Marko Cortés que se 
autopremiaron con un escaño (fuero incluido), 
aunque Jesús Zambrano no alcanzó pastel, pues 
ni como plurinominal llegará al Senado, al tiem-
po que el negocio que regentea, el PRD, a punto 
está de perder el registro. ¿Y Claudito? Bañado 
de boñiga por sus “incondicionales seguido-
re$$$”, pues como patrón de los tres cochinitos 

no dio una, aunque sin pena alguna él seguirá 
gozando de la fortuna paterna.

POR CIERTO, ALITO, Marco y Jesús bien po-
drían entonar a coro aquella famosa canción de 
los perritos, con la variante de que no eran 10, 
sino 25. La Jornada (Néstor Jiménez) informa: 
“Bajo las gestiones como dirigentes partidarios 
de Marko Cortés en el PAN, Alejandro Moreno 
en el PRI y Jesús Zambrano en el PRD, estas 
fuerzas políticas habrán perdido en conjunto 25 
gubernaturas con el nuevo mapa electoral que 
dejan las pasadas elecciones”. Así es: con ellos a 
la cabeza, en seis años perdieron prácticamente 
todo: Presidencia de la República y 25 guberna-
turas, sin considerar la debacle en el Legislativo

CUANDO ALITO SE instaló en la dirigencia 
priísta (18 de agosto de 2019), la otrora aplana-
dora tricolor gobernaba –es un decir– 12 estados 
de la República; tras los comicios del pasado 
domingo, a duras penas lo hará en dos (Coahuila 
y Durango, donde no hubo elección para gober-
nador), es decir, una pérdida acumulada de 83 
por ciento durante su estancia en el búnker de 
Insurgentes Norte.

EL 19 DE noviembre de 2018, Marko Cortés se 
sentó en la presidencia panista. En ese entonces, 
los blanquiazules gobernaban –también es un de-
cir– 11 estados; hoy apenas cuatro (Aguascalien-
tes, Chihuahua, Querétaro y Guanajuato; sólo en 
este último hubo elecciones para gobernador el 
pasado domingo, y a punto estuvo de perderla), 
lo que implica una caída de 60 por ciento.

JESÚS ZAMBRANO LLEGÓ a la dirigencia del 
PRD el 29 de agosto de 2020. Entonces, su par-
tido gobernaba dos estados (Michoacán y Quin-
tana Roo), con lo que se ubica en el primer lugar 
en la lista de perdedores con el 100 por ciento, 
pues a esta alturas no gobierna ni en su casa y a 
punto está de perder el registro.

UNAS JOYAS, SIN duda, que si tuvieran tantita 
vergüenza debieron renunciar el mismo 2 de 
junio, pero como de eso no tienen la menor idea 
se aferran al hueso y promueven el cuento del 
“megafraude”.

POR CIERTO, EN el mismo periodo Morena 
ganó 18 gobernaturas y dos veces la Presidencia 
de la República.

Las rebanadas del pastel

¿Y DÓNDE QUEDÓ la marea rosa que pregona-
ba “el INE no se toca”?

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

BRAULIO CARBAJAL 

En mayo, antes de las elecciones 
presidenciales, el Índice de Con-
fianza del Consumidor (ICC) se 
contrajo en 0.5 puntos, producto de 
disminuciones en rubros como la si-
tuación actual y lo esperado por las 
familias en los siguientes 12 meses. 

De acuerdo con el reporte men-
sual del Banco de México y del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía, en mayo el ICC se ubicó 
en 46.74 puntos, lo que representó 
su nivel más bajo desde noviembre 
pasado.

Según el documento, cuatro de 
los cinco componentes que inte-
gran el indicador reportaron una 
contracción mensual con cifras 
ajustadas por estacionalidad. 

Respecto al indicador que mide 
la percepción de las y los consumi-
dores acerca de la situación econó-
mica del país hoy en día comparada 
con la de hace 12 meses, registró un 
retroceso de 1.1 puntos.

En tanto, el que mide la opinión 
sobre las posibilidades en el mo-
mento actual por parte de los inte-
grantes del hogar, comparadas con 
las de hace un año, para efectuar 
compras de bienes durables, tales 
como muebles, televisor, lavadora 
y otros aparatos electrodomésticos 
se redujo en 0.1 puntos.

El único rubro que tuvo un des-
empeño positivo fue el de la condi-
ción económica del país esperada 
dentro de un año respecto de la 

actual, el cual aumentó 0.1 puntos 
frente a abril.

De manera anual, con datos 
ajustados por estacionalidad, el 
ICC reportó un incremento de 2 
por ciento, acumulando 17 meses 
consecutivos con incrementos.

De los indicadores complementa-
rios, el de las posibilidades de salir 
de vacaciones en un horizonte de 12 
meses bajó 2.8 unidades y se ubicó 
en 40.7 puntos, mientras las varia-
bles relacionadas al ahorro presen-
taron su caída más pronunciada en 
siete meses; el ahorro actual bajó en 
1.7 unidades, y el ahorro futuro en 
1.2 puntos.

Analistas de Monex destacaron 
que en comparación con las cifras 
revisadas en meses previos, los 
resultados de hoy reflejan menor 
optimismo de los consumidores. 

Sin embargo, resaltaron que es 
importante señalar que el indica-
dor permanece en niveles históri-
camente elevados.

Señalaron que en el periodo des-
tacó la caída en la percepción de la 
dinámica actual del país, lo que se 
puede relacionar con la debilidad 
registrada en la actividad econó-
mica del primer trimestre de 2024. 

Por otro lado, sorprendió la 
percepción positiva en la dinámi-
ca inflacionaria, considerando las 
persistentes presiones de los agro-
pecuarios y servicios.

“Se espera que el indicador con-
tinúe fortaleciéndose, aunado a la 
continuidad en el proceso desinfla-
cionario”, puntualizaron.

Bajó la confi anza del 
consumidor un mes 
antes de los comicios

BRAULIO CARBAJAL 

La inflación de la canasta básica 
permaneció estable en mayo al ubi-
carse en 4.9 por ciento anual, nivel 
parecido al 4.8 por ciento reporta-
do durante abril, revela el reporte 
mensual del Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA).  

El precio promedio de la canasta 
básica en CDMX disminuyó ligera-
mente de 4.8 a 4.7 por ciento; en 
Guadalajara bajó de 4.9 a 4.8 por 
ciento, mientras en Monterrey se 
incrementó de 4.9 a 5.2 por ciento. 

A nivel nacional, los precios 
promedio de los productos pe-
cuarios, que suelen ser en los que 
más gastan las familias, registra-
ron una disminución de 0.2 por 
ciento; apoyada por una baja de 
4 por ciento en el kilogramo de 
la salchicha. Otros productos con 
disminuciones fueron huevo, car-
ne y tocino. 

En el segmento de granos, repor-
tó el organismo privado, los precios 
promedio registraron un incremen-
to anual de 5.3 por ciento, impul-
sado por un aumento de 22.9 por 
ciento en el kilogramo de azúcar, 
seguido por 13.4 por ciento en las 

gelatinas, 13 por ciento en el bolillo, 
12 por ciento en frijoles y 11.3 por 
ciento en las galletas. 

Los productos de este rubro que 
bajaron de precio en mayo fueron: 
la harina de trigo, 3 por ciento, y los 
aceites y grasas, 2.4 por ciento. 

En lo que se refiere a las frutas, 
la inflación promedio anual fue de 
6.8 por ciento, liderada por un en-
carecimiento de 37.4 por ciento del 
aguacate hass, 25.4 por ciento de 
la naranja valencia, 18.8 por ciento 
de la guayaba, 18.2 por ciento de la 
uva thompson, 15.5 por ciento de la 
papaya y 10.9 por ciento del duraz-
no amarillo. 

En contraste, la manzana regis-
tró una baja de 23.5 por ciento, el 
limón con semilla, 19.3; el limón sin 
semilla, 13,  y la fresa, 10 por ciento. 

En lo que se refiere al índice de 
precios hortícolas, este se elevó 
22.3 por ciento anual, impulsado 
sobre todo por un incremento de 
76.3 por ciento en el precio de la 
cebolla, 68.2 por ciento del jitoma-
te bola, 54.4 por ciento del pepino, 
53.3 por ciento del chile poblano y 
el jitomate saladette, 45.3 por cien-
to del tomate verde, 33.6 por ciento 
del chile serrano y 35.4 por ciento 
de la calabacita italiana. 

▲ “El recuento de actas de la elección presidencial no es a pedido de algún contendiente, sino 
resultado del análisis que marca la ley”, explicó el INE. Foto Cristina Rodríguez
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Precio de la canasta básica
permaneció estable en mayo
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BUREIJ

Israel bombardeó ayer nueva-
mente el centro de Gaza, donde 
el hambre empeora debido a las 
restricciones al acceso de ayuda 
humanitaria y al colapso del siste-
ma alimentario en el enclave, ante 
lo cual un millón de palestinos po-
drían enfrentar hambre extrema 
a mediados del próximo mes, de 
acuerdo con el Programa Mundial 
de Alimentos y la Organización de 
Alimentos y Agricultura. 

Los habitantes de Gaza se ven 
obligados a “beber aguas residua-
les” y comer alimento para anima-
les, reporta a su vez la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS).

El ejército israelí confirmó que 
estaba llevando a cabo operaciones 
en Bureij y Deir Balah, en el centro 
de la franja, y aseguró que había 
“eliminado” a varios miembros del 
grupo islamita Hamas, al tiempo 
que mantiene operaciones en Ra-
fah, indicó en un comunicado.

Palestinos desplazados y car-
gados con escasas pertenencias 
abandonaron el campo de Bureij 
en busca de un lugar más seguro, 
reportaron corresponsales de la 
agencia Afp. Durante la noche, un 
bombardeo cerca de la entrada del 
campamento y disparos de artillería 
en el sureste de Deir Balah causa-
ron varias víctimas, según testigos.

La Clasificación Integrada de la 
Seguridad Alimentaria en Fases, 
autoridad mundial en determinar 
la extensión de las crisis de ham-
bre, alertó en marzo que alrede-
dor de 677 mil personas en Gaza 
experimentan hambre en Fase 5, 
el nivel más alto y equivalente a la 
hambruna.

Las dos agencias de la Organiza-
ción de Naciones Unidas alertaron 
en su reporte de ayer que esa cifra 
podría aumentar a más de un mi-
llón –casi la mitad de la población 
total de Gaza de 2.3 millones– para 
mediados del próximo mes.

La organización Oxfam denun-
ció el pasado martes las “deplora-
bles” condiciones sanitarias en la 
zona de Al Mawasi, cerca de Jan 
Yunis, en el sur del enclave.

Los bombardeos israelíes y los 
bloqueos “hacen prácticamente 
imposible” el acceso de los grupos 
humanitarios de ayuda a civiles 
“atrapados y hambrientos”, su-
braya Oxfam.

En el ámbito diplomático, tras 
casi ocho meses de guerra, Egipto, 
Estados Unidos y Qatar, países me-
diadores, prosiguen sus esfuerzos 
para que Israel y Hamas acepten 
un acuerdo de alto el fuego, días 
después de la propuesta que pre-
sentó el presidente estadunidense, 
Joe Biden.

Una fuente catarí comentó que 
el director de la Agencia Central 
de Inteligencia de Estados Unidos, 

William Burns, viajó ayer a Doha 
para impulsar la propuesta de paz.

El primer ministro de Qatar, Mo-
hammed ben Abdelrahman Thani, 
y el jefe de la inteligencia egipcia, 
Abas Kamel, se reunieron ayer en 
Doha con líderes de Hamas para 
hablar de una tregua en Gaza, con-
firmó a la agencia Afp una fuente 
cercana a las negociaciones.

Hamas insiste en un “alto el fue-
go permanente”, mientras Israel 
quiere “destruir” al grupo consi-
derado “terrorista” por Israel, Es-
tados Unidos y la Unión Europea.

Esperan una postura clara

Qatar mencionó que espera “una 
posición clara” de Israel, que pare-
ció distanciarse del plan.

El canal de televisión israelí Kan 
dio a conocer que el gabinete de 
Israel pidió a Estados Unidos ga-
rantías para continuar la guerra 
contra Hamas en caso de que vio-
lara el acuerdo planteado. 

En tanto, miles de israelíes, en 
su mayoría ultranacionalistas, par-
ticiparon en una marcha anual que  
conmemora el Día de Jerusalén, 
en la cual se escuchó la consigna: 
“muerte a los árabes”.

Los manifestantes reunidos 
afuera de la Puerta de Damasco, 
en la histórica Ciudad Vieja de Je-
rusalén, importante lugar de reu-
nión para los palestinos del este 
de la ciudad, bailaron y ondearon 

banderas israelíes al inicio de la 
procesión.

La marcha anual conmemora la 
captura de Jerusalén Este, inclui-
da la zona antigua y sus lugares de 
culto sagrados para judíos, cristia-
nos y musulmanes, en la Guerra de 
los Seis Días de 1967.

Israel considera que toda Jeru-
salén es su capital, pero su ane-
xión de Jerusalén Este no tiene 
reconocimiento internacional. 
Los palestinos, que la reclaman 
como capital de un futuro Estado 
ven la marcha como un acto de 
provocación.

Al cierre de esta edición, el ejér-
cito israelí dio a conocer que en 
las primeras horas de este jueves 
atacó en Nuseirat una escuela de 
la Agencia de Naciones Unidas 
para los Refugiados Palestinos 
en la que, según ellos, había “una 
base” de Hamas. El bombardeo al 
campamento se saldó con al menos 
30 muertos, informó el gobierno 
gazatí. 

AFP, AP Y EUROPA PRESS
JERUSALÉN

El primer ministro israelí, Benja-
min Netanyahu, aseguró ayer que 
Israel está “listo para una opera-
ción muy intensa” en la frontera 
con Líbano, en el contexto de los 
enfrentamientos casi a diario de las 
tropas israelíes contra Hezbollah 
desde octubre pasado, al tiempo 
que Human Rights Watch (HRW) 
denunció que Tel Aviv ha emplea-
do fósforo blanco en sus ataques a 
territorio libanés.

“De una forma u otra, restaura-
remos la seguridad en el norte”, ad-
virtió Netanyahu durante una visita 
a la zona fronteriza.

Matthew Miller, portavoz del 
Departamento de Estado, advirtió 
contra una “escalada” que pondría 
“la seguridad” y “la estabilidad” de 
Israel en peligro.

“No queremos ver esa crisis del 
conflicto, que sólo llevaría a una 
mayor pérdida de vidas tanto de 
israelíes como de libaneses y daña-
ría la seguridad y estabilidad de Tel 
Aviv en la región”, comentó Miller.

“Las declaraciones del gobier-
no israelí acerca de que están lis-
tos para una operación militar, 
no significa que tomaron la de-
cisión de llevarla a cabo”, aclaró 
el vocero.

“Aún estamos en un punto en el 
que creemos que ambos prefieren 
una solución diplomática”, afirmó.

Miller añadió que Estados Unidos 
entiende que la situación para Is-
rael en la región es “insostenible”, y 
que decenas de miles de ciudadanos 
“no pueden regresar a sus hogares 
en el norte porque no es seguro” 
debido a los “bombardeos y ata-
ques con aviones no tripulados de 
Hezbollah”.

Uso de fósforo blanco

HRW denunció el uso de proyectiles 
con fósforo blanco contra edificios 
residenciales en al menos cinco ciu-
dades y localidades en el conflictivo 
sur de Líbano, lo que podría haber 
causado lesiones a civiles y viola el 
derecho internacional.

La ONG detalló en un informe 
que no había evidencias de lesiones 
por quemaduras debido al fósforo 
blanco en Líbano, pero los investi-
gadores “oyeron relatos que indica-
ban posibles daños respiratorios”.

Activistas señalan que, de acuer-
do con el derecho internacional, 
disparar estas municiones en zonas 
pobladas es delito.

El ejército de Israel comentó a la 
agencia informativa Ap que respe-
ta la normativa internacional en lo 
relacionado con las municiones y 
el uso del fósforo blanco, y utiliza 
el químico como cortina de humo 
y no para atacar a civiles.

Un millón de palestinos van 
a sufrir hambruna en julio
Bombardeos y bloqueos israelíes impiden la llegada de ayuda: Oxfam

BEBEN “AGUAS RESIDUALES”, ACUSA LA OMS Israel, listo 
para la acción 
militar en la 
frontera con 
Líbano, dice 
Netanyahu
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▲ El Fondo de Naciones Unidas 
para la Infancia aseguró que 
90 por ciento de los niños 
palestinos no tienen acceso a 
los nutrientes necesarios para 
garantizar su crecimiento y 
desarrollo. La imagen, ayer 
en un campo de refugiados de 
Jabaliya. Foto Xinhua
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Este domingo se llevarán a cabo 
comicios cruciales en la Unión Eu-
ropea (UE), en los que no sólo se re-
novarán los 720 escaños del Parla-
mento europeo, sino que el desafío 
será frenar el avance de la extrema 
derecha, sobre todo en Italia, Hun-
gría, Alemania, Francia, Holanda, 
Finlandia, España y Suecia, donde 
tiene millones de adeptos.

En juego están el futuro de las 
políticas de integración de los 
países de la UE, su proyecto para 
combatir el cambio climático y el 

sistema de seguridad y protección.
El reparto histórico de los esca-

ños en el Parlamento europeo ha 
derivado en dos grandes grupos: los 
conservadores del Partido Popular 
Europeo (PPE), y los socialdemó-
cratas, de tradición socialista.

La mayoría de las encuestas vati-
cinan que habrá un voto abrumador 
a las fuerzas de extrema derecha 
diseminadas en los 27 países que 
conforman el bloque, con discursos 
similares que se adaptan a las carac-
terísticas de cada país.

La participación en los comicios 
europeos suele rondar 50 por cien-
to, cifra relativamente inferior a la 
de la mayoría de elecciones nacio-
nales, en parte gracias a que en Bél-

gica, Bulgaria y Grecia, entre otros, 
el voto es obligatorio.

El éxito de la extrema derecha en 
las elecciones europeas es un fenó-
meno creciente.

Desde 2014, el mayor partido 
francés en el Parlamento es el 
Frente Nacional, de Marine Le 
Pen, rebautizado Agrupación Na-
cional (RN), y desde ese año hasta 
que Reino Unido abandonó la UE, 
en 2016, la mayor fuerza británica 
fue el Partido Independiente del 
Reino Unido, del ultraderechista 
Nigel Farage.

Los eurodiputados afiliados de 
extrema derecha representan ac-
tualmente 18 por ciento del Parla-
mento Europeo, pero eso sin con-

tar los numerosos eurodiputados 
ultras no afiliados.

La diferencia es que este año, un 
aumento previsto de 36 escaños 
adicionales convertiría a la extre-
ma derecha en la clave para la for-
mación de mayorías de la próxima 
legislatura.

La extrema derecha en el Par-
lamento Europeo está dividida en 
dos grupos: el de Conservadores 
y Reformistas Europeos (ECR) 
de la primera ministra italiana, 
Georgia Meloni, y el de Identidad 
y Democracia (ID), de Le Pen y la 
Alternativa para Alemania (AfD). 
El ECR incluye a algunos de los pe-
sos pesados de la extrema derecha 
europea: el recientemente destitui-

do partido de gobierno de Polonia, 
Ley y Justicia, los Hermanos de 
Italia de Meloni, el más grande de 
la coalición italiana, los Demócratas 
Suecos, que apuntalan el gobierno 
de centroderecha de Estocolmo, el 
Partido de los Finlandeses, que que-
daron segundos en los comicios del 
año pasado, el español Vox, y el na-
cionalista flamenco N-VA, el partido 
más grande del Parlamento belga.

Con este panorama, la mayoría 
de los partidos progresistas están 
poniendo el acento en la amena-
za real de que la extrema derecha 
altere con sus ideas el proyecto de 
integración comunitaria y dinami-
te algunos de sus planes, como la 
agenda 2030 para luchar contra el 
cambio climático o las alianzas de 
integración económica con otras 
naciones, como México, Chile o 
Turquía. 

AP
SAN PETERSBURGO

El presidente Vladimir Putin ad-
virtió ayer que Rusia podría pro-
porcionar armas de largo alcance 
a otros países para atacar objetivos 
en Occidente, luego de que aliados 
de la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN) otorgaron 
permiso a Ucrania para emplear 
sus armas en ataques contra terri-
torio ruso.

Putin también ratificó la dispo-
sición de Moscú para usar armas 
nucleares si percibe una amenaza 
a su soberanía.

Las recientes acciones de Oc-
cidente socavarán aún más la se-
guridad internacional y podrían 
conducir a “problemas muy gra-
ves”, declaró mientras respondía a 
preguntas de la prensa internacio-
nal, algo que se ha vuelto muy raro 
desde que Moscú invadió Ucrania.

“Eso marcaría su participación 
directa en la guerra contra la Fe-
deración Rusa, y nos reservamos 
el derecho a actuar de la misma 
manera”, añadió Putin.

Estados Unidos y Alemania ya 
autorizaron a Ucrania para atacar 
algunos objetivos en territorio ruso 
con las armas de largo alcance que 
le suministran.

Un funcionario de Occidente 
confirmó ayer que Kiev ha utiliza-
do armas estadunidenses para ata-
ques a territorio ruso como parte de 
una nueva directriz aprobada por 
el presidente Joe Biden con el pro-
pósito limitado de defender Járkov, 
la segunda ciudad más grande de 
Ucrania.

El jefe del Kremlin afirmó que 
el uso de algunas armas suminis-
tradas por Occidente involucra a 
personal militar de esos países para 
controlar misiles y seleccionar ob-

jetivos, y por lo tanto Moscú podría 
tomar medidas “asimétricas” en 
otras partes del mundo. El ejército 
de Estados Unidos afirmó que no 
controla los misiles que proporcio-
na a Ucrania ni los objetivos.

“Si consideran que es posible 
entregar este tipo de armamento 
a la zona de combate para lanzar 
ataques contra nuestro territorio y 
causarnos problemas, ¿por qué no 
tendríamos el derecho de suminis-

trar armas del mismo tipo a algunas 
regiones del mundo donde puedan 
usarse para lanzar ataques contra 
instalaciones de alta importancia 
de los países que lo hacen contra 
Rusia?”, preguntó el mandatario.

“Lo pensaremos”, comentó a los 
periodistas en el Foro Económico 
Internacional de San Petersburgo.

Cuando se le preguntó si Rusia 
podría recurrir al uso de armas nu-
cleares, Putin reiteró que las con-

diciones para el uso de ese arsenal 
están claramente establecidas en 
la doctrina de seguridad de Moscú.

“Por alguna razón, en Occidente 
creen que Rusia nunca lo usará”, 
subrayó.

“Miren lo que está escrito ahí”, 
mencionó sobre la doctrina nuclear 
de Rusia. “Si las acciones de alguien 
amenazan nuestra soberanía e in-
tegridad territorial, consideramos 
posible usar todos los medios a 

nuestra disposición”.
Las armas nucleares tácticas de 

Rusia son mucho más poderosas 
que las que Estados Unidos empleó 
contra Japón en la Segunda Guerra 
Mundial, detalló Putin.

El gobernante ruso subrayó que 
Occidente tuvo oportunidades de 
poner fin a los combates en Ucra-
nia, pero no las aprovechó, refi-
riéndose a una carta que supues-
tamente escribió a Biden en la cual 
decía que las hostilidades podrían 
terminar en dos o tres meses si 
Washington dejaba de suministrar 
armas a Kiev.

En una sesión de más de tres ho-
ras con altos directivos de agencias 
noticiosas internacionales, incluida 
Ap, Putin subrayó que no cambiará 
nada en las relaciones entre Rusia y 
Estados Unidos, sin importar quién 
gane las elecciones presidenciales 
de noviembre próximo entre Biden 
y Donald Trump.

Funcionarios estadunidenses 
revelaron que Washington ha es-
tado rastreando embarcaciones y 
aeronaves de combate rusas que 
se tiene previsto que lleguen en las 
próximas semanas al Caribe para 
un ejercicio militar.

Las maniobras serían un desplie-
gue de fuerza por parte de Rusia en 
momentos en que se intensifican las 
tensiones en torno al apoyo militar 
de Occidente a Ucrania.

También se tiene previsto que 
las embarcaciones hagan posibles 
escalas en puertos de Venezuela y 
Cuba, mientras Rusia establece una 
presencia militar en el hemisferio 
occidental que, según altos funcio-
narios, es de llamar la atención pe-
ro no preocupante. Las maniobras, 
que serán seguidas de cerca por el 
ejército de Estados Unidos, inclui-
rán “un puñado” de buques rusos y 
embarcaciones de apoyo, informa-
ron los dos funcionarios.

No es la primera vez que Rusia 
envía barcos al Caribe. 

Putin amenaza con usar 
armas nucleares contra 
objetivos de la OTAN

EN DEFENSA DE LA SOBERANÍA IREMOS CON TODO, SEÑALA“Por alguna 
razón, Occidente 
cree que Rusia 
nunca las va a 
utilizar”, dice 
ante periodistas 
extranjeros

Frenar a la ultraderecha, reto de los comicios en Europa
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HOMENAJES POR EL DÍA D

 El presidente de Francia, 
Emmanuel Macron, y su esposa, 
Brigitte, saludan al general 
Laurent Michon en Saint-Lo, 
noroeste de Francia, al 
conmemorar el 80 aniversario 
del desembarco de Normandía. A 
la ceremonia de hoy por el Día D 
asistirán los presidentes Joe 
Biden, de EU, y Volodymir 
Zelensky, de Ucrania. Foto Afp
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AFP Y PRENSA LATINA
NUEVA YORK

Más de 25 por ciento de niños 
menores de cinco años sufre “po-
breza alimentaria severa” en el 
mundo, lo que significa que más 
de 180 millones de menores co-
rren el riesgo de padecer graves 
consecuencias para su salud si no 
tienen una dieta nutritiva y diver-
sificada, advirtió ayer el Fondo de 
Naciones Unidas para la Infancia 
(Unicef). Previamente, la Organi-
zación de Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura 
(FAO) y el Programa Mundial de 
Alimentos (PMA) advirtieron de 
la existencia de 18 puntos críticos 
mundiales del hambre, 

Un número “impactante” de 
niños “sobreviven con una dieta 
muy pobre, consumiendo produc-
tos de dos o menos grupos de ali-
mentos”, explicó a la FAO Harriet 
Torlesse, una de las autoras del 
informe de Unicef publicado ayer.

La Unicef recomienda que los 
niños pequeños consuman diario 
alimentos de al menos cinco de 
los ocho grupos (leche materna, 
cereales, frutas y verduras ricas 
en vitamina A, carne o pescado, 
huevos, productos lácteos, legum-
bres, otras frutas y verduras).

Sin embargo, 440 millones de 
niños menores de cinco años (66 
por ciento) que viven en 137 paí-
ses de ingresos bajos y medios no 
tienen acceso a estos cinco grupos 
todos los días, por lo que sufren 
“pobreza alimentaria”. Y de ellos, 

unos 181 millones (27 por ciento) 
consumen cuando mucho alimen-
tos de dos grupos.

Estos “niños que sólo comen 
dos grupos de alimentos al día, 
por ejemplo arroz y un poco de 
leche, tienen 50 por ciento más 
de probabilidades de sufrir formas 
graves de malnutrición”, advirtió 
la jefa de Unicef, Catherine Rus-
sell, en un comunicado de prensa.

En otro informe, la FAO y el 
PMA señalaron que en esa re-
lación se incluyen este año 17 
países, con el nivel de alerta más 
alto en Palestina, en particular la 
franja de Gaza, así como Sudán 
del Sur, Malí, Sudán y Haití, se-
guidos por Chad, Myanmar, Siria, 
República Democrática del Congo 
y Yemen.

También están la República 
Centroafricana, Líbano, Nigeria, 
Sierra Leona, Burkina Faso, Etio-
pía y Somalia, a los que se suma el 
grupo regional conformado por 
cuatro naciones africanas afecta-
das por la sequía: Malawi, Mozam-
bique, Zambia y Zimbabwe.

Como principal causa del ham-
bre en todos esos puntos críticos 
de mayor preocupación, se consi-
dera el incremento y agravamien-
to de los conflictos bélicos.

También se incluyen en esos fac-
tores las crisis económicas y even-
tos climáticos extremos; respecto 
a estos últimos, se advierte en ese 
estudio sobre el impacto persis-
tente de El Niño y la amenaza de 
La Niña, que podrían incrementar 
las catástrofes y afectar aún más 
los medios de subsistencia.

En pobreza alimentaria 
severa, 180 millones de 
niños, advierte Unicef

AP Y AFP
GINEBRA

El secretario general de la Organi-
zación de Naciones Unidas (ONU), 
Antonio Guterres, hizo un llamado 
ayer a imponer un impuesto sobre 
las ganancias “extraordinarias” de 
las empresas de combustibles fósi-
les para ayudar a financiar la lucha 
contra el calentamiento global, y 
señaló que dichas compañías son 
los “padrinos del caos climático”.

Guterres hizo las declaraciones 
en un intento de reavivar el enfoque 
mundial sobre el cambio climático 
en un momento en que elecciones, 
inflación y conflictos en lugares 
como Ucrania, la franja de Gaza y 
Sudán han acaparado gran parte de 
la atención internacional.

En un discurso para conmemo-
rar el Día Mundial del Medio Am-
biente, el secretario general de la 
ONU mencionó datos nuevos y pro-
yecciones para respaldar su acusa-
ción contra las grandes petroleras. 

El servicio para el cambio climá-
tico Copernicus de la Unión Euro-
pea, una referencia mundial para 
dar seguimiento a las temperatu-

ras del mundo, informó que mayo 
pasado fue el mes más caluroso de 
la historia, en lo que constituye el 
décimo segundo mes consecutivo 
con temperaturas récord.

El servicio mencionó una tem-
peratura promedio del aire en la 
superficie de 15.9 grados Celsius el 
mes pasado –es decir, 1.52 grados 
Celsius más que el promedio esti-
mado de mayo antes de la época 
industrial–.

La quema de combustibles fósi-
les –petróleo, gas y carbón– es el 
principal factor que contribuye al 
calentamiento global provocado 
por la actividad humana.

Un estudio realizado por 57 cien-
tíficos y que fue publicado en la re-
vista Earth System Science Datel
refiere que mientras el mundo siga 
quemando combustibles fósiles, es 
probable que se alcance el límite de 
1.5 grados Celsius en cuatro años 
y medio.

El calentamiento del planeta cau-
sado por las actividades humanas se 
acelera a un “ritmo sin precedente” 
y el margen para contener el au-
mento de temperaturas a +1.5 ºC
se agota, advirtieron los investiga-
dores de renombre que siguen los 

métodos del IPCC, el panel de ex-
pertos climáticos de la ONU. 

La Organización Meteorológica 
Mundial (OMM) indicó que se tiene 
previsto que la temperatura pro-
medio anual cerca de la superficie, 
entre 2024 y 2028, sea de entre 1.1 
y 1.9 grados Celsius más calurosa 
que al inicio de la época industrial. 

El histórico acuerdo de París 
sobre el cambio climático de 2015 
estableció como objetivo mantener 
el aumento de la temperatura por 
debajo de 1.5 grados Celsius.

“Más allá de las predicciones y las 
estadísticas está la cruda realidad 
de que nos arriesgamos a sufrir 
pérdidas económicas de billones de 
dólares, millones de vidas destroza-
das y la destrucción de ecosistemas 
frágiles y preciosos, y de la biodi-
versidad que existe en ellos”, dijo 
Ko Barrett, subsecretaria general 
de la OMM, en una conferencia de 
prensa en Ginebra.

“Lo que está claro es que el ob-
jetivo del acuerdo de París de 1.5 
grados Celsius pende de un hilo. No 
está muerto todavía, pero pende de 
un hilo”, recalcó.

“Este pronóstico es una afirma-
ción de que el mundo ha alcanzado 
un clima donde los años tan calu-
rosos como 2023 ya no deberían 
ser una sorpresa”, comentó Noah 
Diffenbaugh, catedrático de la Fa-
cultad Doerr de Sustentabilidad de 
la Universidad de Stanford, en un 
correo electrónico.

Apadrinan empresas de 
combustibles fósiles el 
caos climático: Guterres
Mayo pasado ha sido el más caluroso 
de la historia y el 12º mes consecutivo 
con temperaturas récord: especialistas

FUERZAS ARMADAS INTERVIENEN UNA CÁRCEL EN ECUADOR

▲ Reclusos de la cárcel El Rodeo, en la provincia 
ecuatoriana de Manabí, son sometidos por 
uniformados a una inspección en busca de armas y 
droga. Desde el martes, la policía y las fuerzas 
armadas instalaron sus centros de mando en esa 

provincia para mostrar músculo al crimen 
organizado, cuyos ataques se han intensificado en 
ciudades como la cercana Manta, donde pistoleros 
abrieron fuego durante una función de circo y 
mataron a tres personas. Foto Ap

REUTERS
QUITO

Pobladores de la Amazonia y gru-
pos defensores del ambiente en 
Ecuador protestaron ayer por lo 
que dicen es el incumplimiento de 
la petrolera estatal Petroecuador 
de una orden judicial para cerrar 
las quemas de gas en la Amazonia, 
aunque el gobierno del presiden-
te conservador Daniel Noboa dice 
que hay un plan en marcha para 
erradicarlo.

Un tribunal en la provincia 
de Sucumbíos ordenó en 2021 a 
Petroecuador y a un puñado de 
empresas privadas eliminar al me-
nos 486 mecheros, que queman 
gas natural emitido durante la 
producción de petróleo, en áreas 
habitadas hasta 2023 y en zonas 
alejadas hasta 2030.

Pero los residentes del área, 
que durante mucho tiempo han 
alegado un lento progreso en el 
cierre, dijeron que Petroecuador 
simplemente está apagando las 
antorchas y enviando el gas a ope-

raciones de quema más grandes 
en el Amazonas, provocando una 
mayor contaminación.

“Se están apagando los meche-
ros y ese no es el objetivo. El ob-
jetivo es la eliminación total”, dijo 
Jairo Salazar, del equipo jurídico 
de los afectados. “Esto es una bur-
la para la Amazonia ecuatoriana”.

Salazar expuso, durante una 
protesta pacífica en las afueras de 
la Corte Constitucional en Quito, 
que se han eliminado apenas 63 
mecheros en las provincias de 
Orellana y Sucumbíos.

Pero el ministro de Energía, 
Roberto Luque, aseguró en una 
comisión de la Asamblea Nacional 
que se han cerrado 145 mecheros 
de Petroecuador y que tienen un 
plan para eliminar progresiva-
mente otros 341 mecheros hasta 
el 2030, en el que se incluye a las 
empresas privadas.

El tiempo estimado para el 
apagado y desmontaje de cada 
mechero tradicional va de 12 a 36 
meses, dependiendo de la comple-
jidad, infraestructura y ubicación 
geográfica, según Petroecuador.

Demandan en Quito cerrar 
quemas de gas de la petrolera 
estatal en la Amazonia
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El presidente brasileño, Luiz Inácio 
Lula da Silva, conversó ayer por telé-
fono con su par venezolano, Nicolás 
Maduro, a quien pidió una amplia 
presencia de observadores interna-
cionales en los comicios previstos 
para el 28 de julio, y llamó al fin de 
las sanciones que Estados Unidos y 
la Unión Europea (UE) han impues-
to a la nación bolivariana.

La solicitud de Lula ocurre días 
después de que el Consejo Nacio-
nal Electoral venezolano retiró su 
invitación a la UE para observar los 
comicios, con el argumento de que 
impuso sanciones “unilaterales” 
contra el pueblo, acusación a la que 
un portavoz del bloque contestó que 
las medidas restrictivas europeas 
“no afectan al pueblo ni a la econo-
mía” venezolanos.

“Lula reiteró su apoyo a los 
acuerdos de Barbados y resaltó la 
importancia de contar con amplia 
presencia de observadores inter-
nacionales” en la jornada electoral 
de Venezuela, informó el gobierno 
brasileño en un comunicado.

También manifestó su expecta-
tiva de que las sanciones en vigor 
impuestas por Washington y la UE 
contra Caracas puedan levantarse, 
para que eso contribuya a que el 
proceso electoral se desarrolle en 
un clima de confianza y entendi-
miento, dice la nota oficial.

Sobre la relación bilateral, co-
mentaron que muchos empresarios 
brasileños han mostrado interés en 
volver a invertir y en comerciar con 
Venezuela.

Lula recordó que ese intercam-
bio es importante para los estados 
brasileños de Roraima y Amazonas 
(norte del país), que hacen frontera 
con Venezuela.

Ambos gobernantes debatieron 
sobre la apertura de negociaciones 
para un “acuerdo de cooperación y 
facilitación de inversiones” y otro 
para “renegociar la deuda bilateral”.

Además, Lula agradeció el apo-
yo de Venezuela a la elección de la 
ministra brasileña de los Pueblos 
Indígenas, Sonia Guajajara, como 
presidenta del Fondo para el Desa-
rrollo de los Pueblos Indígenas de 
América Latina y del Caribe.

S TELLA CALLONI
CORRESPONSAL
BUENOS AIRES

El presidente ultraderechista Ja-
vier Milei amenazó enfurecido ayer 
con vetar la nueva ley de movilidad 
jubilatoria que logró su aprobación 
en la Cámara de Diputados me-
diante la alianza de bloques oposi-
tores, lo que había advertido desde 
la mañana ante empresarios en el 
Latin Economic Foro, donde sostu-
vo que “cada vez que los degenera-
dos fiscales de la política quieran ir 
a romperla, les voy a vetar todo. Me 
importa tres carajos”, al anunciar, 
además, miles de nuevos despidos, 
mientras su gobierno enfrenta a la 
justicia por el mayor escándalo de 
su gestión.

También hubo una represión 
brutal de trabajadores despedidos 
del Instituto Nacional de Tecno-
logía Industrial, tras el anuncio 
de que cerrarán 25 sedes en todo 
el país. Los manifestantes fueron 
golpeados y atacados con gases 
por la policía de la ciudad, y luego 
se agregó la gendarmería, a pesar 
de que el dirigente de Ate capital, 
Daniel Catalano, estaba dialogan-
do con los oficiales a cargo del 

operativo. El que dio la orden de 
reprimir fue el secretario de Se-
guridad Waldo Wolff, ante lo cual 
fueron golpeados y les arrojaron 
el gas pimienta que en su nueva 
versión produce quemaduras, de-
jando varios lesionados.

Pero lo que enojó al gobierno es 
la alianza de peronistas, radicales 
y otros bloques más pequeños 
logrando la media sanción de la 
nueva ley que favorece a los jubi-
lados, duramente golpeados por el 
gobierno actual.

Milei se vanaglorió ante el em-
presariado de que “a diferencia 
de otros que con ajuste de medio 
punto terminaron volando por los 
aires, nosotros hicimos un ajuste 
de siete, estamos acá parados y va-
mos a seguir dando la pelea”. 

El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, también amenazó al 
Congreso. “Aunque los diputados 
quisieran insistir con los dos ter-
cios de los votos, lo que el gobierno 
tiene claro es que esto de ninguna 
manera va a impactar la decisión 
firme del presidente de mantener 
el déficit cero. Si esto finalmente 
sucediera, de insistir con dos ter-
cios ante un veto del presidente, lo 
que va a hacer el gobierno nacional 
es cortar otras partidas para poder 

financiar lo que salga en esa ley”, 
explicó.

En tanto, el gobierno bonae-
rense denunció que desde el 10 de 
diciembre, cuando Milei asumió 
el gobierno, se dejaron de enviar 
los fondos que correspondían a 
la provincia de Buenos Aires, que 
suman 5.8 billones de pesos (un 
dólar equivale a 987 pesos ar-
gentinos). “Queremos solicitarle 
al presidente que deje de lado el 
plan sistemático y le devuelva los 
fondos al pueblo de la provincia 
de Buenos Aires”, afirmó el minis-
tro de Gobierno, Carlos Bianco, y 

añadió: “lo único que le pedimos 
al gobierno nacional es que re-
vise su posición porque se trata 
de recursos que necesita nuestro 
pueblo y que nosotros estamos re-
clamando de manera legítima”, 
puntualizó.

Por otra parte, la Cámara de 
Diputados citará a la ministra de 
Capital Humano, Sandra Petto-
vello, ante el escándalo de los ali-
mentos destinados a comedores 
populares. Nuevamente la justicia 
ordenó ayer el reparto de todos los 
alimentos, ya que sólo se entregó,  
y no en la forma debida, la leche 
en polvo, discriminando a varias 
provincias.

La situación se agrava con anun-
cios de nuevos aumentos, cuando 
ya las tarifas de los servicios públi-
cos han llegado a ser impagables 
y la cifras indican el derrumbe de 
la economía en todos sus rubros; 
además, ya se ha llegado a la emer-
gencia alimentaria, agravada por 
el intenso frío, mientras miles de 
personas siguen durmiendo en 
las calles. La crisis general es tan 
o más grave que lo sucedido en 
2001, cuando se produjo el esta-
llido social que desembocó en un 
país en cesación de pagos y una 
tragedia social.

Milei advierte que vetará nueva 
ley que favorece a los jubilados

“ME IMPORTA TRES CARAJOS”, SOSTIENE

Alianza de opositores aprueba reforma en la Cámara 
de Diputados // Represión a trabajadores despedidos

Insta Lula a  
levantar las 
sanciones a 
Venezuela 
antes de los 
comicios
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▲ Manifestación de pensionados 
en Buenos Aires. Foto tomada 
de la red social X

Pide a Maduro 
que haya gran 
número de 
observadores

El Congreso 
citará a ministra 
por el escándalo 
de la repartición 
de alimentos a 
los comedores



JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL. 

Al grito de “¡voto por voto, casi-
lla por casilla!”, simpatizantes de 
Morena se plantaron ayer en las 
instalaciones centrales del Insti-
tuto Electoral y de Participación 
Ciudadana (IEPC) de Jalisco, así 
como en sus 20 sedes distritales y 
las 125 municipales, para deman-
dar transparencia en el inicio del 
conteo de las actas de la elección 
de gobernador que se realizó el 
domingo pasado.

Los morenistas no están con-
formes con los resultados del Pro-
grama de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), que dio co-
mo triunfador al candidato de Mo-
vimiento Ciudadano (MC), Pablo 
Lemus, con 3.8 puntos de ventaja 
sobre Claudia Delgadillo, de la coa-
lición Sigamos Haciendo Historia. 

Durante las protestas se suscitó 
un zafarrancho en el distrito 10, con 
sede en Zapopan, cuando funcio-
narios del IEPC sacaron una bolsa 
negra con actas que supuestamente 
iban a trasladar a otro consejo, al 
cual correspondían.

El incidente generó suspicacia y 
enojo entre los militantes de More-
na que se encontraban fuera, quie-
nes pidieron a gritos y con jaloneos 
que la persona que llevaba la bolsa 
la abriera; al revisar el contenido 
encontraron varias boletas mar-
cadas a favor del partido guinda, 
lo que fue grabado y difundido en 
redes sociales.

Los inconformes acusaron que 
hubo rompimiento del protocolo de 
la cadena de custodia del paquete 
electoral y pidieron que fuera de-
vuelto a la sede distrital, lo que fi-
nalmente se hizo para evitar mayor 
encono y que la tensión escalara a 
violencia.

Al respecto, Paula Ramírez, 
presidenta del IEPC, señaló que 
“durante el cómputo de los votos 
se advirtió al abrir uno de los pa-
quetes electorales que éste conte-
nía documentación de una elección 
distinta a la que le corresponde a 
ese distrito .

“Al instrumentar el protocolo de 
traslado, una funcionaria del IEPC 

que llevaba las boletas para trasla-
darlas al consejo que correspon-
día fue agredida por las personas 
manifestantes que se encontraban 
fuera”. 

Agregó que no se debe malinter-
pretar lo sucedido porque se trató 
de “un procedimiento regular”, que 
por la tensión poselectoral que se 
vive derivó en golpes, empujones 
y jaloneos contra la funcionaria y 
uno de sus compañeros que salió 
a auxiliarla.

Sin embargo, el representante del 
partido Futuro, Mario Silva, refirió 
en la sesión permanente del IEPC 
que David Mora Cortés, presidente 
de la sede distrital 10 (y quien fue 
director de la policía de Zapopan 
hace 10 años), reconoció que sí se 
rompió la cadena de custodia en la 
sede electoral.

“No fueron las personas de fue-
ra las que rompieron la cadena de 
custodia; el presidente del consejo 
distrital reconoció que desde aden-
tro se hizo”, afirmó Silva.

Paula Ramírez también dio a 
conocer que algunas consejerías 
tanto distritales como municipales 
informaron que “se encontraba 
gente armada al exterior de varias 
sedes”, aunque no especificó cuá-
les; recalcó que se presentarán las 
denuncias correspondientes por 
estos actos.

– Morena señala que no se llegó 
siquiera a 86 por ciento, sino a 63 
por ciento de avance en el PREP, 
cuando casi todos los estados don-
de hubo elección para gobernador 
superaron 95 por ciento y hubo dos 
que llegaron a 100 ¿Eso contribuyó 
a generar la tensión que se vive?

–Hay una diferencia entre las ac-
tas capturadas y las contabilizadas. 
Las primeras son aquellas que pudi-
mos capturar, pero hay resultados 
que no pudimos agregar a los de la 
votación, debido a que el acta o bien 
era ilegible o bien tenía inconsisten-
cias –contestó.

Mario Delgado, dirigente nacio-
nal de Morena, quien está en la en-
tidad desde el martes, aseguró que 
“desaparecieron” más de un millón 
200 mil boletas para la elección de 
gobernador, alcaldes y diputados 
locales”.

“Tras investigaciones de personal 
jurídico de Morena se han logrado 

recuperar los primeros sufragios, 
que se encontraban escondidos en 
vehículos particulares, dentro de 
bolsas de basura, casualmente to-
dos provenientes de distritos afines 
a Morena”, puntualizó.

Insistió en que existe una amplia 
diferencia entre el número de bole-
tas de la elección federal y la local, 
la cual supera los votos obtenidos 
por cualquiera de los candidatos a 
gobernador, por lo que declarar un 
ganador sin contabilizar la totalidad 
de sufragios “sería irresponsable”.

Triunfo “indiscutible” 
de MC: Dante Delgado

El dirigente nacional de MC, Dante 
Delgado, advirtió que su partido 
“no va a permitir que el triunfo ob-
tenido en las urnas se enrarezca por 
el miedo y la violencia que Morena-
Jalisco pretende difundir.

“Este es un llamado a la dirigen-

cia nacional y estatal de Morena, en 
especial a su dirigente, Mario Del-
gado, para que actúen con estatura 
y acepten el triunfo indiscutible”, 
escribió en su cuenta de X.

Sin ofrecer más datos ni explicar 
por qué Lemus se ha mantenido le-
jos de los reflectores desde el día de 
la elección, pidió al partido guinda 
dejar de “generar un clima de vio-
lencia y encono” y que se permita 
que el conteo final se realice de 
forma tranquila y con respeto a las 
autoridades electorales.

En tanto, el senador por Jalisco 
y ex dirigente nacional de MC Cle-

mente Castañeda publicó en la red 
social X: “Mario Delgado: ¿por qué 
no dejas que las y los jaliscienses 
nos hagamos cargo de nuestros 
asuntos y mejor te vas al rancho del 
Presidente (Andrés Manuel López 
Obrador) y de paso te llevas a tus 
porros?”

Por la misma vía, el ex candidato 
presidencial naranja Jorge Álvarez 
Máynez difundió: “Queremos que, 
voto por voto, se respete lo que la 
gente de Jalisco decidió. Tenemos 
autoridad moral para defender 
que se respete la voluntad popular. 
Y confío en que así será”.
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Exige Morena 
transparentar
el conteo de 
actas en Jalisco

PLANTÓN EN SEDES DEL IEPC

Altercado en Zapopan por 
presunta violación de la 
custodia de documentos

▲ Personal del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de 
Jalisco y simpatizantes morenistas, durante un conato de bronca 
ocasionado por el rompimiento del protocolo en la cadena de 
custodia de un paquete electoral en el distrito 10, en Zapopan. En la 
segunda imagen, integrantes de ese organismo, acompañados de 
testigos, realizaron un conteo de votos en el consejo distrital 13, en 
San Pedro Tlaquepaque. Foto Arturo Campos Cedillo 
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ERNESTO MARTÍNEZ 
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH.

El crimen organizado presionaba 
a la alcaldesa de Cotija, la panista 
Yolanda Sánchez Figueroa, para 
que se negara a recibir al Ejército 
Mexicano y de la Guardia Nacio-
nal en esa demarcación, con lo 
que se confirma que su homicidio 
está relacionado con las acciones 
de la delincuencia, afirmó ayer el 
titular de la Fiscalía General de 
Michoacán, Adrián López Solís.

Detalló que el grupo delictivo la 
presionaba para que no aceptara 
la ayuda de las fuerzas federales, 
lo que no ocurrió, porque en ese 
municipio, que colinda con Jalisco, 
estaban presentes el 9 de mayo 
pasado cuando 10 presuntos in-
tegrantes del cártel Jalisco Nueva 
generación (CJNG) murieron en un 
enfrentamiento con uniformados 
en la carretera Cotija-Tocumbo.

Sánchez Figueroa fue ultima-
da a balazos, junto con uno de sus 
escoltas, la noche del 3 de junio 
anterior en el centro de Cotija.

López Solís explicó que hubo 
amenazas contra ella y que el 
ataque estuvo relacionado con su 
secuestro en septiembre de 2023 
en Zapopan, Jalisco, por integran-
tes del CJNG, y esa es la principal 
línea de investigación, por lo que 
se pudo tratar de una venganza.

“La carpeta (por el plagio) se 
inició en Jalisco, pero a nosotros 
nos correspondió investigar y pu-
dimos conocer por versión de la 
misma edil la forma en que fue 
privada de la libertad, la comuni-
cación que tuvo con sus captores, 
y el tipo de pedimento que le hi-
cieron, y todo parece indicar que 
ambos eventos sí estarían relacio-
nados”, apuntó el fiscal.

Precisó que, pese a la liberación 
de Yolanda Sánchez, las amenazas 
contra personal del ayuntamiento 

de Cotija continuaron. Existe un 
entorno de violencia por la dispu-
ta entre grupos delictivos en esa 
región.

En conferencia de prensa in-
dicó que, desde el momento del 
ataque, personal de la FGE acu-
dió al lugar para realizar la inves-
tigación y también en Los Reyes, 
donde la presidenta municipal 
y su escolta recibieron atención 
médica, pero por la gravedad de 
sus lesiones fallecieron.

Por su parte, el secretario de 
Seguridad Pública estatal, José 
Ortega Reyes, mencionó que la 
funcionaria contaba con varios 
escoltas y camioneta blindada, 
pero ella decidía cómo organizaba 
su seguridad.

Hizo hincapié en que la Guar-
dia Civil y el resto de elementos de 
seguridad, tanto estatales como 
federales, no se han retirado de la 
zona y tampoco hay un plan para 
hacerlo.

Se trata de una región compli-
cada donde operan grupos crimi-
nales de Jalisco, Los Viagras y dos 
células delictivas de esa misma 
zona conocida como Ciénega de 
Chapala.

En ese contexto, Jean Cadet 
Odimba, de 59 años, catedrático 
de la Universidad Michoacana de 
San Nicolás de Hidalgo, fue ase-
sinado a balazos la mañana del 
miércoles en la unidad deportiva 
de la colonia Indeco, en Morelia, 
reportaron autoridades. 

El docente, adscrito a la Facul-
tad de Derecho, hacía ejercicio 
cuando fue agredido por dos per-
sonas que viajaban en una mo-
tocicleta, refirieron autoridades. 

Jean Cadet era originario de la 
República Democrática del Con-
go, en África central, la cual aban-
donó a los 17 años de edad para 
estudiar en Europa, después de 25 
años se trasladó a México y más 
tarde a Morelia, donde fue reco-
nocido como profesor y activista.

Guardería ABC: luego de 15 años, 
ningún responsable encarcelado

MARCHAN 3 MIL EN HERMOSILLO

Edil de Cotija fue 
presionada para 
que rechazara al 
Ejército y la GN

CRISTINA GÓMEZ LIMA
CORRESPONSAL 
HERMOSILLO, SON.

Sobrevivientes del incendio ocu-
rrido hace 15 años en la guardería 
ABC, en el que murieron 49 niñas 
y niños, marcharon ayer por las 
principales calles de esta capital 
para exigir al gobierno federal y 
al Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) que se les reconozca 
como víctimas que requieren aten-
ción médica de primer nivel, por 
las graves afectaciones a su salud a 
causa de quemaduras e inhalación 
de humo tóxico.

Para conmemorar la que es con-
siderada tragedia infantil más grave 
en la historia reciente de México, 
unas 3 mil personas, entre ellas los 
afectados, ahora jóvenes de entre 
16 y 18 años de edad, sus padres, 
así como familiares de los peque-
ños que perecieron y ciudadanos 
en general, caminaron por la tarde 
desde las ruinas de la estancia hasta 
las escalinatas de la Universidad de 
Sonora. 

Al concluir la protesta, Patricia 
Duarte Franco, mamá de Andrés 
Alonso, anunció la construcción de 

un monumento en las ruinas de la 
guardería, con el propósito de recor-
dar a los menores que perecieron 
en el incendio y que ello contribuya 
a que las nuevas generaciones ten-
gan conocimiento de este “crimen 
de Estado”. 

La principal exigencia de la mo-
vilización se plasmó en camisetas 
moradas que portaron los inconfor-
mes: “Salud y justicia para sobrevi-
vientes ABC”.

Las víctimas demandaron a au-
toridades sanitarias que atiendan 
sus necesidades médicas. En en-
trevista, Karla Maritza Gutiérrez 
Gastélum, quien tenia tres años 
cuando ocurrió la conflagración –
por la cual no hay ninguna persona 
detenida– aseguró que funcionarios 
del IMSS ocultaron un dictamen 
médico que establece el daño que 
sufrió en su sistema respiratorio.

“Las autoridades dicen que soy 
una niña expuesta, es decir, que sólo 
estuve en la guardería. No quieren 
reconocer el daño que me dejó el hu-
mo tóxico que respiré; los médicos 
en Estados Unidos dicen que tengo 
un pulmón más chiquito que el otro 
y que es irreversible”, explicó.

La madre de la joven, Karla 
Gastélum Martínez, señaló que 

15 familias libran una batalla legal 
con el Estado mexicano para que 
reconozca a sus hijos como vícti-
mas del siniestro y les brinden la 
atención médica que requieren, 
así como la reparación integral 
del daño.

Por la mañana, padres y madres 
de las víctimas, así como los jóvenes 
supervivientes, participaron en una 
misa celebrada ante las ruinas de la 
Guardería ABC. Luego de la cere-
monia religiosa Luis Eduardo Mada 
Osuna, quien sobrevivió, afirmó:

Aún hay órdenes de aprehen-
sión pendientes por el incendio y 
ex funcionarios públicos y socios 
de la Guardería ABC continúan en 
libertad.

JESÚS ESTRADA
CORRESPONSAL 
CHIHUAHUA, CHIH. 

El plazo de la medida cautelar de 
prisión preventiva en contra del ex 
gobernador de Chihuahua César 
Duarte Jáquez venció ayer, por lo 
que sus abogados pedirán que se le 
dicte sentencia o continúe su proce-
so en arraigo domiciliario mientras 
convalece por una cirugía de cora-
zón desde el domingo pasado.

La jueza de control del Poder Ju-
dicial Hortensia García Rodríguez 
comunicó a la autoridad penitencia-
ria del estado sobre el vencimien-
to de dicho plazo, por el cual se le 

ordena “dejar sin efecto la medida 
cautelar de prisión preventiva que 
pesa sobre César Duarte a partir del 
5 de junio de 2024. 

“Es decir, si en esa fecha aún se 
encontrara el señor Duarte dentro 
de la institución de salud atendien-
do su padecimiento, al momento 
de ser dado de alta no deberá re-
gresar al centro de reinserción so-
cial”, se lee en el oficio dado a cono-
cer por Héctor Villasana Ramírez, 

abogado del ex gobernador. 
La defensa informó que la au-

diencia para el cambio de medida 
cautelar se realizaría este jueves a 
las tres de la tarde sin la presencia 
de Duarte Jáquez. 

Sin embargo, el titular de la Fis-
calía General del Estado (FGE), 
César Jáuregui Moreno, respondió 
que “no hay cambio de medida, sino 
una notificación del vencimiento de 
prisión preventiva y la fecha para la 

audiencia es incierta”, la cual será 
en estos días en tanto se recupera 
César Duarte y en ese momento se 
determinarán las nuevas medidas, 
pues en la audiencia él debe estar 
presente.

El fiscal aseguró que el imputado 
continuará sujeto a proceso penal, 
incluso con el cambio de la medida 
cautelar, y existen otros 18 posibles 
procesos que busca abrir en su con-
tra la fiscalía del estado. 

El ex priísta enfrenta un proce-
so penal desde junio de 2022 por 
los presuntos delitos de peculado 
y asociación delictiva, ambos con 
penalidad agravada, en relación 
con el desvío de 96.6 millones de 
pesos del erario a sus empresas: 
Unión Ganadera Regional División 
del Norte y Financiera División del 
Norte cuando fue gobernador de 
Chihuahua (2010-2016) a través 
de la simulación de apoyos a pro-
ductores pecuarios.

Jáuregui Moreno indicó que los 
bienes de Duarte están asegura-
dos por la FGE para garantizar la 
reparación del daño; lo que está 
pendiente, insistió, “es el cambio 
de medida cautelar”. 

Piden abogados de César Duarte 
concederle el arraigo domiciliario

▲ Familiares de los 49 menores 
que fallecieron y jóvenes 
sobrevivientes del incendio 
de la guardería ABC, ocurrido 
en 2009, ayer durante una 
manifestación en Hermosillo, 
Sonora, para exigir al Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
ser reconocidos como víctimas 
que requieren atención médica 
de primer nivel. Foto Cristina 
Gómez Lima
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Se reincorpora Mauricio 
Trejo a sus actividades como 
edil de San Miguel de Allende

Encabeza el rector de 
la UAT reunión del 
Consejo de Directores
CIUDAD VICTORIA, TAMPS.

Para evaluar el adelanto acadé-
mico al cierre del periodo escolar 
2024-1 y continuar avanzando en 
el plan de trabajo institucional, el 
rector de la Universidad Autóno-
ma de Tamaulipas (UAT), Dámaso 
Leonardo Anaya Alvarado, presi-
dió la cuarta reunión ordinaria del 
Colegio de Directores en la Unidad 
Académica Multidisciplinaria de 
Ciudad Mante.

Ante los directivos de las 26 
dependencias universitarias de 
la máxima casa de estudios de la 
entidad, Anaya Alvarado habló de 
los avances de la gestión rectoral 

y las metas alcanzadas con la par-
ticipación de las unidades aca-
démicas, facultades y escuelas 
preparatorias de la Universidad 
Tamaulipeca. 

Agradeció la colaboración de los 
directivos, así como los trabajos 
que impulsan para que las escue-
las se mantengan a la vanguardia 
de la transformación educativa y 
la consolidación de un modelo de 
educación con sentido humanista. 

CARLOS FIGUEROA, MARTÍN 
SÁNCHEZ Y RICARDO MONTOYA
CORRESPONSALES

El gobernador de Tamaulipas, 
Américo Villarreal, anunció que 
solicitará ante la Secretaría de Go-
bernación que se declare zona de 
emergencia por desastre hídrico la 
región metropolitana del sur de la 
entidad, por el bajo nivel del siste-
ma lagunario Tamesí-Chairel.

Reconoció la solidaridad del 
distrito de riego de El Mante y del 
municipio de Ébano, San Luis Po-
tosí, de donde se bombea agua de 
los ríos Tampaón y El Mante hacia 
la bocatoma de la franja conurbada 
que conforman Tampico, Altamira 
y Ciudad Madero.

“El flujo ronda aproximadamente 
cinco o seis metros cúbicos por se-
gundo para alivio de las necesidades 
del agua. Los niveles de la bocato-
ma, que ayer (martes) estaban en 
menos de 98 centímetros, bajaron a 
89 centímetros. Hay una recupera-
ción de volumen de agua”, expuso.

Villarreal adelantó que su admi-
nistración analiza otras acciones, 
como instalar desalinizadoras, y 
espera precipitaciones abundan-
tes en la ya cercana temporada de 
lluvias, con “el acompañamiento de 
la Semarnat (Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales) 

y de las instancias del medio am-
biente para cumplir los requisitos 
de operación (de las plantas)”.

El mandatario morenista indicó 
que, en coordinación con la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua), 
se buscan tomas clandestinas para 
clausurarlas. 

La sequía extrema ha mantenido 
a Nuevo Laredo en semáforo rojo 
por el abatimiento de los cuerpos 
de agua han agravado la situación.

Silvia Ariadna Fernández, ge-
rente general de la Comisión de 
Agua Potable y Alcantarillado 
neolaredense, subrayó la impor-
tancia de usar el recurso en forma 
racional, “especialmente cuando 
estamos enfrentando una situación 
de emergencia.”

Mientras, la Secretaría de Salud 
tamaulipeca confirmó el primer de-
ceso del año en Nuevo Laredo por 
altas temperaturas. Se trata de un 
hombre de 59 años que laboraba 
en el puente internacional número 
1 y murió en el hospital general de 
zona número 11 del Seguro Social 
por golpe de calor.

En tanto, agricultores del munici-
pio de Francisco I. Madero, Hidalgo, 
bloquearon ayer la carretera Acto-
pan-Tula, en la entrada al municipio 
de Progreso de Obregón, para exigir 
a la Conagua que les entregue líqui-
do residual proveniente del valle de 
México para sus siembras. 

Piden declarar 
emergencia por 
sequía en el sur 
de Tamaulipas

VALORAN INSTALAR DESALINIZADORAS

 El rector de la UAT, Dámaso 
Leonardo Anaya Alvarado, se 
reunió con directivos de la 
institución en la Unidad 
Académica de Ciudad Mante. 

SAN MIGUEL DE ALLENDE, GTO. 

Luego de concluir su licencia, 
Mauricio Trejo ae reincorporó a 
sus funciones al frente de la pre-
sidencia municipal. 

Desde primera hora, retomó 
la administración municipal y 
reconoció a la munícipe interina, 
Laura González, por su destaca-
da labor durante su ausencia. 

Ante ella, subrayó que man-
tuvo el orden y la transparencia 

que permitieron que San Miguel 
no se detuviera durante la veda 
electoral; asimismo, garantizó 
la continuidad de los proyec-
tos, obras y acciones para los 
sanmiguelenses.

Al anunciar su reintegración, 
Mauricio Trejo reafirmó su com-
promiso de culminar las obras 
que estaban en proceso hasta 
el 31 de marzo. “Recibo una ad-
ministración muy ordenada y 
funcional. No es un regreso difí-
cil; Laura se encargó de que así 

fuera. Las direcciones están en 
orden, trabajando. Tesorería (es-
tá) muy bien, con finanzas y sobre 
todo los proyectos que dejamos 
en puerta antes de salir a licencia, 
ya estaban en mi escritorio para 
empezar a ejecutarse”, expuso. 

▲ El alcalde de San Miguel 
de Allende, Mauricio Trejo, 
reasumió sus labores y 
reconoció el trabajo de la edil 
interina, Laura González. 
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 100 16
Noreste 116 13

Centro 134 14
Suroeste 135 14
Sureste 112 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 91 09
Noreste 93 15

Centro 81 19
Suroeste 57 19
Sureste 93 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

La CDMX ha sido reconocida a escala internacional por el cuidado ecológico

Cinco áreas de valor ambiental 
son declaradas bosques urbanos

EN LA PRESENTE ADMINISTRACIÓN SUMAN 500 HECTÁREAS

Centros de salud recibirán $154.6 millones para rehabilitar instalaciones

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El gobierno capitalino declaró a cin-
co nuevas áreas de valor ambiental 
bajo la categoría de bosque urbano, 
con el propósito de mantener y res-
taurar estos nichos verdes.

La secretaria de Medio Ambiente, 
Marina Robles, detalló que se trata 
del parque lineal Vicente Guerrero y 
Cuitláhuac, ambos de Iztapalapa; la 
Alameda del Sur, en Coyoacán; Ave 
Fénix o Gran Canal, en Venustiano 
Carranza, y Jardín López Velarde, 
en la Cuauhtémoc. A ellas se suma 
la declaratoria del parque Loreto y 
Peña Pobre, en Tlalpan, emitida el 
pasado 15 de abril.

La funcionaria comentó que du-
rante la presente administración se 
han emitido en total 10 declarato-
rias, de las cuales ocho correspon-
den a áreas de valor ambiental y 
dos a naturales protegidas, que en 
conjunto suman casi 500 nuevas 
hectáreas de zonas verdes destina-
das a la conservación y el disfrute de 
los habitantes de la ciudad.

Aseguró que durante este perio-
do se logró pasar de 14.5 metros de 
áreas verdes por habitante a 19.4, lo 
que permitió, además, generar nue-
vas condiciones para ser el hábitat 
de un mayor número de aves, al pa-
sar de 355 a 397 distintas especies.

Destacó que la Ciudad de México 
ha recibido 24 reconocimientos na-
cionales e internacionales por sus 
acciones para transformarla en 
materia ambiental, entre las que 
se encuentra la creación de mil 30 
espacios polinizadores, elaborados 
principalmente por 979 mujeres 
del programa Jardines para la Vida.

Dicho proyecto empezó en 2019 
y consiste en capacitarlas para con-
vertirse en especialistas en jardines 
para la polinización. “Su labor ayu-
da a revegetar la ciudad y a brindar 
alimento y refugio a abejas, mari-
posas y colibríes, entre otros poli-
nizadores, de los cuales depende 
80 por ciento de los recursos que 
consumimos.

“Hace unos 30 años se decía que 
esta ciudad era la más contamina-

da del planeta y era una ciudad sin 
futuro (…) ahora es vista como una 
oportunidad para decirle al mundo 
que es posible cambiar ese futuro 
que se veía oscuro, por un camino 
luminoso”, expuso.

Desde el parque lineal Vicente 
Guerrero, ubicado en el camellón 
de Periférico Oriente, el jefe de 
Gobierno, Martí Batres, explicó 
que las áreas de valor ambiental 
son aquellas donde los ambientes 

originales fueron modificados por 
las actividades humanas.

Al conmemorar el Día Mundial 
del Medio Ambiente, el mandatario 
capitalino agregó que con las nue-
vas declaratorias, publicadas ayer 

en la Gaceta Oficial de la Ciudad 
de México, se garantizan los servi-
cios ambientales que ofrecen estos 
parques y además se protegen para 
evitar que en algún momento se ur-
banicen o privaticen.

▲ Lo que fue un polvoriento camellón sobre el Periférico Oriente, 
frente a la unidad habitacional Vicente Guerrero, ha pasado a ser un 
pequeño pulmón en Iztapalapa, que además ha dado otra fi sonomía a 
esa zona, a la que acuden familias y deportistas. Foto Luis Castillo

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En la Ciudad de México se inverti-
rán 154 millones 600 mil pesos en 
212 centros de salud como parte del 
programa La Clínica es Nuestra, 
con el fin de mejorar sus instala-
ciones y la calidad de los servicios.

Durante la entrega de tarjetas a 
los Comités de Salud y Bienestar en-
cargados de gestionar el recurso, 
el jefe de Gobierno, Martí Batres, 
detalló que las unidades médicas 
podrán recibir desde 400 mil pe-
sos, en el menor de los casos, hasta 

más de un millón de pesos para las 
instalaciones más grandes.

Aseguró que estos recursos se 
destinarán cada año para el man-
tenimiento de esas instalaciones, 
donde los usuarios serán los que de-
cidan el tipo de obra, equipamiento 
y mobiliario que se requiere.

En el Teatro del Centro Cultural 
Fausto Vega, ubicado en la alcaldía 
Iztapalapa, el mandatario local 
consideró que con este programa 
se fortalece una visión participativa 
y se da paso a un proceso de apro-
piación comunitaria de los centros 
de salud.

A su vez, la delegada de Progra-
mas para el Desarrollo en la Ciudad 
de México, Estefany Correa, men-
cionó que La Clínica es Nuestra no 
sólo busca mejorar la infraestruc-
tura de esas instalaciones, sino que 
los habitantes sin seguridad social 
tengan acceso a un servicio médico 
justo, gratuito, eficiente y con igual-
dad en todo el país.

“Veremos la rehabilitación de 
nuestras clínicas, que fueron aban-
donadas por malos gobiernos, 
que sólo hacían contratos para 
construir hospitales con empresas 
privadas, que luego los dejaban a 

medias, en obra negra o de plano 
ni los construían, porque no les 
importaba la salud del pueblo, sólo 
las ganancias que les podían dejar 
estos negocios.”

Sostuvo que la rehabilitación de 
la infraestructura no sólo va a me-
jorar la calidad de atención médica, 
sino que también va a devolver la 
dignidad a las comunidades que 
dependen de estos servicios.

Además, la funcionaria destacó 
que el esfuerzo del gobierno fede-
ral para basificar a los trabajadores 
del sector salud y la construcción 
de universidades, de las cuales ya 

egresan nuevas generaciones de 
médicos, así como la adquisición 
de medicamentos, con lo que ya no 
habrá carencias.

En la Ciudad de México se insta-
laron 212 comités: 71 en centros de 
salud con un consultorio que recibi-
rán, en promedio, 400 mil pesos; 14 
de dos locales, con 600 mil pesos; 
47 que tienen de tres a cinco, que 
obtendrán en promedio 800 mil 
pesos, y 79 con seis consultorios o 
más con un millón de pesos.

Un centro de salud que cuenta 
con servicios ampliados recibirá 
un millón 200 mil pesos.
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA, 
ÁNGEL BOLAÑOS Y
ELBA MÓNICA BRAVO

El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) reportó un avan-
ce de 98.88 por ciento en los cóm-
putos de los 33 distritos electorales 
de la capital. Hasta el cierre de la 
edición, continuaba el recuento 
del distrito 30, de Coyoacán, don-
de está en juego una diputación de 
mayoría relativa.

Específicamente en ese distrito 
tenían capturados los datos de 271 
paquetes hasta las 18:30 horas de 
ayer, de los cuales faltaban por re-
visar 79. El avance era de 77.43 por 
ciento y se preveía su conclusión la 
madrugada de este jueves.

Para realizar dicha labor fueron 
comisionadas 90 personas que la-
boran en oficinas centrales debido 
a que el personal del distrito ya su-
maba 72 horas de trabajo continuo.

En tanto, en el distrito 12 de la 
alcaldía Cuauhtémoc seguía el pro-
ceso administrativo para concluir 
el conteo.

Preparan impugnaciones

En Álvaro Obregón, al finalizar el 
cómputo de las actas para la elec-
ción de alcalde, representantes de 
Lía Limón no reclamaron el recuen-
to de votos al ver con resignación 
que la tendencia en contra se man-
tuvo desde la madrugada del lunes, 
refirió Juan Carlos Cervantes, de-
legado de Morena en el distrito 18.

No obstante, en un video publi-
cado en sus redes sociales, Limón 
afirmó que revisaba las actas elec-
torales “que me permitan definir la 
ruta legal”.

De acuerdo con los morenistas, 
su candidato Javier López Casarín 
se impuso por más de 13 mil votos 
de diferencia, “es una lección his-
tórica de la población de que en la 
ciudad nadie puede gobernar de 
forma despótica”, afirmó Sebas-
tián Ramírez, presidente local de 
ese partido.

Por otra parte, ayer en los dis-
tritos 9 y 12 de la alcaldía Cuau-
htémoc, Morena pidió realizar un 
recuento de sufragios porque en 
el primer caso se detectaron 600 
paquetes electorales con errores, 
por lo que se aprobó un recuento 

parcial que permitió rescatar unos 
6 mil votos a su favor, con lo que la 
diferencia entre el primer y segun-
do lugar se redujo a 2 mil, informó 
el representante de ese partido, 
Eduardo Santillán.

Asimismo, solicitaron un recuen-
to total de casillas en el distrito 12, 
pero fue rechazado por los funcio-
narios porque no se actualizó la 
causal prevista en el código elec-
toral local, que permite un nuevo 
conteo cuando la diferencia entre 
el primer y segundo lugar sea de 1 
por ciento; en ese momento era de 
4 por ciento.

La candidata opositora a la al-
caldía Cuauhtémoc, Alessandra 
Rojo de la Vega, acudió ayer a las 
instalaciones del distrito 12 “para 
defender los votos”.

Tras un conato de bronca y tres 
horas y media después de haber in-
gresado, Rojo de la Vega anunció 
que “la victoria fue contundente”, 
porque obtuvo 156 mil 436 votos, 
con lo que la diferencia de sufragios 
con la aspirante de Morena, Catali-
na Monreal, fue de 11 mil 420 su-
fragios, equivalentes casi a 3.8 por 
ciento, “lo que es irreversible”, por 
lo que llamó a Ricardo Monreal a 
“no ganar a la mala lo que no obtuvo 
por la buena”.

Morena anunció que impugnará 
el resultado en esa alcaldía.

La oposición se 
resigna a perder 
la alcaldía 
Álvaro Obregón 

AVANZA CONTEO DE VOTOS A 98.88%

Coyoacán y Cuauhtémoc
son escenarios de las últimas 
disputas electorales

Emiten restricciones 
para bicitaxis que 
circulen por el Centro

Suma la CDH 92 quejas por agua 
contaminada en la Benito Juárez

▲ Desde ofi cinas centrales del 
IECM llegó personal para apoyar 
el recuento en el distrito 30.
Foto Cristina Rodríguez

BERTHA TERESA RAMÍREZ

Los lineamientos para la opera-
ción del servicio del transporte 
de pasajeros, en la modalidad de 
ciclotaxis, en el Centro Históri-
co de la capital, publicados por 
la Secretaría de Movilidad en la 
Gaceta Oficial de la Ciudad de Mé-
xico, buscan mejorar y fortalecer 
la movilidad en la zona, por lo que 
incluyen 14 restricciones para 
este servicio, de acuerdo con lo 
establecido en el Reglamento de 
Tránsito y demás ordenamientos 
relativos y aplicables.

Como parte de estas nuevas 
medidas, queda prohibido esta-
cionar unidades y hacer base en 
las siguientes áreas y vías peato-
nales: franja para transeúntes, 
de fachada, camellones, cruces y 
aceras, incluidas las rampas para 
los viandantes.

De la misma forma, no podrán 
estacionarse en el acceso a mó-
dulos de transporte público y pa-
radas de colectivos, emergencia 

e hidrantes, así como zonas de 
concentración o delimitadas por 
protocolos de protección civil.

También queda prohibido esta-
cionarse en carriles centrales de 
vialidades primarias, cajones de 
estacionamiento para personas 
con discapacidad y áreas de car-
ga y descarga.

De igual forma, no se les per-
mitirá estacionarse en rampas 
peatonales y de acceso vehicular 
a predios, en infraestructura para 
la movilidad y mobiliario urbano, 
tales como cicloestaciones Eco-
bici y dispositivos para el control 
del tránsito.

Tampoco pueden usar los cajo-
nes del programa de ordenamien-
to del estacionamiento en la vía 
pública, incluyendo los destinados 
para motocicleta y los de servicios 
especiales.

Queda vedado el uso de ciclo-
vías o infraestructura destinada 
para los desplazamientos ciclistas, 
área de valor ambiental, cultural, 
áreas verdes y zonas federales, así 
como zonas peatonales.

LAURA GÓMEZ FLORES

La presidenta de la Comisión de De-
rechos Humanos (CDH) de la Ciu-
dad de México, Nashieli Ramírez, 
informó que han recibido 92 quejas 
relacionadas con la contaminación 
del agua en la alcaldía Benito Juá-
rez, las que llevarían posiblemente 
a emitir una recomendación.

En entrevista, explicó que las 
quejas presentadas por vecinos de 
ocho colonias: Ciudad de los Depor-
tes, Del Valle, Nápoles, Del Valle 
Centro, San Juan, Del Valle Norte, 
Tlacoquemécatl y Del Valle Sur es-
tán acumuladas en un expediente 
de investigación.

La CDH inició una indagatoria el 
2 de abril, al tener conocimiento de 
la situación; una semana después, 
recibió la primera queja por parte 
de personas que relataron afecta-
ciones concretas a sus derechos.

“Nos estamos enfocando en la ca-
lidad del agua y el impacto que tuvo 

este evento en marzo y abril, rea-
lizándose ya cinco certificaciones 
médicas”, y se solicitó información 
al Sistema de Aguas de la Ciudad de 
México y Protección Civil.

La tercera visitaduría general, a 
cargo de la investigación, “está a la 
espera de que el Sacmex respon-
da a las preguntas que se hicieron 
durante la ampliación del periodo 
otorgado”, que vence este viernes.

Comentó que la reserva de in-
formación que determinó sobre la 
contaminación de agua en dicha 
demarcación no afecta, pues “no 
solamente estamos preguntando 
por cosas supuestamente reserva-
das, sino tenemos otros cuestiona-
mientos que tiene que responder”.

Además, se solicitó al Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) realizar 
los dictámenes de las muestras de 
agua aportadas por los vecinos y 
cuando “esté judicializado la denun-
cia presentada ante la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de que autoridades 
de la Benito Juárez presuntamente 
contaminaron el agua, se revisará.

“Nosotros nos estamos enfocan-
do en lo que los vecinos reportaron 
respecto de la calidad del agua y 
el impacto que tuvo este evento, y 
quizás, por lo que estamos viendo, 
si aplique emitir algún instrumento 
recomendatorio.”

Agregó que la investigación con-
cluirá este año y se darán a conocer 
los resultados a la población.

La comisión
no ha pedido
al Sacmex 
información 
reservada

Por este caso, podría elaborar una recomendación 



Acusan a funcionaria 
de la Contraloría por 
tráfi co de infl uencias 
contra su ex pareja

DE LA REDACCIÓN

A casi 12 años de ser detenido por 
su presunta participación en tenta-
tiva de robo agravado y homicidio 
calificado, perpetrados en avenida 
Marina Nacional, colonia Verónica 
Anzures, agentes de investigación 
de la Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) reaprehendieron a Miguel 
Ángel N por incumplir con sus 
obligaciones procesales que le per-
mitían estar en libertad.

Trabajos de gabinete y campo de 
los detectives de la Policía de In-
vestigación permitieron conocer 
su ubicación en el municipio de 
Cuautla, estado de Morelos.

Con oficio de colaboración, los 
agentes se trasladaron a dicha 
localidad y ejecutaron el manda-
miento judicial para proceder con 
su certificación médica y el proto-
colo de acta entrega-recepción y 
traerlo a la Ciudad de México.

La FGJ informó que una vez en 
la capital fue ingresado al Reclu-
sorio Norte y puesto a disposición 
de la autoridad judicial que lo re-

quería, la cual determinará su si-
tuación legal.

De acuerdo con las investigacio-
nes, el 10 de septiembre de 2012 
dicho sujeto fue detenido cuando 
quiso robar una camioneta de valo-
res en la alcaldía Miguel Hidalgo y 
disparar contra un guardia.

En su momento se le impusie-
ron obligaciones jurídicas para 
que continuara su proceso penal 
en libertad; no obstante, las dejó 
de cumplir, por lo que se gestionó 
la orden de reaprehensión.

Derivado de las indagatorias e 
intercambio de información entre 
fiscalías, se conoció su ubicación 
y se ejecutó el mandamiento judi-
cial, indicó la dependencia local al 
informar también la detención de 
Erick Jeovanny, relacionado con 
un homicidio calificado en 2017.

Con el apoyo de las autoridades 
del estado de México, este sujeto 
fue aprehendido en la colonia Ba-
rrio Santa María, en Zumpango, 
e ingresado al Reclusorio Oriente 
acusado de la muerte de una perso-
na con arma de fuego en la colonia 
Atlampa, alcaldía Cuauhtémoc.

Recapturan a sujeto 
acusado de robar una 
camioneta de valores
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LAURA GÓMEZ FLORES

Rafael Medero Marín denunció que 
por medio del tráfico de influencias, 
su ex mujer –funcionaria de la Se-
cretaría de la Contraloría General– 
ha evitado sanciones por la querella 
que interpuso tras golpear a su hijo 
de 8 años, mientras a él le fabrica-
ron dos carpetas de investigación 
por violencia intrafamiliar y reten-
ción de menores.

Los agentes del Ministerio Públi-
co de la Fiscalía de Investigación 
de Delitos Cometidos en Agravio 
de Niños, Niñas y Adolescentes, cu-
yo titular es Miguel Ángel Barrera, 
“han obedecido a sus intereses a 
fin de desechar cualquier prueba 
que aporte en su contra”.

Medero agregó que su puesto 
en la administración pública y el 
apoyo de un senador –cuyo nom-
bre se reservó–, ha servido para 
que su domicilio sea cateado y él 
sea víctima de abuso de autoridad 
y de detenciones arbitrarias, pese 
a contar con la protección de la 
justicia federal.

El 9 de mayo, Medero fue dete-
nido en el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México, pero se 
determinó su inmediata libertad 
cuando su representante legal, 
Diana Cristal González Obregón, 

presentó el amparo con el que 
cuenta.

Afuera de las instalaciones de la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ), 
acompañado por su abogada y pe-
ritos en sicología, trabajo social, 
maltrato emocional, criminalística 
y medicina forense, lamentó que su 
ex pareja se valga de su puesto en 
la Secretaría de la Contraloría, lo 
que ha impedido que “mi hijo y yo 
accedamos a la justicia”.

La declaración de un niño de 8 
años, quien dijo que quería vivir 
con su padre porque él sí lo cuida, 
fue invisibilizada e ignorada por la 
fiscalía de menores, sin considerar 
que tiene una enfermedad en el ri-
ñón, requiere atención médica y 
hoy se desconoce su paradero.

El juzgado decimoséptimo de 
lo familiar y la Unidad de Gestión 
Administrativa 13 del Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad 
de México le han impedido hablar 
con él o tener cualquier contacto.

Con la presentación de 10 docu-
mentales periciales que demues-
tran la falta de verdad por la madre 
de su hijo, aseguró, se ha defendido 
de las denuncias en su contra, “que 
siguen abiertas porque la autori-
dad sólo le da atención por su pues-
to en el gobierno y su género”, por 
lo que solicitó a la FGJ su urgente 
intervención.

Caos en el centro y el 
sur de la ciudad por 
marchas y plantones
Indígenas residentes en la capital exigen vivienda; 
otros, que se les permita vender en el primer cuadro

CIERRE DE INSURGENTES AFECTA SERVICIO DE METROBÚS

JOSEFINA QUINTERO M.

Marchas, bloqueos y plantones 
paralizaron una vez más el centro 
y sur de la Ciudad de México, an-
te la inconformidad de diferentes 
grupos sociales que para presionar 
a las autoridades locales y federa-
les con el fin de que sus exigencias 
sean atendidas decidieron cerrar 
vialidades principales que afecta-
ron la movilidad de los capitalinos.

En el primer cuadro, confluye-
ron maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la 
Educación (CNTE), comercian-
tes del Centro Histórico y grupos 
indígenas en demanda de vivienda, 
lo que convirtió la zona en un ver-
dadero caos.

Los indígenas residentes en la 
Ciudad de México, de diferentes 
organizaciones, instalaron un 
plantón indefinido en la plancha 
del Zócalo para exigir al gobierno 
de Martí Batrés cumplir con el 
compromiso de otorgar vivienda 
digna a sus integrantes que radi-
can en la capital.

Encabezado por el Movimiento 
de Pueblos, Comunidades y Orga-
nizaciones Indígenas, los quejosos 
señalaron que en este momento 
hay 500 viviendas que deben en-

tregarse para dar paso a un pro-
yecto más amplio en diferentes 
alcaldías, que incluya a las 4 mil 
familias del padrón en poder de la 
Secretaría de Pueblos Indígenas 
de la Ciudad de México.

Al mismo tiempo, comercian-
tes de la calle Moneda bloquea-
ron Diagonal 20 de Noviembre en 
demanda de lugares para ejercer 
su actividad. Los inconformes se 
extendieron a República de El 
Salvador, República de Uruguay y 
Venustiano Carranza, donde tam-
bién se encuentra un plantón de la 
comunidad triqui.

Ante los conflictos viales en José 
María Izazaga y Pino Suárez, per-
sonal de programas delegacio-

nales acudió para empezar una 
negación, pero los vendedores no 
aceptaron el diálogo y mantuvie-
ron el cierre.

En otro punto, normalistas blo-
quearon la avenida Universidad, 
frente a una sede de la Secretaría 
de Educación Pública, lo que com-
plicó el tránsito en Circuito Inte-
rior Río Churubusco y División del 
Norte.

Por último, integrantes de la co-
munidad Tomaltepec, provenien-
tes del estado de Hidalgo, bloquea-
ron ambos sentidos de la avenida 
Insurgentes Sur y su cruce con el 
Eje 10 con la finalidad de exigir 
a la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) les provea líquido resi-
dual para el riego de sus cultivos.

Por varias horas, dicha vialidad 
prácticamente estuvo cerrada, lo 
que afectó la circulación del Me-
trobús en su ruta hacia la terminal 
de El Caminero. A pesar de que los 
automovilistas improvisaron vías 
para salir del bloqueo, los tiempos 
de traslado se prolongaron en más 
del doble.

Normalistas y 
campesinos 
protestaron en 
Río Churubusco 
y en la Conagua

 Frente a la sede de la Conagua,
en Insurgentes, productores 
exigieron agua para sus 
cultivos. Foto Cuartoscuro
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“EDICTO” 
HÉCTOR SANTIAGO ÁLVAREZ SÁNCHEZ 
En los autos del juicio de amparo directo D.C. 
193/2024, promovido por Miriam Guadalupe Muñoz 
Ruíz, en su carácter de albacea y heredera de la su-
cesión a bienes de Eduardo Cano González, contra 
la sentencia de dieciocho de enero de dos mil veinti-
cuatro, dictada por la Sexta Sala Civil del Tribunal Su-
perior de Justicia de la Ciudad de México, en el toca 
2130/2018-3, al ser señalado como tercero interesado 
y desconocerse su domicilio actual, con fundamento 
en el artículo 315 del Código Federal de Procedimien-
tos Civiles, de aplicación supletoria de la Ley de Am-
paro y 27, fracción III, inciso b) de la ley de la materia, 
se ordena su emplazamiento al juicio de mérito por 
edictos, los que se publicarán por tres veces de siete 

alguno de los periódicos diarios de mayor circulación 
en la República; se hace de su conocimiento que en 
este Tribunal Colegiado, queda a su disposición co-
pia de la demanda de amparo y que cuentan con un 
término de 30 días hábiles, contado a partir del día si-
guiente al de la última publicación de los edictos para 
que ocurran ante este órgano jurisdiccional a hacer 
valer sus derechos. 

Ciudad de México, veintitrés de abril de 2024. 

EL SECRETARIO DE ACUERDOS DEL DÉCIMO 
SEGUNDO TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA 

CIVIL DEL PRIMER CIRCUITO.
FERNANDO ARAGÓN GONZÁLEZ. 

EDICTO
DISPOSICIÓN JUEZ SEXTO ESPECIALIZADO EN 
MATERIA MERCANTIL DEL DISTRITO JUDICIAL DE 
PUEBLA; en autos dentro del Juicio Oral Mercantil 
1061/2022 promovida por NELLY BALDERAS LARIOS, 
a través de su apoderado legal EDUARDO HERRE-
RA SOLANO en contra de CENTRO DE NEGOCIOS 
SMARTECH S.A., PROMOTORA DE INVERSIÓN DE 
C.V., A TRAVES DE QUIEN LA REPRESENTE, en cum-
plimiento a lo ordenado de fecha Siete de Mayo de Dos 
Mil Veinticuatro, ordeno emplazar conforme a lo previsto 
por artículo 1390 Bis 14 a CENTRO DE NEGOCIOS 
SMARTECH S.A., PROMOTORA DE INVERSIÓN DE 
C.V., A TRAVES DE QUIEN LA REPRESENTE, median-
te la publicación de tres edictos consecutivos en el Pe-
riódico “El Sol de Puebla” que se edita en la Ciudad de 
Puebla, así como en el diario “La Jornada” de cobertura 
nacional, en términos del proveído de tres de noviembre 
de dos mil veintidós. Pongo los presentes autos a dispo-

que estimen necesarios.
PUEBLA, PUEBLA; A VEINTIDOS DE MAYO DE DOS 

MIL VEINTICUATRO.
LIC. GERARDO LUIS MARTINEZ SANCHEZ.
ACTUARIO ADSCRITO AL JUZGADO SEXTO

 ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL EN LA 
CIUDAD DE PUEBLA.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzgado 
Noveno Especializado en Materia Mercantil, 
Distrito Judicial de Puebla.
DISPOSICIÓN JUEZA NOVENO ESPECIA-
LIZADA EN MATERIA MERCANTIL DEL 
DISTRITO JUDICIAL DE PUEBLA, expe-
diente 114/2024 Juicio EJECUTIVO MER-
CANTIL ORAL, promueve “CKD ACTIVOS 
8”, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA DE 
INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE, RE-
PRESENTADA POR “ZENDERE HOLDING 
I”, SOCIEDAD ANÓNIMA PROMOTORA 
DE INVERSIÓN DE CAPITAL VARIABLE 
en contra de ALEJANDRA HERNANDEZ 
MORALES; autos de fecha nueve de febrero 
de dos mil veinticuatro, tres de abril de dos 
mil veinticuatro y ocho de abril de dos mil 
veinticuatro, con fundamento en lo dispues-
to por los artículos 1054, 1068 fracción IV, 
y 1070 del Código de Comercio, se ordena 
emplazar a la demandada ALEJANDRA 
HERNANDEZ MORALES y se le requiera 
de pronto y ejecutivo pago la cantidad de 
221.90 (DOSCIENTOS VEINTIUN PUNTO 
NOVENTA VECES SALARIOS MINIMOS 
MENSUALES) CORRESPONDIENTE EN 
PESOS A LA CANTIDAD DE $1,380,928.07 
(UN MILLON TRESCIENTOS OCHENTA 
MIL NOVECIENTOS VEINTIOCHO PESOS 
07/100 MONEDA NACIONAL), por concepto 
de total del adeudo y demás prestaciones 
reclamadas sobre dicha suma y de no hacer 

su propiedad para cubrir dicha suma, gastos 
y costas de este juicio, haciéndole saber 
que en el término de OCHO DIAS que la 
Ley concede para dar contestación a la de-
manda instaurada en su contra, empezara 
a transcurrir a partir del día siguiente de la 
última publicación, con el apercibimiento en 
el sentido de no hacerlo, la demanda se ten-
drá por contestada en sentido negativo y las 

-
sonales serán por lista. Publíquese mediante 
tres edictos que se publiquen por tres veces 
de forma consecutiva.

Ciudad Judicial Puebla a, doce de abril de 
dos mil veinticuatro.

EL C. DILIGENCIARIO
Rúbrica

LIC. MARIO NAVARRO MARTINO.

EDICTO
JULIO CESAR PINEDA CRUZ
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR BANCO MERCAN-
TIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BANORTE, 
EN CONTRA DE JULIO CESAR PINEDA CRUZ, EXPEDIENTE NÚMERO 609/2020, EL C. JUEZ 
SEXAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL, DICTÓ PROVEÍDOS QUE A LA LETRA DICEN:
“… Ciudad de México, a trece de noviembre del dos mil veinte.

-
mero 119,681, documentos y copias de traslado que acompaña, Glósese a sus autos la copia cer-

que se exhiben. Por desahogada en tiempo y forma la prevención formulada en autos. Se tiene a 
MONSERRAT ROBLEDO LÓPEZ en su carácter de apoderada de BBVA BANCOMER, S.A., 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER, demandando 
en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA de JULIO CESAR PINEDA CRUZ, el pago de la cantidad de 
$510,082.41 (QUINIENTOS DIEZ MIL OCHENTA Y DOS PESOS 41/100 M.N.), por concepto de 

-
dado para qué dentro del término de QUINCE DÍAS, conteste la demanda, oponga excepciones, 

Hágase del conocimiento del demandado que para el caso de que así 
lo desee, deberá proporcionar un correo electrónico o número telefónico para el efecto de 

JUEZ SEXAGÉSIMO QUINTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO JULIÁN 
ENRÍQUEZ ESCOBEDO, ante el C. Secretario de Acuerdos “A” Licenciado Armando Ramos Bal-
deras, que da fe…”
“… Ciudad de México, a seis de septiembre del año dos mil veintiuno.

de apoderado de BANCO MERCANTIL DEL NORTE, S.A. INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE 

-
cesionaria 

y actora en el presente juicio, en términos del contrato de cesión onerosa de derechos de crédi-
to y litigiosos, celebrado entre BBVA BANCOMER, S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, 
GRUPO FINANCIERO BBVA BANCOMER POR SU PROPIO DERECHO como cedente y BANCO 
MERCANTIL DEL NORTE, S.A., INSTITUCION DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO 
BANORTE

uno de la Ciudad de México, que exhibe… NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE AL DEMANDA-
DO. 
CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADA WENDY FLORES RIZO, ante la C. Secretaria 
Conciliadora, en funciones de Secretaria de Acuerdos, Licenciada LUCIA ANDREA AVENDAÑO 
GUZMAN, que da fe…”
“… Ciudad de México, a ocho de septiembre del año dos mil veintitrés.
--- Agréguese a sus autos el escrito del apoderado de la actora; con fundamento en el artículo 122 

debiendo saber a los codemandados indicados que tienen un término de TREINTA DÍAS contados 

su disposición las copias de traslado en la Secretaría de acuerdos.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó 
-

COBEDO. Con fundamento en el artículo 115 del Código de Procedimientos Civiles, se hace del 
conocimiento de las partes que a partir de esta fecha la C. Secretaria de Acuerdos “A”, la Licencia-
da Patricia Minerva Caballero Aguilar, que da fe…”.

--- Agréguese a sus autos el escrito del apoderado de la actora; dése cumplimiento a lo ordenado 
en auto de ocho de septiembre del año próximo pasado, debiendo integrarse un extracto de los 

CIVIL DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO JULIÁN ENRÍQUEZ ESCOBEDO, ante la C. 
Secretaria de Acuerdos “A”, Licenciada Patricia Minerva Caballero Aguilar, que da fe…”.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
LIC. PATRICIA MINERVA CABALLERO AGUILAR.

CIUDAD DE MEXICO A 18 DE ABRIL DE 2024.

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad de México, 
Juzgado Cuarto de lo Civil de Proceso Es-
crito, Secretaría “B”, Expediente 578/2009.

AUDIENCIA DE REMATE EN SEGUNDA 
ALMONEDA

En cumplimiento a lo ordenado en auto dicta-
do en audiencia de dieciocho de abril de dos 
mil veinticuatro, en los autos del juicio ESPE-
CIAL HIPOTECARIO, promovido por SOCIE-
DAD HIPOTECARIA FEDERAL, SOCIEDAD 
NACIONAL DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN 
DE BANCA DE DESARROLLO EN SU CA-
RÁCTER DE FIDUCIARIO SUSTITUTO 
DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FINANCIA-
MIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA (FOVI), 
en contra de GARCÍA CASTILLO ADRIÁN, 
con número de expediente 578/2009, la C. 
Juez Cuarto de lo Civil de esta Capital, se-

de remate en segunda almoneda, las DIEZ 
HORAS DEL DIA DIECIOCHO DE JUNIO 
DE DOS MIL VEINTICUATRO, respecto del 

-
TO NUMERO TRESCIENTOS CUATRO, 
DEL EDIFICIO DOS “P”, PERTENECIEN-
TE AL CONDOMINIO “P”, DEL INMUEBLE 
SUJETO AL RÉGIMEN DE PROPIEDAD EN 
CONDOMINIO, MARCADO CON EL NUME-
RO OFICIAL CINCUENTA Y CINCO, DE LA 
CALLE DE HUITZILIN SECCIÓN I (ANTES 
DOSCIENTOS SESENTA Y SEIS DE LA 
CALLE DE CONGRESO DE APATZINGÁN, 
EN LA COLONIA JOSÉ MARÍA MORELOS 
Y PAVÓN, DELEGACIÓN IZTAPALAPA, 
DISTRITO FEDERAL, REGISTRALMENTE 
IDENTIFICADO COMO INMUEBLE UBICA-
DO EN DENOMINACION DEL INMUEBLE: 
PEÑÓN VIEJO, COND. P, EDIF. 2P, DEPAR-
TAMENTO 2P-304, PROT. VD-5 MARCA-
DO CON EL NUMERO OFICIAL 55 DE LA 
CALLE DE HUITZILIN SECC. I ANTES (266 
DE LA CALLE DE CONGRESO DE APAT-
ZINGÁN), COLONIA JOSÉ MARÍA MORE-
LOS Y PAVÓN, DELEGACIÓN IZTAPALA-
PA, CIUDAD DE MÉXICO, con la precisión 
que el inmueble a subastarse ahora tiene el 
precio de $454,400.00 (CUATROCIENTOS 
CINCUENTA Y CUATRO MIL CUATRO-
CIENTOS PESOS 00/100 M.N.) cantidad 
que incluye la rebaja del ley del veinte por 
ciento, siendo postura legal quien cubra las 
dos terceras partes de la cantidad antes 
mencionada, igualmente para participar en la 
almoneda el público interesado deberá con-
signar el diez por ciento de la cantidad referi-
da mediante billete deposito correspondiente

ATENTAMENTE
CIUDAD DE MÉXICO A 19 DE ABRIL DEL 

2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA
LIC. RAÚL CALVA BALDERRAMA.

PUBLICACIÓN DE AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

De conformidad con el artículo 872 del Código de 
Procedimientos Civiles para el Estado de Colima, doy 
a conocer que mediante escritura 46,544 cuarenta y 
seis mil quinientos cuarenta y cuatro otorgada el día 
29 veintinueve de mayo del presente año, compare-
ció ante mí, el señor DAVID GUADALUPE MENDOZA 
VILLANUEVA, representado por su apoderada, quien 
declaró que aceptaba la herencia de la señora FIDE-
LIA VILLANUEVA ACEVEDO, por lo que se le reco-
nocieron sus derechos hereditarios y su carácter de 
único y universal heredero de conformidad con primer 
testimonio del Testamento Público Abierto otorgado 
ante el licenciado Leonel René Llerenas Virgen, Titular 
de la notaría 4 cuatro de Tecomán, Colima, mediante 
escritura 5,493 cinco mil cuatrocientos noventa y tres 
del 24 veinticuatro de octubre de 2013 dos mil trece, y 
por último se hizo constar que se nombró a la señora 

-
tiva quien aceptó el cargo y declaró que va a proceder 
a formar el inventario de los bienes de la herencia.
Doy a conocer estas declaraciones por medio de dos 
publicaciones que se harán de diez en diez días en un 
periódico de los de mayor circulación en la República.

Colima, Colima a 3 tres de junio de 2024 dos mil 
veinticuatro.

notarial.
Pablo Bernardo Castañeda de la Mora.

Titular de la Notaría Pública 4 cuatro de Colima, 
Colima.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
Juzgado Tercero de Distrito en Materia de Amparo y 

Juicios Federales en el Estado de México.
Toluca, México; 06 de Junio de 2024

Edicto
En cumplimiento a lo ordenado por auto de dieciséis 
de abril de dos mil veinticuatro, dictado por el Juez 
Tercero de Distrito en Materias de Amparo y Juicios 
Federales en el Estado de México, en el Juicio de Am-
paro 358/2024-III, promovido por Leticia Celene Enrí-
quez Almazán, contra actos del Juez de Control del 
Distrito Judicial de Toluca, con residencia en Almoloya 
de Juárez, Estado de México; en el cual se tuvo como 
tercero interesado a César Rodríguez Solís; y, en tér-
minos del artículo 315 del Código Federal de Proce-
dimientos Civiles, aplicado supletoriamente a la Ley 
de Amparo, por disposición expresa de su artículo 2o, 
se ordena emplazar al presente juicio de amparo, por 
medio del presente edicto, a César Rodríguez Solís; 
para que si a su interés conviene se apersone al mis-
mo dentro del plazo de treinta días contados a partir 
del siguiente al de la última publicación de este edicto, 
informándole que se han señalado las diez horas con 
cincuenta y cinco minutos del veintidós de mayo de 
dos mil veinticuatro, para la audiencia constitucional. 
Quedando a su disposición en la Secretaria Tres de 
este Juzgado copia autorizada de la demanda.

Toluca, México; 06 de junio de 2024
Secretario de Juzgado.

Jorge Daniel Jaimes Ledezma.
Rúbrica.

EDICTO.
C. CARMEN ÁVILA BIBIANO.
--- El Ciudadano Licenciado Lucio Felipe Ortega Vega, 
Juez del Juzgado Segundo Civil y de Oralidad Mercantil 
de Primera Instancia del Distrito Judicial de los Bravo, 

mil veintitrés, dictado en el expediente civil número 
445/2019-II, relativo al juicio ejecutivo mercantil, promo-
vido por Magdalena Guevara Figueroa, en contra de Car-

primer párrafo del Código de Comercio, en relación al 
precepto 315, del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, aplicado supletoriamente al de Comercio, confor-

se ordena emplazar a juicio a la demandada CARMEN 
ÁVILA BIBIANO, por medio de edictos, edictos que se 

-

términos ordenados en el auto de exequendo de nueve 
de enero de dos mil veinte, término que comenzará a 

del edicto, y está  a su disposición las copias de traslado 

que de no contestar la demanda, dentro del plazo con-

asimismo, se le prevenga para que señale domicilio 

-

ATENTAMENTE
EL SECRETARIO ACTUARIO ADSCRITO AL

JUZGADO SEGUNDO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA
DEL DISTRITO JUDICIAL DE LOS BRAVO.
LIC. JOSÉ ANTONIO MENDOZA MONTIEL.

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO SEGUNDO DE DISTRITO
SN. FCO. DE CAMPECHE, CAMP.

CONSEJO DE LA JUDICATURA FEDERAL.

E D I C T O.
En la causa penal 17/2015, instruida en contra de 
Diter Manuel Chacón Luna y otros, por considerarlo 
probable responsable en la comisión del delito de robo 
agravado y otros, con fundamento en el artículo 83 del
Código Federal de Procedimientos Penales, cítese 
al testigo ALBERTO SÁNCHEZ ESPINOZA, para la 
diligencia de careos procesales, acelebrarse el día 
dieciocho de junio de dos mil veinticuatro, a las once
horas, en el local que ocupa este Juzgado Segundo 
de Distrito en el Estado de Campeche. San Francisco 
de Campeche, Campeche, a 20 de marzo de 2024.

LA JUEZA INTERINA DEL JUZGADO SEGUNDO DE 
DISTRITO EN EL ESTADO.

LIC. LILIANA DELGADO GONZÁLEZ.

NOTARÍA 196 ESTADO DE MÉXICO 
AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN
Calimaya, Estado de México, mayo de 

2024. 
El suscrito notario FRANCISCO ARCE 
ARELLANO, titular de la Notaría Pública 
196 del Estado de México, con residencia 
en Calimaya, con fundamento en los artí-
culos 4.77 del Código de Procedimientos 
Civiles del Estado de México, 126 y 127 
de la Ley del Notariado del Estado de Mé-
xico, 66, 68, 69 y 70 del Reglamento de la 
Ley del Notariado del Estado de México, 
hago saber: 
Que mediante escritura 938 (novecien-
tos treinta y ocho), volumen número 028 
(veintiocho), de fecha veintiuno de mayo 
de dos mil veinticuatro, se hizo constar 
la RADICACIÓN DEL PROCEDIMIENTO 
SUCESORIO INTESTAMENTARIO, a 
bienes de la señora MA LENA ROJAS 
también conocida como MA. LENA RO-
JAS, MARÍA ELENA HERNÁNDEZ, MA. 
ELENA ROJAS DE GARCÍA, MARÍA 
ELENA HDZ, ELENA ROJAS DE G, MA-
RÍA ELENA ROJAS, a petición de los 
señores JOSÉ ALFREDO GARCÍA RO-
JAS, MIGUEL GARCÍA HERNÁNDEZ, 
IRENE GARCÍA ROJAS, NANCI GARCÍA 
ROJAS Y DEYSI GARCÍA ROJAS, como 
descendientes en primer grado de la de 
cujus, quienes manifestaron en dicho acto 
su consentimiento para llevar a cabo la 
referida sucesión ante el suscrito Notario, 
en virtud de ser mayores de edad y de no 
existir controversia alguna. 

Para su publicación por dos veces, con un 
intervalo de siete días hábiles

FRANCISCO ARCE ARELLANO

NOTARÍA PÚBLICA 196 DEL ESTADO 
DE MÉXICO

PAREDES LIDERA TRIUNFO DE RAYS

▲ El mexicano Isaac Paredes bateó este miércoles par de dobles y 
produjo tres carreras en la victoria de los Rays de Tampa Bay por 
5-3 sobre los Marlines de Miami, para barrer su serie de dos partidos. 
Foto Ap

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES



Descarta la Ssa riesgos 
de contagio tras una 
muerte por gripe aviar       
l Reporta la OMS 
que es el primer 
caso de fallecimiento  
en el planeta        

l La víctima era 
un hombre de 59 
años con diversos 
males crónicos  

l Afirma Salud que 
el virus A/H5N2  
es de ‘‘baja 
patogenicidad’’  

l ‘‘Hasta ahora, 
ninguna evidencia 
de transmisión de 
persona a persona’’       

de la redacción / P 16

Nuevo desalojo de migrantes en la Giordano Bruno                   

▲ Agentes del INM, con apoyo de la Guardia Nacional y de la policía 
capitalina, retiraron anoche a cientos de extranjeros, la mayoría 
de Venezuela y Haití, quienes acampaban en la plaza ubicada en la 
colonia Juárez, alcaldía Cuauhtémoc; en la operación fueron usados 

11 camiones. Muchos aceptaron el traslado, mientras otros se 
dispersaron con sus escasas pertenencias. Al cierre de edición, las 
autoridades no habían indicado el destino de los migrantes. Foto Víctor 
Camacho. Jessica Xantomila, Jared laureles y emir olivares / P 10 

l Integrantes de la coordinadora culpan al 
gobernador Jara de la agresión en La Raya       

a. sánchez, e. olivares, l. poy y J. pérez / P 7

l En su informe anual de 2023, el consorcio 
reconoce litigios fiscales por 28 mil mdp   

dora villanueva / P 23 

Son impuestos no cubiertos desde 2008  

Gana el SAT otro juicio 
a Elektra; Salinas Pliego 
debe pagar 2 mil mdp      

Repudian docentes el ataque en Oaxaca  

AMLO: se mantendrá 
el diálogo con la CNTE; 
reprocha provocaciones    

7 502228 390008

Rayuela
¿Dónde están los 

culpables de la tragedia 
de la guardería ABC? 

¿Por qué siguen 
impunes?

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Tanalís Padilla 18

Fernando Buen Abad Domínguez  18

Ilán Semo 19

Rosa Miriam Elizalde 19

Orlando Delgado Selley 22

COlumNas 

Dinero 
Enrique Galván Ochoa  6

astillero 
Julio Hernández López  8

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  24
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